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 DEMANDS  FOR  GRANTS,  974-75—
 Comul,

 Mamstry  or  Evucamion  anp  SoctaL
 Weirars  ann  Daranraerr  or  CULTURE

 —Contd,

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  We  now
 resume  the  discussion  on  the
 Demands  of  the  Ministry  of  Edu-
 cation  and  Social  Welfare  and  the
 Department  of  Culture

 THE  MINISTER  OF  PARLIAMEN-
 TARY  AFFAIRS  (SHRI  K.  RAGHU
 RAMAIAH).  We  have  i  hour  and
 a  few  minutes  left.  There  are  still
 a  few  speakers  on  the  opposition  and
 #  good  number  on  our  side  who  want
 to  speak.  I  have  talked  to  the  leaders
 of  the  opposition  parties.  Subject  to
 your  orders,  the  time  may  be
 extended  by  2  hours,

 MR  DEPUTY-SPEAKER:  If  the
 House  has  no  objection,  I  can’t  have
 any  objection  because  my  hig
 obstacle  of  having  a  tussle  with  the
 members  will  be  reduced  to  that
 extent,  897  K  C,  Pandey
 3409  hrs,

 ft  कृष्ण  द. ल  पाड़  (खली ला बाद  )
 माननीय  उपाध्यक्ष  महोदय  मैं  शिक्षा  और
 समाज कल्याण  महालय  की  मागो  का  सादिक
 समर्थन  करता  हू  ।

 मान्यवर,  इस  देश  को  आज़ाद  हुए
 27  वर्ष  होने  ज,  र६  है  लेकिन  आज  तक  इस
 देश  की  शिक्षा  नीति  मे  किसी  भी  प्रकार  का

 कोई  परिवेश  नहीं  क्रिया  गया  ।  कई  आयोग
 और  कई  समितियों  का  गठन  हुआ,  सिफारिश

 आई,  लेकिन  उन  पर  पालन  नहीं  किया  गया।
 जिस  का  परिणाम  है  कि  आज  देश  में  छग

 असन्तोष  शौर  शिक्षक  सन्तोष  बढ़ता  ही
 जा  रहा  है।  भाष  जानते  हैं  कि  राज  देश
 में  जो  भी  शिक्षा-प्रणाल्री  है  उस  को  हम
 भारतीय  शिक्षा  प्रणाली  नहीं  कह  सकते,
 क्योंकि  बही  पुरानी  अंग्रेज़ों  की  शिक्षा  नीति
 का  अक्षरश,  पालन  किया  जा  रहा  है,  जो
 देश  में  बाबू  पैदा  करने  के  लिए  बनाई  गई
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 थो  भर  साज: देश  में  हमारे  लिया  मंत्री  जी

 भी बाबू ही पैदा कर रई हैं । ही  पैदा  कर  रहे  हैं।  में  शाप के
 मध्यम  से  शिक्षा  भेजी  जो  से  श्रावण  करना
 चाहता  हूं  कि  वे  दिन  सद  द्य,  ह ६  श्राप
 को  छात्रों,  प्रायोजकों  शोर  बेरोजगारी  की

 चुनौती  को  स्वीकार  करना  चाहिये,  शिक्षा
 नीति  में  आमुल-चुल  धरियतन |, ड  करना  चाहिये  ६
 इस  सम्बन्ध  में  पिता  में  भगवान  क्ज्व  ने

 एक  स्थान  पर  कहा  है

 तासा सि  जीर्णानि  यथा  विहाय
 नवानि  गृहणाति  नरोपक््ममराणि  ।
 तथा  शरीराणि  विराम  जीणान्यन्याति
 सयासी  नवानि  देही  ॥।

 अगर  देश  को  मेड बूत  बरता  है,  अगर  देश
 की  बे  रोज़गारी  को  दूर  करना  है  तो  आपको
 यवायवादी  नीति  झपता नि  पड़ेगी  शौर  शिक्षा
 को  रोजगार  बनाना  पढ़ेगा  ।  सरदी

 ऐसा  नही  किय  गया  तो  जैस,  हमारे  बुजुर्ग
 सतह  सदस्य  माननीय  विभूति  मिश्र  जीने
 कल  कहा  भा--यह  चुनौती  है  छात्रा  को,
 अगर  छात्रों  को  समस्या ग्र।  का  समाधान

 नद्दी  फिया  ता  शाने  वाला  भविष्य  इस
 पीढ़ी  को  बरदाशत  नहीं  करेगा।  मै  पुन
 माननीय  स्त्री  जी  से  अपील  करता  चाहता
 हू  ““आप  इस  शिक्षा  नीति  को  उठा  कर

 हिन्द  महासागर  में  दत्ता  दें  ।  ग्राम
 कालिजों  की  एक  साल  के  लिए  बन्द  करना

 पड़े,  अगर  विश्वविद्यालयों  को  एक  साल
 के  लिए  चन्द  करना  पढे  तो  बन्द  कर  दीजिए,
 लेकिन  बैठ  कर  एंजाय  चित  से  शिक्षा  नीति
 को  घनाइये,  जिस  से  बेरोजगारी  न  बढ़े  ।
 आप  के  जो  भी  शिक्षित  नौजवान  सिंक्षा
 प्राप्त  करने  के  बाद  निकले  उन  का  सदुपयोग
 किया  जाये  1

 शाण  कल  की  बढ़ती  हुई  बेरोजगारी
 को  पूरी  विस् मेदारी  एकमात्र  शिक्षा  मंत्रालय
 पर  है  भर  महू  वे रोज वारी  तभी  दूर  की  जा
 सकती  है  जब  रोड गर परक  शिक्षा  नीति  हो
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 ६... 6  के  लिए  में  कुछ  हुवे  देगा  चाहता  हैं---
 जपती  किक  बंगाली  आतताई  भाव  eq  स्वार्थ-
 बादी  होती  वादिए  म्यतसाथप्ररकहोमी चाहिए
 जिससे  विद्याथियों  के  नैतिक  चरित्र  में

 भी  सुधार  हो  ।

 राज  देखा  जा  रहा  है  कि  स्वतन्त्रता  के
 बाद  देश  के  नैतिक  रित  का  जो  ह्वास  हुआ
 है--दस्त की  जिम्मेदारी  भी  दूसरे  विधागों  पर

 नही है.  उस  की  जिम्मेदारी  भी  एक  मात्र  शिक्षा
 मंत्रालय  पर  है।  जब  तक  जिस  देश  की  शिक्षा
 कोठी  मजबूत  नहीं  रहेगी  सुंदर  नही  रहेगी
 उम  देश  की  भावनाओं  के।  ले  कर  चलने-
 बाली  नहीं  होगी  बेरोजगारी  बढती  जायगी
 जनता  का  आकाश  छात्रों  का  आकाश  बढ़ता
 जायगा।  मैं  भ्र पील  करना  चाहता  हूं  ड्राप
 लोग  एकाध  चित्त  हो  कर  बैठ  कर  शिक्षा  नीति
 पर  पुन  विचार  करे  कौर  बदले  ।

 राज  देखा  जा  रहा  है  कि  हमारे  पढ़
 लिखें  छात्र  भाई  रोजगार  कौर  नौकरी  के
 लिए  लखनऊ  और  दिल्ली  के  चक्कर  लगा
 रहे  हैं  लेबल  उन  को  रोजी  नही  मिलती  |
 हार  कर  के  विद्यालयों  और  विश्वविद्यालयों  से
 जाते  हैं  ओर  बही  से  इस  देश  में  विद्रोह  की
 भावना  भड़  रही  है  ।

 मैं  इस  मौके  पर  एक  निवेदन  करना
 चाहता  हु  --राष्ट्रीय  एकता  के  लिए
 झ्रावश्यक  है  कि  उच्च  शिक्षा  विश्वविद्यालय  स्तर
 की  शिक्षा  और  परीक्षा  नीति  पर  पुन  विचार
 होना  चाहिए।  राष्ट्रीय  स्तर  पर  विश्व-
 विद्यालयों  की  परीक्षाओं  का  केन्द्रीयकरण
 होना  चाहिए।  इस  केन्द्रीयकरण  से  एक  लाभ
 होगा  कि  राष्ट्र  मे  प्रवेश  मे  जो  लडाई  चल
 रही  है  एक  प्रदेश  का  दूसरे  प्रदेश  के  लोगो
 से  बिलगाम  चल  रहा  है.  वह  कम  होगा  कौर

 देश  मे  राष्ट्रीय  जागृति  भायेगी  लोगो में  एकता
 जायेगी  ौर  यदि  झा  परीक्षा  का  स्तर  सुधा-
 रना  चाहने  हैं  तो  वह  भी  सुधर  सकेगा  |
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 राष्ट्रीय  एकता  को  बल  देना  चाहेंगे  तो  बह  भी
 मिलना  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  शिक्षा  मंत्रालय
 इस  पर  विचार  करे  शौर  राष्ट्रीय  स्तर  धर
 सारे  विश्वविद्यालयों  को  पतीम्राश्रों  का
 फेन्दीयकरण  किया  जाय  ।  इस  से  सम्पूर्ण
 विश्वविद्यालयों  के  शिक्षा  सत्र  को  गंगा

 उठाया  जा  सकत।  है  t

 मैं  यह  भी  प्रतीक  करता  चाहता  हन
 शहर  में  शिक्षा  मंत्रालय  द्वारा  बढ़े  लम्बे-

 सोडे  झनुदाम  दिये  जाते  हैं  लेकिन  देहात
 में  बसने  वाले  करीब  मजदूर  अपने  बच्चों
 को  प्रगति  शिक्षा  इस  लिए  नहीं  दे  पाते  कि
 वे  दिली  से  बहुत  दूर  बसते हैं  ।  जो  सुविधायें
 आप  दिल्ली  नगर  के  छात्रों  को  दे  रहे  हैं  वे

 देहात  के  विद्यार्थियों  को  भी  दी  जाय  जिस
 से  इस  देश  के  गरीब  मजदूर  अपने  को  समझा
 सके  कि  27  वर्ष  की  भाड़ा दी  के  बाद  हमारे
 बच्चो को  बर्छी  शिक्षा  मिल  रही  है।  शहरों
 में  देखा  जाता  है  कि  भिन्न  भिन्न  प्रकार  के
 छोटे-छोटे  बच्चो  के  लिए  मोटे री  स्कूल  खुले
 हुए  हैं  बसें  भाती  हैं  और  बच्चों  को  ले  जाती

 है  लेकिन  देहातो  में  गरीब  मजदूरों  के  बच्चों
 की  स्थिति  बड़ी  दयनीय  है  ।  मैं  चाहता  हु
 कि  प्रत्येक  ब्लाक  लेबल  पर  ऐसे  सकून  खोले
 जाय  जिस  के  सिए  भाष  ने  प्र  दरासल  भी
 दिया  था।  ये  छोटे  छोटे  स्कूल  सरकार  को
 चलाने  चाहिए  कौर  वहां के  बच्चों  को  भज्जी
 से  लच्छो  शिक्षा  दी  जानी  चाहिए

 शिक्षा  मंत्नालय  ने  बहुत  से  महापुरुषों  की
 जन्म  शताब्दि  मनाई  है  ।  महात्मा  बुद्ध  से
 ले  कर  निकोलस  तक  जल्मग्रदाब्दि  मनाई  गई
 लेकिन  मैं  देख  रहा  हूं  महात्मा  तुलसी  जिन
 का  हिन्दी  साहित्य  में  भ्रनृपम  योगदान  है
 जिस  तुलसी  ने  राम  की  कथा  को  से  कर
 राम  को  देश  शौर  विदेश  में  अमर  कर  दिया
 उस  तुलसी  की  राज  कल  चतु:शत्ती  मनाई
 जा  रही  है  उस  में  हम  मंत्रालय  अत्यन्त
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 शी  कृष्णा  चन्द्र  पाडे)
 निराशा  चिया  रहा  है  1  मैं  अपील  करना

 व्याह  हूं  कि  मिजा  मंडरा  है देह  नक
 यान  दे  क्योंकि  महात्मा  तुलसी  का  हिंदी
 स्खाहित्य  में श्वाम  रचाते  है  !

 एक  अपील  प्रौर  करना  चाहता  हू  —

 आग  असन्तोष  पर  क्षेत्रीय  शिक्षा  सलाहकार
 बोर  ने  श्री  एन०  सी०  पराशर  मंद  सदस्य
 के  प्रस्ताव  पर  एक  उपसमिति  बनाई  थी
 उस  कमेटी  ते  क्या  किया  तभी  तक  कोई
 जानकारी  हम  लोगों  को  नहीं  हुई  है  ।

 तो  मैं  माननीय  शिक्षा  मंत्री  जी  से  स्पिन
 “करना  चाहता  हू  कि  ममी  कमेटियां  जो  बनाई
 जाये  उस  पर  विचार  करता  चाहिए  और
 छात्र  अमीरों  जो  बढ़  रहा  है  उस  पर  विशेष
 ध्यान  देना  चाहिए।  राज  देश  में  छात्र
 असलोक  को  भड़काने  की  कोशिश  कुछ  प्रति-
 क्रिपाबादी  लोग  कर  रहे  हैं  ।  मैं  माननीय
 शिक्षा  मंत्री  जी  से  अपील  करना  चाहता
 हूं  कि  विद्यालयों  भभोर  विश्वविद्यालयों  को
 राजनीतिज्ञों  के  चंगुल  से  बचाये  शौर  उनको

 एक  स्वस्थ  परम्परा  जो  इस  राष्ट्र  की  परम्परा

 रही  हैं  उसपर  ले  जाये।  आज  देखा  जा
 रहा  है  कि  बिहार  मे  जयप्रकाश  नारायण
 जी  जो  सर्वोदय  नेता  हैं  क्रान्ति  पर  उतर
 जाये  हैं  ओर  हमारे  विद्यार्थी  भाइयों  को
 भड़काना  प्रारम्भ  कर  दिया  है  मैं  अपने
 देश  के  समस्त  छात्र  भाइयों  से  अपील
 करना  चाहता  हु  कि  वे  प्रतिक्रियावादी  एव
 राजद्रोही  तत्वों  से  सावधान  हो  कर  देश  को

 मजबूत  बनाने  के  लिए  देश  को  एक  करने
 के  लिए  काम  करें  जिससे  इस  देश  का  निर्माण

 सम्भव  हो  पके  t

 इसके  साथ  ही  साथ  मैं  श्री  यादव जी
 जो कि  जनसभा  के  सदस्य  हैं  उनसे  भी  अपील

 “करना  जाता  हु  कि  इस  समय  आवश्यकता  इस

 बात  को  &  1. उ  हुम  सग  मिल  करदे  oct
 को  पढ़ते  के  लिए  भेजें  ते  कि  उत्तकों  ज़का

 कार  विद्रोह  करने  के  लिए!

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  पुत  हन  भरत  दानों
 की  मागों  का  समर्थन  करता  है  t

 aft  मुल्क  राज  सेना  (देहरादून  )  :

 उपाध्यक्ष  महोदय  मैं  शिक्षा  शौर  समाज

 कल्याण  विभाग  की  मांगों  का  समर्थन  करने

 के  लिए  खड़ा  हुमा  हूं  7  शिक्षा  और  समाज  '

 कल्याण  विभाग  ठीक  उमी  तरीके  से  लिया

 देने  के  लिए  ओर  लोगों  का  विकास  करने

 के  लिए  एक  महत्वपूर्ण  विभाग  है  जैसे  कि

 रेडियो  कौर  ब्रॉडकास्टिंग  विभाग  है  ।

 ब्राइफास्टिग  विभाग  का  भी  बच्चों  युवकों
 तथा  बडी  ज्  के  तर-तातरियों  पर  बहुत
 प्रभाव  पड़ता  है।  उमी  प्रकार  दरा  शिक्षा

 विभाग  को  जिम्मेदारी  भी  बहुत  ऊंची

 है

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  What  the
 Minister  of  Information  and  Broad-
 casting  said  was  that  he  would  like
 his  Ministry  to  be  upgraded  to  the
 level  of  the  Ministry  of  Education.
 Now,  here,  you  say  that  it  should  be
 treated  as  important  as  the  other  one.

 ओ  मुल्को राम राम  संजो  :  मैंतो  कम्पेरी-

 जन  कर  रहा  हू  कि  ब्राइफास्टिंग  मिलिट्री  से

 ज्यादा  एजुकेशन  मिनिस्ट्री  को  जिम्मेदारी

 है।  इसलिए  शिक्षा  विभाग  को  ज्यादा  धन

 मिलता  चाहिए  शौर  उसकी  लेबिल  में  इसको

 ऊचा  होना  चाहिए--मेरा  पहला  सुझाव  तो

 बह  है।
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 दूसरे  मुझे  यह  निवेदन  करना  है  कि
 आज  27  साल  के  बाद  भी  देश  में  सारे  बच्चों
 को  शिक्षा  देने  की  जो  सरकार  की  जिम्मे-
 दारी  है  वह  पुरी  नहीं  हुई  है।  प्राइमरी  स्टेज
 पर  भी  पूरी  नहीं  हुई  है  और  उसके  पश्चात
 माध्यमिक  स्टेज  में  पुरी  नहीं  हुई  है  ।  इसके

 लिए  क्त  चाहिए  इसके  लिए  योजनायें

 चाहिए  इसके  लिए  शक्ति  चाहिए  और

 वह  जरूर  मिलनी  चाहिए  ।  शिक्षा  के
 क्षेत्र  में  जैसा  कि  पांडे  जी  न ेकहा  बहुत  बड़ी
 खाई  है।  ऊंची  आय  वालों  के  बच्चों  के

 लिए  मॉन्टेसरी  स्कूल  हैं  तेरी  सकून
 हैं  और  नैन्सी  स्कूल  हैं  जहां  पर  तीन  सौ
 चार  सौ  या  पांच  सौ  रुपया  महीने  में  एक  बच्चे
 पर  वह  खर्च  करते  हैं  -  वहां  पर  उसको

 अलग  तरीके  से  शिक्षा  दी  जाती  है  जबकि

 दूसरी  ओर  देश  के  80-90  प्रतिशत  गरीब

 बच्चों  को  अच्छी  शिक्षा  नहीं  मिलती  है  या

 शिक्षा  कतई  नहीं  मिलती  हैं  ।  करो  इस

 खाई  को  दूर  करना  चाहिए  और  सभी  को:

 प्राइमरी  और  माध्यमिक  शिक्षा  शुरू  में

 मिलनी  चाहिए

 एक  बात  जो  बहुत  महसूस  की  जा  रही  है

 वह  है  छात्र  असंतोष  ।  इस  छात्र  असंतोष

 को  दूर  करने  के  लिए  शिक्षा  नीति  के  अन्दर  ऐसे

 परिवर्तित  करने  चाहिए  जिनको  माननीय

 सदस्य  यहां  पर  कहते  रहे  हैं।  हम  सुनते  भी

 रहे  हैं  कि  शिक्षा  में  परिवर्तित  होगा  शिक्षा

 में  परिवेश  होना  भी  चाहिए  लेकिन  वहू

 परिवर्तन  कौन  करेगा  वह  परिवर्तित  क्

 होगा  और  कैसे  होगा  वह  बात  सामने  नहीं

 आ  रही  है  और  न  ही  उसका  समय  ञ्

 रहा  हैं।  इसलिए  शीघ्र  से  शीघ्र  शिक्षा  की

 नीति  में  परितप्त  करना  चाहिए।  आज

 की  शिक्षा  प्रणाली  में  बेरोजगारी  फैलती

 द
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 है  ।  इसके  अलावा  अभी  बाबू  तेयार  करने
 की  जो  नीति  कही  गई  है  तो  अब  बाबू  तैयार

 नहीं  हो  रहे  हैं  बल्कि  दादा  तैयार  हो  रहे  हैं  जो
 जा  कर  समाज  में  नेतृत्व  करते  हैं  ।  वह  दादा

 लोग  कौन  हैं  ?  वे  उन्हीं  ऊंसे  घरों  के  लड़के

 हैं  जो  कि  गरीबों  के  लड़कों  को  पढ़ते  नहीं  देना

 चाहते  हैं  ।  वे  घर  में  भी  रेडियो  ट्रांजिस्टर
 से  दादागिरी  सीखते  हैं ग्रौर  फिर  सकल  कालेजों
 में  दादागिरी  करते  हैं।  तो  इस  बात  को  भी
 रोकता  चाहिए।  इसके  लिए  शिक्षा  नीति

 में  परिवार  करने  की  ग्राहकता  है  तथा  शिक्षा

 के  स्तर  को  ऊंचा  उठाना  है।  नसरी  स्कूलों
 में  जो  शिक्षा  का  स्तर  है  सती  प्रकार  गरीबों
 के  बच्चों  की  शिक्षा  के  स्तर  को  ऊचां

 उठाना  है।  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  सुझाव

 है  कि  जो  पब्लिक  सकून  हैं  उत  को  बन्द  कर  देना

 चाहिए  कम  से  कम  समय  तक  के  लिए
 जब  तक  कि  सभी  बच्चों  को  जव  जिन्ना  न

 मिल  जाये  7  आज  जो  फंसी  स्कूल  हैं  उनकी

 मोनोपली  हो  गई  है।  वहां  पर ऊंचा  रोजगार
 प्राप्त  करने  ऊंची  कुरसियों  प्राप्त  करने  की
 मोनोपली  बड़े  घर  नों  में  ग्रा  गई  है  जिस  के  बच्चे  :

 उन  नैन्सी  स्कूलों  में  पढ़ते  हैं  1

 श्री  सूरज  पांडे  (गाजीपुर  )  :  वहू
 बन्द  नहीं  होंगे  ।

 श्री  मुक्की  राज  सनी  आज  नहीं  होगा
 तो  कल  होगा  लेकिन  इसको  करना  ही  होगा।
 काँग्रेस  कां  प्रोगाम  है  कि  यह  होगा  ।  जब
 आपका!  सहयोग  मिले  तब  यह  होगा

 जो  रिजेंट  हमने  पढ़ी  है  उनमें  बढत  नारी

 मद्दे  दी  गई  हैं  और  बहुत  सारे  कार्यालय  4  बोले

 गए  हैं  जैसे  राष्ट्रीय  पिता  एवं  अ तु्वजान

 परि:  1  न्द्रीय.  माध्यमिक  शीना  बोझ

 केन्द्रीय  शिक्षा  विद्यालय  संगठन  केद्रीय

 अध्यापक  शिक्षा  -परिषद  विश्विद्यालय  -

 अनुदान  आपोज---इस  प्रकार  से  ह:  a3r
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 साथी  लिस्ट  हैं  भर  इनको  देख  कर  हम  ऐसा

 अहं सूस  करते  हैं  कि  यहाँ  सारा  का  सारा
 शिक्षा  और  समाज  कल्याण  बाँह  का  पेसा
 सारे  निदेशालय  कौर  यह  सारे  संगीत  हीक  तरह
 से  काम  करें  तो  शायद  हमें  किसी  प्रकार  को
 आलोचना  करने  की  प्रावश्यकता  ही  न  पढ़े  q
 लेकिन  इसका  जों  इम्प्लीमेस्टेशन  है  उस  के
 झज्जर  ढिलाई  है  उसमें  खराबी  है  जिसकी
 तरफ  भन्ती  जी  का  धपने  जाना  चाहिए।

 इसमें  जैसे  कराई  टी  है  जो  तकनीकी
 आ्राधार  पर  इंजीनियर्स  तैय/र  करती  है  श्र

 दूसरे  टेक्निकल  पाटिल  तैयार  करती  है
 विशेष  तौर  से  दिल्ली  का  जो  झाई  शाई  दी  है
 उनकी  तरफ  मैं  मन्त्री  जी  का  ध्यान  अर्जित
 करना  चा हंसा।  मेरे  पास  इसके  तथ्य  हैं,
 मैंने  चिट्टी  यों  के  जरिए  से  स्त्री  जी  का  ध्यान

 आकर्षित  करने  की  कोशिश  की  है  लेकिन
 श्रमिक  कुछ  हुआ  तभी  ।  लगभग  दो  वर्ष

 नस्ब  संसद  के  एक  माननीय  सदस्य  ने  दिल्ली
 स्थित  आई  आई  टी  में  व्याप्त  मीर  ।  भ्रष्टा-
 कार,  भाई  भतीजावाद  एवं  जनता  के  पैर
 की  नाजें,यश  कप  से  बाद  के  ऊर  एक

 प्रेम  कांग्रेस  में  प्र पने  विचार  रश्  थे  ।
 रत पश्चात  संसद  में  इस  विषय  पर  चर्चा  भी

 हई  थी  एवं  एक  पी  7  मी  फ  गठन  क  (  कराई  शाई
 डी  के  एकाउन्ट  की  जाच  कर  ई  गई  थी  जिसने
 अपनी  रिपो  भी  संसद  में  प्रस्तुत  की  थी  ।
 पता  नही  सरकार  ने  उस  पर  क्या  फिया  ?

 मैं  मनी  जी  से  जाना।  चाहता  हू  कि
 उस  रिपोर्ट  के  ऊपर  क्या  कार्यवाही  की  कई

 है?  मैंने  इस  विचार  को  लेकर  शिक्षा  मंत्री

 महोदय  का  ध्यान  अपने  पत्र  दिनांक  26-
 72  दिनांक  6--7-72  एवं  दिनांक  J-3~73

 द्वारा  आई  आई  टी  में  बल  र  सा मस्त वरदी  रवैये
 को  शोर  श्ाकषन्ट  कराया  था  जिस्म  कुछ
 व्यक्तियों  को  नाजायज  रूस  से  सताया  जा

 रहा  है  एवं  कुछ  प्रत्य  व्यक्तियों  की  क्षत

 प्रवृत्तियों  को  बढ़ावा  दे  कर  कौर  चुके
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 क्ले  कारनामों  पर  पर्दा  डालकर  पदोन्नति
 को  जा  रही  है।  ठीक  उसी  तरह फा  मामला
 है.  मैं  नाम  लेता  नहीं  चाहुंगा  क्योंकि  मैंने
 पत्र  में  दे  रखा  है  ६ / 3  कि  सो  इन्स्टीच्यूट
 में  मजबूर  हो  कर  एक  इंजीनियर  शाह  साहब
 को  ग्रात्महत्या  करनी  पड़ी  थी  ।  दिनांक
 2I-9-73  को  मैंने  स्वयं  मंत्री  महोदय  से
 मिल  कर  उन्हें पूर्ण  विवरण से  भ्रमित  कराया
 और  उनमे  यह  भ्राश्वासन  भी  प्राप्त  फिया  कि
 वे  फाइल  मंग्रायाकर हस  मामले की  स्वयं  जांच
 करेंगे।  मुझे  जात  हीरा  है  कि  कुड  प्राय
 माननीय  भ्र दस् पों  एवं  एफ  वरिष्ठ  मंत्री

 महोदय  ने  भी  म/ननीय  शिक्षा  मंत्री  महोदय  का
 ध्यान  इस  शोर  अ्ाहिस्ट  किय  था  परन्तु  खेद
 है  कि  भ्र भी  तक  इस  विषय  में  कोई  कार्यवाही
 नही  हुई।  मैंने  संस्थान  के  चेयरमैन  को  भी
 एक  चिटठी  दिनांक  8-8-73  को  लिखी  थी

 और  जाव  हुआ  है  कि  मेरा  पत्र  संस्थान
 के  डायरेक्टर  को  भेज  दिया  गया  है  t
 डायरेक्टर  ने  जयनी  रिपोर्ट  में  स्वीकार
 किया  है  कि  संस्थान  में  इस  प्रकार  के  लोगों
 को  संरक्षण  प्रप्त  है।  जो  उचित  और  जिन
 के  हफ  हैं  उन  को  हक  नहीं  मिल  हा  है
 जित  का  हक  नहीं  है  उन  को  ऊचा  उठाया  जा
 रहा  है  प्री  उप  को  ह. ई 2  ग्रेड  दिये  जा  रहें
 है।  प्र  हो  पढे  कर  ऐसा  श्रीपाल  हुभा है
 कि  स्वान  के  अधिकारी  दुश्चरित्र  एवं  जे समान
 लोगों  के  विऋद्ध  का वाही  करने  के  बजाय  उन्हें
 सराय  देगे  का  प्रयास  करने  रहे  हैं।  मैंने
 चेयरमैन  के  पत्र  की  एफ  प्रति  मानवीय  मंत्री
 महोदय  को  अपने  प्र  दिनाक  6-i~74
 के  साय  समान  कर  के  उन  थे  निवेदन  किया
 कि  ये  धरने  2i-9-73  को  दिये  गये
 प्रयास  के  झनुवार  मामले  की  ज/च  करें
 उस  पर  उचित  कारवाही  करने  का  कष्ट
 करें  जिस  का  कोई  उत्तर  मे  प्राप्त
 नही  हुमा  है  t

 चेयरमैन  के  पत्र  के  उतर  में  मैंने  पूर्ण
 व्यय  से  विस्तृत  विवरण  देते  हुए  एक  १९
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 है हन दन 74  को  लिका  था  और  उप  का

 रिमाइन्डर मी  t9-3-74 की  भेज!  है.  जिन
 'का  उत्तर  प्राप्त  नही  हुआ  है  ।

 उक्त  संध्या  में  जहां  देख  के  भारों
 'इंजीनियरों  को  निर्माण  हो  रहा  है  घौर  जिस  पर
 सरकार  लाखों  साया  खत  कर  रही  है  कई  कई
 दिनों  तक  बिजली  ण्  पाती  गाय  रहता
 है।  परी०  ए०  सी०  की  रियो  के  अनुसार
 उक्त  संस्थान  में  जिन्नों  का  के  दिल  प्रवर्तक TT
 है  प्रतीक  मात्रा में  बरीदा  गया  है।  कौर  भी
 काफ़ी  सुरक्षात्मक  प्रबन्ध  रहते  हुए  बिजली
 एवं  पानी  का  कई  कई  दिनों  तक  गया  रहता
 दुर्भाग्य  की  बात  है।  जात  हुमा  है  कि  एक
 कमेंट्री  द्वारा  सवानिह  के  चिश्ती  घर  मे

 गड़बड़ी  पैदा  कर  छात्रावास  को  काफ़ी  समय  तक
 अन्धकार  में  बो  विप  जाने  की  रिपोर्ट  प्राप्त
 होने  पर  भी  संस्थान  के  डायरेक्टर  ने  उस  के
 विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  नहीं  को

 लगभग  दोष  प  संस्थान  ने  चार
 सब-स्टेशन  के  विंग  का  कामे  ब्र पन  होगा
 में  लिया थ।  जिस के  किए  सतीत्व/  व्यक्त रे:
 को  बराबर  प्रो वरटा इस  दिया  गया  परन्तु
 उन  में  से  थी  तक  मक  भी  सब-स्टेटस  पूरा
 नहीं  हुआ  ।  दस  प्रकार  वहा  सरकारी  पैसे
 का  अपव़्यय  कर  के  उस  से  कुछ  विशेष
 व्यक्तियों  को  लाभान्वित  किया  जा  रहा  है  q
 संस्थान  के  कर्म  चोरियों  डास  सरकारी  सामान
 को  बेचने  भोर  उससे  प्रतुचित  घन  प्राप्त  करने

 की  रिपोर्ट  प्राप्त  होने  पर  भी  ने  डायरेक्टर आज
 तक  न  तो  उस  मामले  की  जांच  ही  कराया
 ओर  म  उस  व्यक्ति  के  विरुद्ध  कोई  कानूनों
 कार्यवाही  को  है  1५8  दुमका  के  लिए
 शिक्षा  मंत्री  को  21-9-73  को  मैं  सूचि
 कर  चुका  हूं  =  मैं  बीयर  नम  लिए  बताना

 चाहतों  हूं  कि  यह  पर  एक  शरे  कर्मचारी  हैं
 किन  को  भाई  जाई  टी  में  L966  में  निशक्त

 किया  सजा  था  और  श्राज भी बह भी  वह  250-470
 के  स्कैन  में  चल  रहे  हैं।  ह । &  कि  उन्हीं  के
 साथी  दूसरे  कुछ  ऐसे  लोग  हैं  जो  28~10~
 63  को  भाव  जोर  च्े  .....

 MR.  DEPUTY  SPEAKER:  Further
 details  you  can  pass  on  to  the  Mints
 ter.

 fray,  att  समाज  कल्याण  मंत्रालय  तथा

 संल्कृतितय  विभा  भ  मे  उपमंत्री(  (श्री  ढो०  सोग

 यादव).  यह  सत्र  4  कर  हम  को  दे  दो

 दीजिए

 MR.  DEPUTY  SPEAKER:  AD
 these  details  you  can  give  to  the
 Minister.  Now  that  you  have
 mentioned  it,  the  Minister  will  give
 you  the  reply.  Let  him  look  into  it
 and  give  you  a  reply.

 at  मुनकी  राह  होनी '  इतनी  उच्च

 शिक्षा  वले  स्थान  पर  जहा  जिम्मेदार  लौंग  हे

 वहाँ  पर  जब  ऐबों  हिलती  कैश  होती  है  तो
 स्वा  के।  काम  डीके  नहीं  चल  सकते  श्र
 सरकार  का  जो  बजट  खोज  होठ  है  वह  बे  कार

 जाता  है  -  इस  मंदी  जी  से  पुत्र
 ब्रावनां  करूगा  कि  बड  म ेरी  जो  हाइल  है  पूरी
 उस  को  पर्सनल  देख  सकी  गड़बड़  ने  हो  सके
 प्रौढ़  जि।  के साथ  तय  |  teak है  उनके  पाथ व
 न्याय  हो  सके  1

 SHRI  BISWANARAYAN  SHASTRI
 (Lakhimpur):  Education  is  a  vast
 subject  and  the  time  at  my  disposai
 is  very  limited.  Therefore,  I  will
 confine  my  remarks  to  certain  aspects
 only,

 In  the  Draft  Fifth  Five  Year  Pian
 we  have  seen  that  emphasis  has  been
 given  on  primary  education.  But  evem
 there,  a  certain  percentage  of  students
 in  the  age  group  of  6—Ii  will  remaia
 outside  the  operation  of  the  scheme  of
 education.  is  more  so  in  respect
 of  girl  students.  Therefore,  I  would
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 suggest  that  more  and  more  emphasis
 should  be  given  on  primary  education
 90  that  during  the  period  of  the  Fifth
 Five  Year  Plan  all  the  children  of  this
 age  group  may  have  their  education.

 It  is  the  knowledge  of  all  members
 here  that  there  is  a  demand  for
 allocating  12%  of  the  Budget  for
 education,  but  we  were  disappoinicd
 fo  see  that  the  percentage  of  the
 budget  for  education  is  much  lower
 than  the  12%  and  there  is  every  cut
 @  every  pretext.

 For  example  in  the  last  financial
 year  there  were  cuts  on  the  different
 aspects  of  education  on  the  pretext  of
 economy.  I  do  not  deny  that  there
 is  need  for  economy  but  this  should
 not  be  applied  to  educate  indiscrimi-
 nately.  Because,  education,  as  we  say
 always,  is  a  nation-building  project.
 Education  should  not  be  considered  as
 a  wasteful  expenditure  or  unproductive
 expenditure  because  it  is  just  like  a
 foundation  of  a  big  building.  If  the
 foundation  is  not  stable  the  building
 cannot  be  built  up;  there  cannot  be
 a  4-storey  or  5-storey  building  without
 proper  foundation,  There  cannot  be
 a  good  citizen  without  proper  foun-
 dation  in  education.

 So  far  as  languages  are  concerned
 we  have  switched  over  to  the  regional
 Janguage  as  medium  of  instruction.
 There  is  some  encouragement  from  the
 Governmen:  for  preparation  of  text
 books  in  the  regional  languages  to  be
 prescribed  for  the  students  studying  in
 the  different  universities.  It  is  a  good
 thing.  But  more  emphasis  should  be
 there  in  other  respects  also  for
 development  of  those  regional
 languages,  Otherwise  as  8  national
 Janguage,  Hindi  cannot  grow.  Because.
 there  must  be  proper  coordination
 among  all  the  regional  languages  so
 that  Hindi  can  take  its  proper  place.

 In  this  context  I  would  like  to  plead
 and  emphasise  the  case  of  Sanskrit,
 Urdu  and  Arabic  which  have  no
 definite:  region  or  area  as  such,  The
 Government  of  India  of  course  has
 done  something  for  all  the  languages
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 but  still  more  is  awaited.  So  far  as
 Sanskrit  is  concerned,  the  Rashtriya
 Sanskrit  Sansthan  has  suggested  and.
 submitted  a  proposal  to  the  Govern-
 ment  for  the  establishment  of  a
 Central  Manuscript  Library  which  was
 very  essential.  Sanskrit  is  not  to  be
 viewed  from  a  communal  or  religious
 point  of  view.  It  is  a  national  language,
 We  have  seen  even  in  Communist
 China  they  have  printed  Buddhist
 sanskrit  texts.  Some  of  them  are
 translated  into  Chinese  also  and  we  are.
 making  use  of  them  nowadays,  There-
 fore  Central  Sanskrit  Manuscript
 Library  when  established  at  Delhi  will
 be  an  international  property.  I  would
 urge  upon  the  Minister  to  take
 immediate  steps  in  this  regard.

 So  far  as  the  University  Grants
 Commission  is  concerned,  my  ex-
 perience  is  very  disappointing.  The
 University  Grants  Commission  has
 been  turned  into  a  _  grant-giving
 institution  as  if  they  are  meant  for  and
 their  main  purpose  is  to  distribute
 grants  to  the  different  universities  and
 colleges  and  to  fix  up  plans  and
 sanction  projects  for  constructing  the
 hostels  and  College  buildings.
 (Interruptions),

 MR.  DEPUTY  SPEAKER:  The  two
 Ministers  are  adding  force  and  volume
 to  your  speech!  You  are  ton  soft-
 spoken.

 SHRI  BISWANARAYAN  SHASTRI:
 University  Grants  Commission  has
 done  nothing  so  far  which  can  be
 appreciated  by  the  people,  They  may
 produce  certain  essays,  certain  thesis,
 sitting  in  their  offices  which  are  quite
 unrealistic  to  the  mass  of  the  people
 and  to  the  educated  people  as  well.
 Therefore  I  would  urge  upon  the
 Minister  to  see  that  the  University:
 Grants  Commission  creates  an  atmos-~-
 phere  and  takes  initiative  in  this
 regard  to  reform  the  examination
 system  practically  which  will  be
 realistic  and  not  by  producing  00  page
 essay.  They  should  take  initiative  for
 advancement  of  learning.  It  is
 repeatedly  stated  that  they  are  going
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 to  take  steps  for  avoiding  duplication
 of  research  and  other  higher  standards
 cf  education  in  univerities.  What  is
 the  result?  In-g  particular  State,  for
 instance,  there  are  seven,  eight  or  nine
 universities  where  the  same  subjects
 are  taught  in  all  the  universities.  The
 research  and  other  facilities  for  higher
 stndard  of  education  that  are  there
 are  not  to  the  satisfaction.  If  a  selective
 attitude  has‘  been  taken  by  a  particular
 university  to  specialise  in  a  particular
 field,  then  that  university  will  cater
 to  the  needs  not  only  of  that  states
 dut  also  will  cater  to  the  country  as
 a  whole.  Such  a  selective  attitude
 shculd  be  taken.  U.G.C.  should  take
 the  initiative  in  the  matter.

 So  far  as  disbursement  of  grant  is
 concerned,  I  have  to  complain  that  the
 rural  colleges  or,  the  colleges,  situated
 in  the  rural  areas,  have  not  received
 the  same  attention  as  the  colleges
 situated  in  urban  areas  do  receive.
 Because  the  people  or  the  _  repre-
 sentatives  from  urban  area  are  more
 vocal,  more  grants  are  given  to  those
 institutions  situated  in  those  areas.  So
 far  as  the  amount  of  grant  is  concerned,
 there  is  a  great  disparity.  For  example,
 a  college  in  a  rural  area,  for
 construction  of  a  hostel,  will  receive
 Rs.  40,000  or  50,000  or  so  as  grant
 while  a  college  situated  in  an  urban
 area  may  receive  Rs.  2  lakhs  or
 3  Jakhs  or  even  more.  That  disparity
 is  still  there.  Even  that  small  amount
 is  not  forthcoming  to  the  rural
 colleges.  I  should  say  that  there
 should  be  no  discrimination  and  more
 liberal  attitude  should  be  taken  to  the
 colleges  situated  in  the  rural  areas.

 I  would  also  like  to  refer  to  the  cul-
 tural  affairs.  In  the  budget  estimate,
 we  see  that  a  sum  of  Bs.  l  crores  has
 been  provided  for  cultural  activities
 including  archeology.  Government  of
 India  have  three  academies  and  one
 International  Centre.  So  far  as  the
 academies  are  concerned,  the  grant
 given  to  them  is  inadequate.  The
 Sahitya  Academy  has  to  execute  pro-
 grammes  in  different  langnages.  But,
 240  LS—9
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 the  grant  for  this  institution  is  about
 Rs.  7  lakhs  or  something  like  that.  If
 I  am  not  wrong,  83  per  cent  of  the
 grant  is  spent  on  administration  alone.
 Therefore,  there  remains  very  little
 for  the  programme  to  be  executed.  I
 would  suggest  that  for  the  schemes
 submitted  by  the  Academy,  more
 grants  should  be  made  available,  parti-
 cularly,  to  carry  out  programmes  in
 different  regional  languages.  Sangeet
 Natak  Academy  and  Lalit  Kala  Aca-
 demy  are  more  fortunate  in  this  res-
 pect.  These  two  institutions  are  re-
 ceiving  higher  amounts  of  grants  than
 the  Sahitya  Academy.  ‘SBuut,  these
 two  Academies  have  not  reached  the
 rural  people  so  far.  We  have  a  vast
 majority  of  the  people  in  our  country-
 side,  particulary  tribals  wre  there
 are  folk  dances  and  other  dances.
 Sangeet  Natak  Academy  has  not  done
 anything  so  far  to  bring  in  the  experts
 or  aftistes  from  among  them  to  the
 capital  and  produce  them  before  the
 vast  galaxy  of  the  capital.  If  the.acti-
 vities  are  confined  only  to  the  States
 capitals  and  to  the  sophisticated  areas,
 then,  I  should  say,  it  is  a  capitalist
 attitude  and  it  has  nothing  to  do  with
 the  present  structure  of  our  society.

 I  would  urge  upon  the  Ministry  to
 see  hat  Sangit  Natak  Academy  and
 Lalit  Kala  Academy  do  something  for
 the  culture  which  is  abundant  in  our
 countryside.  They  should  know  the
 Rustic  India.  Rustic  India  has  many
 things  to  contribute  for  the  cultural
 development  of  our  country.  In  this
 respect  also  y  would  refer  to  cultural
 exchanges.  There  is  a_  cultural  ex-
 change  programme  and  the  Govern-
 ment  of  India  have  entered  into  an
 agreement  with  different  foreign  coun-
 tries  for  sending  delegations.  But  the
 selection  of  the  delegations  is  not  sat-
 isfactory  because  the  same  group  of
 persons  have  been  selected  and  the
 fortunate  ones  visit  those  foreign
 countries.  In  the  matter  of  selection  of
 members  of  cultural  delegations,  con-
 sideration  should  be  given  to  all  parts
 of  India  because  there  are  certain  per-
 sons  who  are  knowledgeable  in  art,
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 culure,  ह... क  and  different  aspects  of

 pid
 in  different  purte  o¢  India  in

 rent  copgnunities.

 So  fer  as  distribution  of  grests  to
 voluatary  institutions  ig  concerned,
 lest  year  it  has  not  been  distributed
 @ue  to  measures  of  egonomy.  I  hope
 this  year  they  will  renew  the  scheme.
 Under  this  echeme,  grants  ahould  be
 made  available  to  all  parts  of  the
 country.  I  have  to  say  with  disap-
 pointment  that  gince  the  inception
 of  thig  scheme,  only  two  institutions
 im  Assam  have  so  far  been  given  thie
 grant  during  these  12-73  jeare.  This
 ig  my  intormetion,  subject  to  correc-
 tion.  So  I  say  there  should  be  more
 attention  paid  to  the  backward  and
 far-flung  areas  of  our  country.

 About  the  reservation  of  ancient
 monuments  and  sites,  there  ig  one  as-
 pect  that  has  to  be  mentioned.  The
 beauty  of  the  ancient  monuments  and
 sites  is  spoiled  or  destroyed  by  ugly
 construction  ‘in  the  vicinjty,  Perhaps
 the  Ministry  has  no  control  over  this,
 So,  if  necessary,  they  should  amend
 the  Act  to  prevent  such  unnecessary
 construction  of  ugly  structlires  spoil-
 ing  the  beauty  of  the  monuments  and

 Then  there  should  be  facilities  in
 universities  to  train  up  sttidents  in
 epigraphy,  numigmatics  and  icono-
 डिक,  7  hope  the  Ministry  will  pay
 aitention  to  this  matter.  I  support  the
 demand.

 जो  बहुत।  प्रसार  मंडल  (समस्तीपुर)  :
 उपाध्यक्ष  सहो क्य,  समाज  कल्याण  ौर
 शिक्षा  के  बारे  में  मांग  संख्या'  24,  25  धौर
 26  का  मैं  भ्ननुमोदन  करता  हूं,  ड्राय  से  इनकी

 ताईद  करता  हू  लेकिन  इसके  साथ  साथ
 और  जी  बातें  मैं  कहना  चाहता  हूं  जो  हो

 सकता  है  कड़वी  हो,  मीठी  त  हो,  प्रवपेलेठेबल
 हों  ।  कई  मेरे  साथियों  ते  कहा  है  कि  कई
 मंद  हैं  जिनमें  बहुत  कम  राशि  रखी  गई  हैं  ।
 करीब  22  करोड़  लोग  जो  पार्टी  लाइन  से  नीचे
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 हैं  उनके  बच्चों को  कुछ  दिया  जा  सके,  उसकी
 तरफ  बोड़ा  सा  आपने  ध्यान  दिया  है
 फोलिक  भा दार,  िशिमत  गोकुल  प्ौबाम  में
 ै... 2  1  राशि  थी  उसकी  डेड  करोड़  से

 साढ़े  चार  करोड़  कर  दिया  है  पह  चिल्ड्रन
 बाजे  के  मुताल्लिक  है|  450  दाह  t
 लिल्डरन  चार्टर  के  मुताबिक  जो  | , अ  है

 उसके  हिसाब  में  बताया  गया  है  कि  726

 करोड हैं हैं  जो  कि  4.  6  प्रतिशत  ही  शाला  है  ।

 शिक्षा  मंत्री  महोदय  ने  कु  अप्रैल  को  जब
 डिबेट  बल  रही  थी  क्या  कहा था  इसको  प्रखर
 कप  मुझे  समय  दें  तो  मैं  पढ़  देगा  चाहता हूं  $

 उन्होंने  कहा  था  :

 पु  think  it  would  not  be  out  of
 place  for  me  to  mention  here  that
 comparatively  larger  funds  have
 been  allocated  for  education  in  the
 proposed  Fifth  Five  Year  Plan.”

 at  दुख  है, तकलीफ  है,  खेद  है  कि  विद्युत
 प्रोफेसर  ने  क्रिस  तरह  समझ  लिया  कि
 ये  जो  रुपये  हैं  इसमें  केन्द्र  के  ग्रहण  हिस्से  हैं,
 राज्यों  के  कलम  हैं,  सच  शासित  क्षेत्रों  को
 लग  देने  हैं  ।  मैं झपको  बतलाना  चाहता  हूं
 कि  किस  तरह  से  टोटल  अझ्राउटले  में  इसका
 परसेंटेज  घटता  जा  रहा  है।  7  परसेंट  था  पहली
 योजना  में  ।  घट  कर  हा  5.8  करीब

 पौने  छः  परसेंट  दूसरी  योजना  में  ।  तीसरी

 योजना  में  यह  कराया  6.  9  यानी  करीब  7  पर-

 सेंट  चोबी  योजना  से  धट  कर  5.2  हो
 गया  शौर  शब  जो  गरीबी  से  लड़ने  कौर

 करने  का  उल्लेख  प्लान  के  हर
 ह... 3  मे ंकिया  नयां  है,  प्राय  फिफ्ब  वाहन  ईयर
 प्लान  के  पहले  पादे  के  पहले  चैप्टर  कौर  दुसरे
 नब्बैप्टर  की  पहली  पर्त  को  ढ  तो  उस  में

 इन्होंने  कहा  है  कि  गरीबी  उन्मूलन  शौर

 झास्सनिर्भरता  ये  ही  मेरे  मुख्य  उद्देश्य  भौर

 लक्ष्य  हैं  शौर  हमारे  शिक्षा  मंजी  अहुत  संतुष्ट
 हैं  कि  ये  लाकर  फंड्स  गए  गए  हैं।  यह
 विद्वान  सभा  ही  बता  सकती  है  कि  किस  तरह
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 से  लोगों  के  साथ  शिला  के  ह,  में  खिलवाड़
 font  खाता  है  ?  पिला  के  किसी  थी  देश  में
 इस  तरह  को  खिलवाड़  चाहे  बह  शिक्षा  का

 बडे  हो  था  शिक्षा  के  सरत  में  हो,  यही
 किया  जाला  ।  यह  हमारा  कुलपति  है  कि

 हमारे  महा  ऐसी  स्थिति  है  ।

 हमारे  हां  ब्रिकी  है,  ठीक  है,  हम  बहुत
 जरीन  हैं  घौर  22  करोड़  गरीब  लोगों  के  लिए
 का  फी  छ  करते  का  उद्देश्य  है।  साढ़े  भार  सो
 करोड  छापने  न्यूट्रीशन  प्लान  पर  दिया  है  t

 डेढ  करोड  पहले  देते  थे।  इसका  मैंने  पहले  भरी
 स्वागत  किया  कौर  सब  भी  इसका  स्वागत
 करता  हू  t  भ्रम  ये  राज्य  किस  तरह  से  खर्च
 करते  हैं  इसकी  तरफ  ध्यान  ले  जाना  कराहता

 हूं  ।  प्रबन्ध  प्रदेश  बड़ा  भाग्यशाली  है  कि
 477.4  पर  कैपिटा  गजटेड  एक्स्पेंडीबर

 है  एजूकेशन  पर,  यह  i972  को  बात  मैं
 बताता  हू  शीर  मैं  एक  ऐसे  राज्य  बिहार  से
 जाता  हूं  जिसकी  गाया  कहते  मुझे  लज्जा
 शादी  है,  सिर  शुक  जाता  है  ।  हमारी  पर
 कैपिटा  दूसरा  सारे  देश  में  तीसरे  नम्बर  पर
 थी  कौर  ह... द  वह  i9  ्  स्थान  पर  झा  गई  है
 मैं  भ्राता  सिर  भूका  लेता  हू,  हमारे  यहां  पर
 कपिला  बजटेड  एक्सपेडीचर  एजुकेशन  पर
 0  3  है--लोट  इन  दि  बल्ले,  लोएस्ट

 इन  दि  ऐन्ट्री,  परहैष्ण  लोर्गट  एम  दि

 लोर्गट  है  ।  यह  हमारी  हालत  है  rn  मैं

 इसलिये  भावुक  हो  कर  नही  दुखी  होकर  कहता
 हुं  कि  हमारी  गरीबी  का  यह  भी  एक  कारण  है
 ि  उसकी  तरफ  जुयाल  बड़ी  किया  जाता  ।

 SHRI  MANORANJAN
 (Arambagh)  Then  why  are  you  sup-
 porting  these  demands  for  grants?

 SHRI  YAMUNA  PRASAD  MAN-
 DAL  Because  you  are  opposing;  be-
 cause  we  are  poor  and  we  have  every
 tight  to  ask  our  Government  to  look
 to  the  most  backward  States.  Please
 let  me  say  something

 हमारे  मिल्  का  कहता  बसा  सदी  है
 लेकिन  उनको  पता  मही  है  कि  देश  में  किया
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 काम हो  रहा  है।  बी०  पी०  एम०  वाले तो
 एक  तरफा  तस्वीर  खींचना  चाहते  हैं  |

 कई  लोगों  ने  कहा  कि  शिक्षा  का  उद्देश्य
 बदलना  चाहिये  |  ठीक  है  आप  के०  बी०

 एस०  के  बामन  पर  एक  साया  रखते  हैं,  केन्द्रीय
 विद्यालय  1... औ  1  मैं  दबी  जवान  से  कहता  हू
 कि  यह  फे०-+केन्द्र  के  लिये  है  था  किरानी
 विद्यालय  के  लिये  है,  श्राप  करेंगी  देना
 चाहते  हैं  ?  मैं  शायद  कुछ  गत्ता  कर  गया,
 यह  मैकाले  विद्यालय  की  तरह  है  ।  सरकार

 ही  अगर  एक  a  दर्ज  नहीं  रखेगी  और  शिक्षा  को
 बोकेशनलाइजेशन  की  तरफ  नही  ले  जायगी
 उसको  कार्योम्मुख  नहीं  बनायेगी  तो  फिर

 हमारा  भाग्य  कौम  ठीक  करेगा  ?  दो  दो
 विद्वान  प्रोफेसर  इसमे  हैं  पौर  ये  बैडागागी
 जानते  हैं,  पै डो गामी  के  बड़े  विद्वान  हैं  फिर  भी
 क्या  होता  चाहिये,  किस  तरह  हम  आगे  चल

 सकेंगे,  यह  कुछ  सामने  नहीं  ्  पाता  है  1

 यह  तो  बिल्कुल  ये  जो  दो  प्रोफेसर  हैं  वे  जानते

 हैं  कौर  नेता  जी  भी  हैं  थे  तो  खेल  के  नेता  हैं
 मैं  उन्हें  भी  दो-चार  सुझाव  देना  चाहता  हू
 प्रौढ़  दो  चार  बाते  प्रखर  मैं  कहू  तो  मैं  समझता  हू-
 वे  उसके  ऊपर  ध्यान  देंगे  ।  देश  मे  केरल  में
 काफी  लिट्रेसी  है  बह  हम  लोगा  के  लिए  एक
 लाइट  है,  हम  लोगो  का  पथ  प्रदर्शन  करती  है
 कि  वे  कम  से  कम  खरे  करके  शिक्षा  का  इतना
 प्रसार  अपने  यहा  किये  हुए  हैं।  वें  35.  4  पर-
 कैपिटा  इनकम  का  खर्च  करते  हैं  फिर  भी

 वहा  किस  तरह  से  बच्चिया  प्रौढ़  बच्चे  सब

 पढ़ते  लिखते  हैं  ।  बिहार  की  बच्चिया  को

 स्थल  जाने  का  बहुत  कम  मौका  मिलता  है
 शौर  जब  एशेज  लिया  जाता  है  तो  उन्होंने

 फैक्ट्स  एण्ड  फीचर्स  का  एक  छोटा  सा  महल
 रखा  है  |  जिस  तरह  से  सारे  सागर  को

 धाप  लोगो  ने  इस  रिपोर्ट  की  गागर  मे  भर
 दिया  है  मैं  उनकी  ताइद  करता  हूं  कौर  ग्रीस

 करता हू  कि  सारे  देश  की  शिक्षा  को  एक  साल  मे

 जितनी  हुई  उसको  छापने  उस  रिपोर्ट  में

 रख  दिया  है  -  उस  रिपोर्ट  को  मैं  गागर
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 कहता हूं  ।  उस  गगरी  में  क्या  है  उस  को  यही
 बता  सकते  हैं  ।  एक  चीज  मैं  बताई---

 “All  education  is  free  mn  two
 States  of  the  Union.  The  antixe
 education  fs  free  in  six  States.  Pri-
 mary  education  is  free  in  all  States
 except  three  where  it  is  so  only
 upto  certain  classes  or  for  some
 sections  of  students”

 मेरा  यह  सब  पढ़ने  का  मतलब  यह  है  कि
 जो  बिहार  राज्य  गरीब  है,  जो  सब  से  भीक
 है,  जो  तीसरे  स्थान  से  गिरते-गिरते  छह  सब  से
 झाखिर  में  चला  गया  है,  शायद  मेघालय  चौर

 दूसर।  एक  राज्य  शौर  उससे  भी  नीचे  है
 क्योंकि  वहा  पहाड़ी  इलाका  है,  तो  ऐसे  राज्यों
 की  तरफ  विशेष  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 प्रभी  हमारे  आदरणीय  मित्र  विश्वनारायण
 शास्त्री  जी  ने  सस्कृत  की  बात  कही  ।  वह
 देव-भाषा  है,  देव-वाणी  है  |  सारे  कल्चर
 की  बात  उससे  उत्पन्न  होती  हैं  ।  पडे़  लोग

 बड़े  विद्वान  कहे  गये  हैं,  मैं  तो  चाहता।  कि  इसकी
 रक्षा  की  कौ  जाय  ।  मगर  ग्राम  आपने

 राष्ट्र  भाषा  और  राज  भाषा  को  भुला  दिया

 है  ।  बाप  हिन्दी  के  प्रति  इतना  प्रतिकूल
 ख्याल  रखते  है,  श्राप  कमी  कहते  हैं  कि यह  होस
 मिनिस्ट्री  की  जिम्मेदारी  है,  कभी  श्राप  अपने
 जिम्मे  लेतें  हैं  ।  हमें  पता  नहीं  लगता  है  आप
 इस  राजभाषा  को  जनता  की  भाषा  बनियों
 था  कौन  सी  भाषा  बना  कर  रखें?  मु
 बड़ी  तकलीफ़  है  और  मैं  कहना  चाहता  हु  कि
 इस  वजह  से  जो  आपने  पृष्ठ  2  में  दिया  है  कि
 सारा  देश  इससे  असन्तुष्ट  है।  इससे  बढ़  कर
 झालोद  शायद  ही  किमी  विधय  को

 लेकर
 देश  में  हो  सके  ।
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 जी  की  बात  सता  हूं  कि  किस  तरह  1... ल

 स्पोर्ट्स  के;  सेल- में  शर  शारीरिक  शिका में

 चीरते  जा कहे ंहैं  शकी  &  ह्काप्त  सकरी

 ऊँचा  स्थान,  विश्व  में  तक  से  जगा  स्किन  का।

 एशिया  में  हम  सब  से  भ्ण्छा  काम  कर  रहे  थें।

 व्हा  खेल  होते की  था।  हारें  विश्व  के  लोग

 काने  वाले ये  शौर  क्या  हुआ  ?  जाने  नेता

 साहब  श्र  जानें  ये  मिनिस्टर  लोग

 MR.  DEPUTY-SPEAKER;  That  wat
 discussed  fn  the  House.

 att  बै धुना  प्रसाद  मंडल  श्राप  जानते

 हैं  कि  i947  की  i4  ares  की  अ  रात्रि  में

 हमारे  महान  नेता  नेहरू  ने  क्या  कहा  था  ?

 बह  पढ़  कर  मैं  खत्म  कहेगा।  उन्होंने  कहा
 था--

 “भविष्य  आराम  से  बैठते  था  दम  लेने
 के  लिए  नही,  बल्कि  निरन्तर  और  भरसक
 मेहनत  करने  का  है  जिससे  कि  हम  उन
 प्रतिश्ञाप्रों  को  पूरा  कर  सकें  जो  कई  बार  हमने
 की  हैं  v

 खासकर  फिक्र  ड्राइव  ईयर  प्लान  के
 संकट  पैराग्राफ  की  प्रथम  चकित  में  भी  हम  ने
 ये  शब्द  कहे  हैं  ।  उन्होंने  शामे  कहा  है---

 “भारत  की  सेवा  का  श्वे  करोड़ों
 दीन  दुखियों  की  सेवा  है  ।
 इसका  अर्थ  गरीबी,  ग्र शान ता,
 बीमारी  और  ग्र वसर  की
 विशमता को  समाप्त  करना

 है"
 i

 मैं  सरकार  से  कहूंगा  कि  यह  विषमता
 क्यों  ?  कोई  पब्लिक  स्कूल  में  पढ़े,  कोई  वृक्ष
 के  नीचे  भी  न  पढ़  सके,  ऐसी  विषमती अब प्रम
 नहीं  चलेंगी  दगर  श्राप  ऐं पी  विषमता
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 कहते  हैं  तोनस  बढ़े  लीवर हेक  जो; सफ
 में  है,  ,उच्च के  खिलाफ  काम  करते  हैं।  प्रयोग

 माह  की  प्राकार,  सोचना  होगा  |  झगर  भाप
 नहीं  साथ  सके  कौर  उसको  नदी  बचा,  सके
 तो  बाप  सिड  जाएंगे,  शह्र  नही  सकेंगे  4

 ऐसा  करना  हमारी  शक्ति  से  परे  हो  सकता  है
 पर  जब  हक  झांसी  हैं,  ६... ड  धौर  पीड़ा  है,
 तब  तक  हमारा  काम  पूरा  तही  हो  सकता  |

 इसलिये  हमें  मेहनत  करनी  है,  कठिन  परिश्रम
 करना  है  ताकि  हमारे  सकते  साकार  हो
 सके  t

 इसलिये  हमें  स्व०  नेहरू  जी  के  इरादों
 पर  चलना  है  ।

 SHRI  N.  ४.  HORO  (Khunti):  Sir,  I
 do  not  understand  why  the  Education
 Ministry  of  a  gteat  country  like  India
 is  not  presided  over  by  a  Cabinet
 Minister.

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  It  was,
 just  two  yearg  ago.

 SHRI  N.  E.  HORO:  J  take  it  that  the
 Union  Government  is  not  giving  much
 importance  to  this  department.  Other-
 wise,  it  would  have  been  presided
 over  by  a  Cabinet  Minister.  Thig  de-
 partment  has  been  neglected  badly.
 Everybody  in  the  entire  country  is
 saying  that  our  standard  of  education
 has  gone  down.  There  is  much  indis-
 cipline  in  universities  and  colleges
 and  in  society  itself.

 or:
 Education  should  be  a  Central  sub-

 ject.  I  feel  the  entire  educational  sys-
 them  should  be  reoriented  and  voca-
 tional  guidance  should  He  an  integral
 Part  of  secondary  ¢éQucation.  Many
 people  have  said  that  education  should
 be  job-oriented.  Thig  universal
 demand  should  be  looked  into.

 In  university  education,  the  Univer-
 sity  Grant  Commission  has  been  help-
 Ing  g  lot  through  allotting  funds,  but
 I  feel  only  a  few  privileged  universi-
 ties  have  benefited  by  this.  There
 are  many  universities  especially  in
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 eastern  India,  which  have  yet  to  get
 substantial  granta  from  the  UGC.  In
 ty  area  in  Bihar,  there  are  several
 colleges  which  are  starving  because
 théy  do  not  have  sufficient  funds.
 Those  colleges  are  situated  in  areas
 populated  largely  by  echeduled  castes
 and  scheduled  tribes,  Ig  it  not  the
 duty  of  the  Education  Ministry  to  look
 into  it  and  see  that  UGC  gives  suffi-
 cient  funds  to  the  universities  af  that
 area?  Some  years  ago  there  was  a
 demand  that  Ranchi  University  should
 be  converted  into  a  central  university.
 I  do  not  know  what  has  happened  to
 it.  But  if  the  Government  cannot
 agree  to  converting  it  into  a  central
 university,  I  want  that  a  central  uni-
 versity  in  Chotanagpur  in  Bihar  should
 be  started.

 In  several  languages  books  are  being
 published.  There  is  National  Book
 Trust.  But  I  feel  the  Government
 have  given  only  lip  sympathy  towards
 advancement  of  tribal  languages.  Why
 can't  the  Government  take  up  this
 work?  There  should  be  more  books
 produced  hy  the  Government  in  tribal
 languages.  In  eastern  India  where
 there  is  a  large  tribal  population  it  is
 necessary  that  they  should  get  educa-
 tion  through  the  mother  tongue  I
 have  heen  hearing  that  the  Govern-
 ment  is  very  sym™athetic  towards  the
 condition  of  Adibasis,  Scheduled
 Castes  and  Scheduled  Tribes  There
 is  one  aspect  which  the  Government
 shoulq  take  up  immediately,  namely
 producing  literature  in  tribal  langu
 ages  This  will  go  a  long  way  in  inte-
 grating  the  tribes  of  India  and  make
 them  into  good  citizens.

 Coming  to  adult  education,  I  feel
 this  has  been  neglected  to  a  great  ex-
 tent.  Adult  education  should  be
 spread  over  the  entire  country.  There
 should  be  a  system  by  which  all  the
 villages  are  covered.  TTie  Union  Gov-
 ernment  might  say  that  this  responsi-
 bility  is  with  the  State  Governments.
 But  if  the  Centre  give  proper  direc-
 tion  and  sufficient  funds  to  the  States
 to  run  this  scheme,  our  country,  which
 ig  still  illiterate  to  a  great  extent,  wil!
 have  a  large  percentage  of  education
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 in  a  few  years,  Since  adult  education
 and  social  education  are  the  regpon-
 sibilities  of  the  Unlog  Government,  है
 would  ask  the  Minister  t)  consider
 this  in  right  earnest.

 In  the  field  of  social  welfare,  sports
 and  cultura)  activities,  I  may  point  out
 that  there  was  a  time  when  India  was
 at  the  top,  specially  in  hockey.  I  want
 the  Education  Department  to  consider
 one  point,  namely,  the  opening  of  some
 regional  commissions  or  committees.
 There  should  be  a  commission  or  com-
 mittee  for  eastern  India  for  developing
 sports  and  other  cultural  activities.
 There  is  much  scope  for  it  and  you
 have  funds.  At  the  moment  everything
 is  centralised  at  one  point  and  there  is
 always  struggle  for  power  or  office,
 like  the  one  We  have  been  hearing
 about  the  Indian  Hockey  Federation.
 If  you  decentralise  this  function  and
 give  sufficient  funds  to  the  different
 regions  to  organise  themselves,  they
 would  give  more  emphasis  to  encoura-
 ging  sportamen  and  giving  them  train-
 ing  and  in  the  days  to  come  we  will  be
 one  of  the  countries  at  the  topin  the
 field  of  sports.

 If  you  look  at  the  scheme  of  giving
 financial  aid  or  stipends  to  the  Sche-
 duleg  Castes  and  Tribes,  you  would
 fing  that  the  amount  was  fixed  years
 ago.  Now  the  cost  of  living  has  gone
 up  very  much.  The  Government  should
 reconsider  this  and  give  increased  sti-
 pends,  commensurate  with  the  increase
 in  the  cost  of  living.

 Very  little  has  been  done  in  the  field
 of  doing  justice  to  the  mentally  retard-
 ed  and  crippled  people.  The  Govern-
 ment  should  see  that  the  different
 State  Governments  and  also  the
 voluntary  agencies  are  geared  up  in
 order  that  millions  of  mentally  _re-
 tarded  and  crippled  people  could  be
 looked  after.  I  want  the  Union  Gov-
 ernment  to  consider  these  suggestions
 of  mine  in  right  earnest.
 35  hrs.

 शिक्षा  और  समाज  कल्याण  मंत्रालय
 तथा  संस्कृति  विभाग  भें  बप-मंत्री  (श्री
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 We  Wo  area)  :  उपाध्यक्ष  जी,  माननीय
 सदस्यों  के  विचार  सुनते  का  मुझे  ब्र वं सर
 प्राप्त  हुमा  है  मैं  पेमा  प्रनुधृह  आपात
 करता  हूँ  कि  छापने  मुझे  भी  बोलने  के  लिए
 समय  दिया  ।  कुछ  ऐसे  मुद्दे  हैं  जिन  पर  हमारे
 सहयोगी  श्री  हरविन्द  नेताम  जी  बोल  चुके  हैं,
 उन  पर  मैं  मही  बोलना  चाहूंगा  ध्रौर  मत  में
 हमारे  शिक्षा  मंत्री  जी  भी  इस  बहस  को
 सभ-परप  करेंगे  और  पालिसी  मैट्स  पर  उनके
 विचार  सदन  में  जायेंगे  ।  लेकिन  कुछ  ऐसी
 समस्यायें  हैं  जिनसे  मेरा  सीधा  सम्बन्ध  है
 शौर  उन  पर  मैं  कुछ  प्रकाश  डालना  चाहेगा  ।
 खास  कर  यहा  पर  सेंट्रल  स्कूल  के  सम्बन्ध  में
 कहां  गया  है,  हिन्दी  के  सम्बन्ध  में  कहा  गधा  है,
 एडल्ट  एजुकेशन  के  सम्बन्ध  में  कहा  गया  हैं
 और  इसके  अ्रतिरिक्त  स्टूडेंट  प्रोप्लेम  पर  भी
 मैं  कुछ  बोलना  चाहूंगा ।

 सब  से  पहले  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  के
 कार्यकलापों  के  ऊपर  जो  संतोष  माननीय  सदस्यों
 ने  यहा  पर  प्रकट  किया  है  उसके  लिए  मैं  उनको
 घन्यवाद  देता  हु  कम  कम  यह  एक  ऐमा
 संगठन  हैं  जिसका  खान  के  सारे  सदस्यों  ने

 सराहा  है  श्र  यह  मांग  की  है  कि  देश  के

 देहाती  क्षेत्रों  में  भी  केन्द्रीय  विद्यालय  खेले
 जायें  ।  हमारे  साधन  सीमित  हैं  इसलिए
 हम  वादा  नहीं  कर  सकते  हैं  कि  हम  देहाती
 क्षेत्रों  में  भी  केद्रीय  विघालय  खोल  सकेंगे  ।
 केन्द्रीय  विद्यालयों  का  जो  उद्देश्य  था  वह  यह
 था  कि  भारत  सरकार  में  काम  करने  वाले
 सरकारी  कर्मचारीगण  जो  प्राय.  ट्रासफर
 पर  जाया  करते  है,  उन  के  बच्चों  की  शिक्षा  का
 क्या  होगा.  उनकी  संभाल  शिक्षा  के  लिए
 एक  माध्यम  कूडा  जाये  मत:  हमने  इस  संगीत
 का  निर्माण  i2  साल  पहले  किया  था।

 इसमें  खास  करें  सेना  के  लोग,  जा  हमारे
 श्र  राष्ट्र  के  प्रहरी  हैं,  उनकी  सुख  सुविधा
 के  लिए,  उनके  बच्चों  के  लिए  इस  पर  ज्यादा

 जोर  दिया  गवा  भौर  जाज  देश  में  करीब”

 i80  केन्द्रीय  विधालय  काम  कर  रहे  है  ।
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 बी  पिघलती खिल  (मोतीहारी)  किसान
 खाना  म  दे  ठो  वहाँ  मर  जायेगे  दे  लोग  ।

 ली  tte  पी  यादव:  किसान  को  भी

 खाता  देता  पड़ेगा  प्रयास  सेना  को  शीर  सेना

 को  भी  धपने  किसानों  की  रक्षा  करनी  पड़ेगी  ।

 यह  तो  रेसीप्रोकल  है  शीर  इसी  संबन्ध  को
 बनाने  के  लिए  हम  वहां  पर  बैठे  हुए  हैं।

 थी  विभूति  मिथ;  केन्द्रीय  विघालय
 गांवों  में  खोलिए

 की  डी०  पी  यादव  :  हाज़िर  जी  ने  जी

 यहां  पर  कहा,  मैं  समझता  हूं  उनके  मन  में

 कुछ  भ्रान्ति  हो  गई  है  कि  कोस्ट  पेशियों  कुछ
 ज्यादा  है।  नाम-रैकिंग  पैसा  जो  खर्च

 होता  है,  बजे  नये  विद्यालय  बनाने  के  लिए,
 उस  पैसे  को  भी  जोड़  कर  वे  कहते  हैं  कि  एक
 लड़के  पर  600  रुपए  खर्चा  होता  है।  ऐसी
 बात  नहीं  है  कि  एक  लड़के  पर  600  रुपए
 शर्मा  होता  है।  जहा  तक  मेरा
 अपना  कैल्कुलेशन  है  एक  बच्चे  पर
 रेसलिंग  कोस्ट  4i0  रुपया  सालाना
 जरूर  जाती  है  1  लेकिन  यह  क्यों
 आती  है  इसके  भीतर  हमको  जाना  होगा
 कौर  देखना  होगा  क्योकि  ऐसी  ऐसी  जगहों
 पर  केन्द्रीय  विद्यालयों  की  स्थापना  की  गई
 है  जो  बहुत  हार्ड  स्टेशन्ज  हैं  जहां  पर  लड़के

 बहुत  कम  हैं।  लेकिन  जहां  पर  हमारी  सेना
 का  डिपो  हो  या  इस्टैब्लिशमेंट  हो  बहा  पर
 विद्यालय  देना  पड़ेगा।  ऐसी  स्थिति  में

 हमको  हाई  स्टेशन्ज  के  लिए  केन्द्रीय  विद्यालय
 खोलने  पड़े  €  ate  हम  अपनी  सेना  के  लिए
 जो  हमारी  रक्षा  करती  है,  उसकी  सुख
 सुविधा  के  लिए,  उनके  बच्चों  के  लिए  हाई
 स्टेशन्ज  पर  अधिक  से  भ्रध्तिक  सेन्ट्रल  स्कूल
 खोलेंगे  |

 जहां  तक  विभूति  मिश्र  जी  का  सवाल

 है  भौर  हमारे  जगन्नाथ  मिश्र  जी  ने  भी  कहा
 है  कि  देहाती  क्षेत्रों  में  स्कूल  चलने  चाहिएं

 CHAITRA  2,  898  (SAKA)  DG,  19-18  हम

 वो  हमारे  शिक्षा  मनकी,  te  ger  हसन  ह: 2

 में  इस  आस  को  कहाँ  है  कि  हम  ऐसे  कापिडेंसिव
 स्कूल  की  स्वा पता  करेंगी  चाहते  हैं  जो  सारे
 राष्ट्र  निर्माण  में,  हमारी  ध्वानिक  मदद  करते

 में  हमको  सहायता  पहुंचाये  और  ऐसे  कांजी-

 हेंखिव  स्कूल  की  योजना  हमने  बनाई  है।

 शबी  जगन्नाथ  1. ६  (मधुवन)  :  किस
 क्षेत्र  में खोलता  चाहते  हैं  यह  स्पष्ट  कर
 दीजिए  tT

 श्री  डी०  पी  यादव  : ऐसी  का प्रिहेंसिव
 शिक्षा  की  हमारी  योजना  है  और  माननीय
 सदस्यो  ने  जो  सन्तोष  प्रकट  किया  है  और
 कहा  है  कि  कांप्रिहेंसिव  स्कूल  आप  खोलें
 तो  हम  कोशिश  करेंगे  कि  इस  क्षेत्र  में  माननीय
 सदस्यों  की  इच्छा  का  भी  ध्यान  रखा  जाए।
 छापने  जो  हमारी  मदद  को  है  डिबेट  मे  कि
 इसके  लिए  पैसे  का  भ्रावटन  हो,  इसके  लिए
 हम  प्लानिंग  किशन  और  फाइनेंस  मिनिस्ट्री
 के  पास  जायेंगे  |

 शी  समर  गह  (कटाई  :  प्लानिंग
 कमिशन  तो  आपकी  बात  सुनता  नहीं  है।

 श्री  Wto  पी  यादव  :  जाना  तो  पड़ेगा।

 प्रमोशन  के  बारे  में  मैं  कह  चुका  हू  कि
 पद1  का  प्रोपेन  जो  कहां  गया  उसमें  हाड़े

 स्टेशन्ज  के  लड़कों  की  संख्या  भी  ar  गई
 है  लेकिन  शहरों  में  जो  केन्द्रीय  विद्यालय  हैं
 वहां  पर  -35  या  i-40  का  पेशियों

 है  जो  इण्डियन  एवरेज  के  पास  पास  ही  जाता

 है।  मैं  श्री  विभूति  मिश्र,  श्री  जगन्नाथ  मिश्र
 कौर  श्री  हाज़िर  जी  को  यह  जरूर  ग्राश्वासन
 देना  चाहुंगा  कि  राष्ट्र  की  शिक्षा  का  किस
 प्रकार  से  माइल  स्वसूत्थ  बनाया  जाये  इसके
 लिए  केन्द्रीय  विधालय  समझते  कोशिश  कर

 रहा  हैं।  इस  बात  का  आश्वासन  मैं  आपको
 दे  सकता  हु  1
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 दमी  डी,  Fro  या द्रव]  ;  वाले  कर्मचारियों  के  लिए
 11: :  ने  शंका  कट  स्थान  शाली  दमा  है  हमने  पर  एमी शक  माननीय  ज्दस्पों  8

 किया  है  कौर  करेंगे  भी।
 है  कि  केन्द्रीय  विघालयों  में  हावे,  शा
 कहां, के  पते  हैं,  उ्चपदल्थ  कोणों  के  ही

 जाते  हैं।  (ध्यत्रयात्र)  केन्द्रीय  विद्यालय  में
 एडमिशन  का  कोई  रेस्ट्रिवशम  नहीं  है  शौर

 राज  मुझे  कहते  हुए  खुशी  हो  रही  हैं  कि  सारे
 देश  में  जो  विद्यार्थियों  की  परीक्षा  सेन्ट्रल
 एग्जामिनेशन  बोर्ड  से  होती  है  उसमें  राज
 केन्द्रीय  विद्यालय  का  स्थान  बहुत  ऊचा
 भरा  गया  है  और  बहुत  सारे  पब्लिक  स्कूल्स
 जिनके  बारे  में  लोग  बहुत  चिन्तित  हैं  उन
 पब्लिक  स्कूल  से  केन्द्रीय  विद्यालय  का  स्तर
 ऊचा  हो  गया  है  और  ब  उनको  लीग
 सम्मान  की  दृष्टि  से  देखने  लगे  है।  प्रति  इसमें
 चिन्ता  करने  की  कोई  बात  नही  हैं  और  यह
 झावश्यकता  नही  है  कि  पब्लिक  स्कूलों  को

 तोड़  दिया  ये  या  उनको  हटा  दिया  जाये  1
 केन्द्रीय  विद्यालय  आपके  हैं,  सरकार  उनको
 चलाती  है  जिसमें  ऊपर  से  लेकर  नीचे  तक,
 क्लास  फोर,  भी,  सभी  के  बच्चो  के  एडमीशन
 होते  हैं।  यदि  एक  भी  एडमीशन  हमको  कोई
 बता  दे  जिसमे  डिस्क्रिमिनेशन  हुआ  है  तो
 उसमें  सख्त  कार्यवाही  की  जायेगी  इस  बात
 का  भ्राश्वासन  मैं  मापकों  देना  चाहता  हूं।

 की  दामोदर  पांडे  (हजारीबाग):  जो
 सरकारी  आदमी  है  उनके  बाल-बच्चो  को
 उसमें  लिया  जाता  है  लेकिन  वही  के  नागरिकों
 के  लड़के  जो  भ्रध्विक  तेज़  रहते  है,  पढ़ने-
 लिखने  मे  होशियार  भी  रहते  है  उनको  ने
 लेकर  प्रिफेन्स  सरकारी  नौकरों  के  लड़को  को

 ही  क्या  जाता  है  तो  क्या  आप  इस  बात  की

 व्यवस्था  करने  जा  रहे  हैं  कि  जो  मेरिनो  रियल

 लड़के  हों  उनको  केन्द्रीय  विद्यालयों  में  ले
 लिया  जामे

 की  ही०  पी०  भा  :  दामोदर  पांडे  जी
 ने  जो  शका  प्रकट  की  है  उसके  सम्बन्ध  में

 अं  में वाले  ही  निवेदन  शिया  है  कि  प्राइमेरिली

 यह  विशाल  केन्द्रीय  सरकार  में  काम  करने

 स्टूडेन्ट  आलम  को  लेकर  बहुत  सारे
 सदस्यो  ने  यहां  पर  गम्भीरता  से-  प्रपने
 विचार  व्यक्त  किए  हैं।  हस  पर  दस्तार  से
 तो  हमारे  शिक्षा  ह... 16  जी  पडेंगे  लेकिन

 विभूति  मिश्र  जी  ने  बिहार  को  लेकर  एक
 सकल  ज्रढाया  था  शर  सत्येन,  नारायण
 सिन्हा  जी  ने  भी  कहा  था  कि  बिहार  के  छातों
 को  आप  बुलायें,  शिक्षको  को  बुलायें  तो  मैं
 अर्ज  करता  चाहता  हूं  कि  is-i9  तारीख
 से  जो  घटनाये  बहा  घटी  है  वह  खेद  जनक
 घटनाये  हैं,  उसके  लिए  मैं  भी  बिहार  मया  था
 और  छात्र  सच  के  बहुत  सारे  लोगों  से  मिला
 शिक्षक  संघ  से  मिला,  सभी  लोगो  ह  मैं  ने
 बातचीत  की  दौर  वहा  मैंने  यह  ऐलान  भी
 किया  था  कि  श्राप  अवसर  यह  अनुभव  करें  कि
 केन्द्रीय  शिक्षा  मन्त्रालय  में  कोई  स्टूडेंट  सेल
 खोलने  की  आवश्यकता  पड़े  तो  हम  उसमे
 पका  सहयोग  चाहेंगे,  उस  बात  को  मै

 यहां  फिर  दोहराता  हू  कि  बाप  इसमे  अगवानी
 कीजिए  और  विद्याथियों  के  लिए  जो  भी

 सुख  सुविधा  केन्द्र  या  राज्य  सरकारें  दे  सकती
 है  वह  देगी  इसमे  कोई  भी  हम  को  आपत्ति

 नही  होगी।  और  भाप  ही  नही  मिश्र  जी
 बल्कि  में  तो  सभी  पोज़ीशन  के  माननीय,
 सदस्यो  से  कहूंगा  कि  विद्यार्थियों  के  जो
 मौलिक  प्रश्न  है,  उन  के  खाने  पीले  का,

 रहने  का,  उन  के  कागज़  शादी  के  जितने  भी
 प्रश्न  हैं,  कोई  बहुत  बड़ी  चोड़  नहीं  है,  अगर
 शान्ति  से  #3  तो  उन  को  सौद  आउट  कर
 सकते  हैं।  विरोधी  दलों  के  माननीय  सदस्यों
 से  निवेदन  करूंगा  कि  पह  जो  स्थिति  है
 उस  का  दुऋपयोग  न  करे,  विद्याथियों  को

 इस  प्रकार  से  गुमराह  भी  नहीं  करना  चाहिये
 हम  लोगो  को।  मैं  श्राप  को  भी  इन वाइट
 करता  हूं,  मैं  बाप  के  साथ  काम  करते  को
 तैयार  हुं  विज्ञानियों  की  समस्या  के  समाधान
 के  लियें ।
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 हैं  उन  को  भी  ca  कर  | अ  मह  पहला
 कदम  होता  चाहिये।

 भी  की०  Wo  rey  :  छोड़  खोजिये  प्रभी-
 छात्र  परिषद्  की  बात  समर  जी  q  में  तो  पूरे
 विद्यार्थी  वर्ग  की  बात  कह  रहा  हूं  -  छात्र,
 शिक्षक  जम जोनों  साथ  बैठा  दें।

 माननीय  मधु  लिमये  जी,  छात्रों  भौर
 नौजवानों  की  बात  प्रायः  कहा  करते  हैं,  वह
 इस  समय  सदन  में  नहीं  हैं,  में  भाप  के  जरिये
 उन  को  भी  कहना  चाहूंगा  कि  माननीय
 लिमये  जी  जो  भी  सुझाव  हम को  देते  हैं  उसका

 एक  माडल  कहीं  तैयार  करके  अच्छा  हो
 अपनी  कांस्टिट्यूएंसी  में  बना  लें,  हम  सारे

 इनपुट्स  उन  को  देंगे  समर  बाबू  इस  को  आप
 नोट  कर  ल।  तो  मुझ  को  भी  सुविधा  होगी
 काम  करने  में।  जो  स्टूडेंट्स  प्रोब्लम  को
 सौरव  क  ने  में  सहायक  हो,  ऐसा  इंस्टीट्यूशन
 बनाने  के  लिये  हम  उन्हे  सहायता  देंगे  ।  लेकिन

 एक  बात  जरूर  कहना  चाहूगा  कि  छात्रों  को
 गलत  तरीके  से  गुमराह  करने  की  प्रवृत्ति
 त्यागनी  होगी।  राज  हम  पावर  में  हैं  कल
 श्राप  हो  सकते  हैं,  इस  की  कोई  बात  नहीं  ई
 लेकिन  छात्रों  को  गुमराह  करना  त्यागना

 होगा  |  जो  उन  की  बेसिक  नीडस  है  उस  में
 कैसे  सहायता  पहुंचे  इस  बारे  में  हम  श्राप
 का  सहयोग  चाहेंगे।

 इस  के  बाद  कुछ  ऐसा  वर्म  भी  है  जो
 कालेज  था  स्कू्ल  ड्राप  भ्राउद्स  उन  तमाम

 मुद्दो  पर  ध्यान  देते  के  लिये  झगर  भाप
 पोर्ट  के  पृष्ठ  73  को  देखें  तो  बाप  पायेंगे

 कि  हम  ने  सारे  देश  में  प्र् भी  करीब  i00

 नेहरू  मुल्क  केन्दों  की  स्थापना  की  है  शौर

 प्रगति  बाधित  योजना में  पिछली  बार
 कह  चुका हूं  सारे  देश  के  हर  एक  जिले
 नेहरू  युवक  की  स्थापना  करेंगे
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 पुर्व  पहले

 DG.,  ABT4E TE.  ह... ज

 इस  का  एक  ही  उद्देश्य  है  कि  कालेज  शौर
 स्कूल  ड्राप  स्प्राउट्स,  लिट्रेंट्स  चीरे  इल्लिट्रेट्स
 जो  ह,  पोर्टेबल  ५  कीरत  हमारे  देश  में

 हैं,  उत  को  राष्ट्र  निर्माण  में  किए  कार'
 लगायें।  उस  कां  एक  शम्मा योजन,  उस  का
 इंटेग्रेहेंड  डेक्लपर्मेंटल  प्रोग्राम  बनाने  के  लिये

 नेहरू  मुक्त  कैसा  की  स्थापना  की  गई  है।
 प्रियंका'  कितता  है  यह  इस  में  दिया  गया  है।
 साथ  साथ  यह  भी  है  कि  सिर्फ़  शिक्षा  मल्ला लय
 ही  नहीं,  शम्मे  मन्जाखबों  से  कोऑर्डिनेशन
 कर  के  एन०  एस०  एस.  प्रोग्राम  को  लायेंगे
 और  हस  बार  हम  एक  नेशनल  स्विस  वोलेंटरि-
 यर  स्कीम  भी  चलाने  जा  रहे  हैं, जिस  पर  मन्त्री

 महोदय  प्रकाश  डालेंगे।  उस  सारे  प्रोग्राम
 को  इंटेग्रेट  कर  के  राष्ट्र  निर्माण  के  क्षेत्र  में
 कितना  भ्र धिक  काम  कर  सकेंगे  इस  का  हम
 को  चिन्तन  करना  होगा।

 हम  एक  नया  प्रोग्राम  और  उठाने  जा

 रहे  हैं  भौर  यह  यह  है  कि  आज  देश  में  80
 लाख  ऐसे  लोग  हैं  जो  आंखो  के  रोग  से  पीडित

 है,  हजारों  चेचक  की  बीमारी  से  पीड़ित  हैं  1

 हमारे  देश  में  कोई  भी  व्यक्ति  नेत्रहीन  हो
 इस  को  हम  बर्दाश्त  नही  करेंगे।  शत:  इस
 बार  हमारा  मन्त्रालय  स्वास्थ्य  मदिरालय
 के  साथ  मिल  कर  राष्ट्र  के  बहुत  से  युवकों
 को  यूथ  अगेंस्ट  डिजीज  प्रोग्राम  के  अन्तर्गत
 लायेगा।  इस  के  लिये  पैसे  तो  सब  को  नहीं
 दे  सकते,  यह  सम्भव  भी  नहीं  है।  लेकिन
 सीड  मनी  की  जो  आवश्यकता  है  उस  में
 करीब  20  लाख  का  आवंटन  हुआ  है  भौर
 खास  कर  में  बंगाल  बिहार,  उड़ीसा  एवं
 उत्तर  प्रदेश  के  शासनों  का  प्रावधान  करता  हूं
 कि  एक  बीमारी  चेचक है  उस  को  ही  इरेडीकेट
 कर  दें  तो  बहुत  बढ़ा  कल्याण  हम  देश  का
 करेंगे  ।  छात्रों  की,  नवयुवकों  की  शक्ति  का

 सदुपयोग  किया  जाय  इस  में  हम  श्राप  का

 सहयोग  चाहते  हैं।  राष्ट्र  का  निर्माण  हो,
 सारी  बीमारियों  का  उन्मूलन  हो,  इसलिये

 पुत्र  झमेम्स्ट  डिज़ीज़  प्रोग्राम  सारे  देश  में

 चालू  किया  है।  इस  प्रकार  जो  फिवेन्टविल
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 [  भरा  ही०  बी  बाद  |
 डि जी डेज़ सात  झूठ  देश  में  है ंउन  को  समाप्त
 किया  जाय  इस  के  लिये  ठोस  कार्यक्रम
 चलाना  होगा,  ह... &  दिल  से  $

 जहां तक  हिन्दी  के  प्रोगाम की  बात  है  ।
 तो  में  माननीय  सदस्यों  का  ध्यान  भ्र पति
 रिपोर्ट  के  पेज  75  से  से  कर  90  तक  की
 झोर  दिलाता  बाहेती  हैं!  इस  में  जो  जसवंत
 राशि  है  उस  का  विवेचन  करने  से  कोई
 फायदा  नही  है।  लेकिन  मुझे  खुशी  है  कि

 नान-हिन्दी  स्पीकिंग  स्टेट्स  में  हम  ते  पिछसे
 साल  जो  शिक्षको  की  बहाली  की  है  हिन्दी
 पढ़ाने  के  लिये  उस  मे  22,000  शिक्षक

 नियुक्त  कर  छुके  हैं  पुनः  आगे  जाने  वाले  पांच
 साल  के  इन्दर  22,000  तो  कं टी न्यू  रहेंगे
 ही  10,000  हिन्दी  शिक्षक  और  बढाने
 जा  रहे  हैं।  भौर  मैं  समझता  हु  यह  एक
 पैसिव  प्रोग्राम  है जिस  मे  आप  को  सहयोग
 देता  चाहिये।  श्राप  को  जानकर  खुशी  होगी

 कि  हम  ने  हिन्दी के  विकास के  लिये  कोई  भी
 कसर  नही  उठा  रखी  है  1

 अन्य  भाषियों  का  जहा  तक  सवाल  है,
 सस्कृत  का  सवाल  माननीय  डो०सी०

 गोस्वामी,  मानवीय  शिवनाथ  सिह,  माननीय
 दीक्षित  कौर  शिव  कुमार  शास्त्री  जी  ने
 उठाया  है.  माननीय  बी०  एन०  शास्त्री  भी

 सस्कृत  पर  बोल  रहे  थे,  में  उत  से  कहना
 चाहूँगा  कि  सम् कृत  के  विकास  का  जहा  तक
 सवाल  है,  झा कड़े  से  जरूर  पता  चल  आयेगा
 कि  हिताय  योजना  में  सस्कृत  के  विकास
 के  लिये  हम  ने  सिर्फ  3  लाख  ३०  रखा  था।

 तृतीय  योजना  में  75  साख  छह  था  जो  चोथी
 योजना  मे  2.75  करोड़  ह.  हो  गया  शर
 पाओगे  पंचवर्षीय  योजना  मे  संस्कृत  के
 विकास  के  लिये  हम  ने  5  करोड़  20  लाख
 रु०  की  राशि  रखी  है।

 35  Vv  brs

 (Surat  Nawar  Kissore  Senda  m  the
 Charrj

 माननीय  बी०  एन०  शास्त्री  ने  सेन्ट्रल
 प्राकृत  मैनुस्क्रिट  लाइब्रेरी  का  सवाल

 APRIL  18,  t07T¢'  0.6.,  108  396

 उठाया है।  मैं  कहना  चाहता  हूँ  कि  | ड

 पांच  सास  में  हम  एक  सौबल  संस्कृत  करें
 लाइब्रेरी  किसी  त  किसी  विश्वामित्र में  को  देते,
 उस की  जाच  पड़ताल  हो  रह  है  शोर  हम

 -ा  करते  हैं  कि  मैनुस्किप्ट  लाइब्रेरी  अगले

 पांच  साल  में  अ्रज्छे रूप  में  किसी  नें  किसी
 विज्ञापित  मे  हम  खोल  देंगे  1

 माननीय  tio  dro  शास्त्री  ते  चक
 प्रश्न  उठाया  था  कि  बिजली  प्रगतिशील

 एसोसिएशन  प्रासाद  में  है  उस  को  पैसे  को
 कमी  हुई  है  ।  राष्ट्र भावा  हिन्दी  के  प्रचार
 के  लिये  उन्होने  पैसा  माता  था  जो  दम  ने
 कम  दिया।  ऐसी  बात  नहीं  है  मैं  ने  काम
 देखे  उन्होने  जितने  शिक्षक  माने  थे
 उतने  शिक्षक  हम  ने  दे  दिये  तौर  झा साम  के
 कोटे  में  जो  हिन्दी  शिक्षक  हैं  बह  भी  आसाम
 सरकार  ने  जितना  माया  था  वह  प्राय:  हम  ने
 दिया  है।

 रह  गई  बात  अरेबिक  उर्दू  शदर

 इण्डियन  लैगएजेंज  की।  इन  सारी  भाषा
 के  विकास  के  लिए  पंचवर्षीय  योजना  में  हम
 ने  0  करोड़  स०  रखा  हैं  बौर  जो  प्रथम
 साल  खर्च  होना  होगा  बहू  होगा  लेकिन
 न्य  भारतीय  भाषियों  के  विकास  के  लिये
 मैं  कहना  चाहता  हु  कि  पैसे  की  कोई  कमी

 नही  होगी।

 ी  अन्ना  सिर  (मधुबनी)  .  इसी
 बताया  है  स्त्री  जी  ने  भाषाओं  के  विकास  के

 लिए  तथा  प्रिय  कामो  के  लिए  मैं  पैसे  का  प्रभाव

 नहीं  होने  दगा  |  यह  खुशी  की  बात  है  शर  इसके
 लिए  वह  घन्यवाद  के  पात  है  |  इसी  मार्च
 में  मैं  उनका  ध्यान  बिहार  मे  स्थापित

 यूनिवर्सिटियों  की  ओर  ले  जाना  चाहता  हू  1

 इस  क्रम  पे  मैं  मिथिला  यूनिवर्सिटी
 का  नाम  लगा  ।  वहा  पर  हर  काम  व्यापकता
 से  चल  रहा  है।  लेकिन  यू  जी  सी  उसको  ग्रांट

 नही  दे  रही  है?  मैं  प्रा ग्रह  करूगा  कि  वार  बार
 उस  यूनिवर्सिटी  द्वारा  और  हम  लोगों  के  द्वारा
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 भी  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  इस  शोर  भ्राकषित
 किया  गया  है  लेकिन  कभी  तक॑  कुछ  नहीं  हो
 सका  हैं  ।  इस  पृष्ठभूमि  में  क्यां  धाप  उस

 यूनिवर्सिटी  को  उचित  तथा  अचेष्ट  धनराशि
 देने  के  प्रश्न  पर  विचार  करेंगे

 सी  tee  पी०  धावियें *  इसका  अवान
 शिक्षा  मंत्री  देंगे  ।  उन्होंने  इस  को  नोट  कर
 लिया  है  t

 शिक्षा,  समाज  कंहपाम  तथा  संस्कृति  मंत्री

 (करो  एस ०  नूरूल  हसन)  इसका  कई  मर्तबा
 जवाब  दिया  जा  चका  है।  बार  बार  वही  बात
 क्यों  कहलवाते  हैं  ?

 थी  अजन्मा  सिर  वह  नकारात्मक
 जवाब  है  ।  इस  वास्ते  बार  बार  कहना  होगा
 जब  तक  बाप  पा  करके  उस  यूनिवर्सिटी
 को  धनराशि  नही  देते  शाप  से  प्रतीत  करनी
 होगी  कि  उस  यूनिवर्सिटी  को  धनराशि  देने
 के  मामले  पर  श्राप  गम्भीरतापूर्वक  शर

 सहायता  पूर्वक  विचार  करे  |

 थी  डी०  Flo  यादव  राहबर  जी  शौर

 सुधाकर  पांडेय  जी  ने  एडल्ट  एजुकेशन  पर

 गहरी  चोट  की  है  और  कहा  है  कि  हम  उस
 में  फेल  हो  गए  है।  मैं  मानता  हु  कि  एडल्ट

 एजुकेशन कै  क्षेत्र  म ेजितनी  प्रात  होनी  चाहिये
 थी,  नही  हुई  है  ।  मै  इसको  खुद  मानता  हु  कि

 हम  उतना  प्रगति  नहीं  कर  पाए  है।  लेकिन  एक
 बात  जरूर  है  कि  यह  विषय  राज्य  का  विषय
 है,  शिक्षा  का  विषय  राज्य  का  विषय  है  झर

 हमने  कोशिश  की  है  कि  राज्य  सरकारों  से
 जाने  बाली  जो  स्कीम  है  उन  में  एडल्ट  एजुकेशन
 की  बाबत  भी,  उसके  लिए  भी  पैसा  दिया  जाए
 और  पैसा  दिया  गया  है

 weet  terre  लिट्रेसी  के  बारे  भे  एक
 प्रश्न  शायद  गोस्वामी  जी  ने  उठाया  है  कि  उसको
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 ज्यादा  पैसा  दिया  गया  ।  मैं  आपकी  कहना
 अहंता हु  कि  श्राप  बिक्री  स्थान  कायम  करें,
 पैसे  की  कभी  प्रापको  नहीं  होने  दी  आएगी,
 एलर्ट  एजुकेशन  में  पैसे  की  कमी  आपकों  हम
 नहीं  होने  देंगे  ।  जिस  संस्था के  सचालक  श्राप

 होंगे  झगर  उसका  पैसा  कोई  यह  जाए  तो  मैं
 क्या  करूं  लेकिन  मैं  आपको  आश्वासन  देगा

 चाहता  हु  कि  एडल्ट  एजुकेशन  प्रोग्राम  के

 सुसचालन  के  लिए  पैसे  की  कोई  कमी  नहीं
 आने  दी  जाएगी  ।  तेजी  से  और  मजबूती  से

 हम  को  काम  करना  होगा  ।  इस  में  श्राप  सब
 के  सहयोग  की  आवश्यकता  है  i  जब  तक  यहं
 प्राप्त  नहीं  होता  है  तब  तक  एडल्ट  एजुकेशन
 में  सफलीभूत  हम  नही  हो  सकते  हैं  ।

 फाइनल  लिट्रेसी  प्रोग्राम  का  जहा  तक
 सम्बन्ध  है  06  जिलो  को  हमने  इस  में  लिया
 है  शौर  कुछ  ब्रोकर  जिले  इस  मे  लिए  जाएगे  ।

 नेहरू  युवक  केन्द्र  के  माध्यम  से  प्रौढ़  एन  एस
 एस  के  माध्यम  से  तथा  दूसरी  बालेद्री  एसो-
 सिरीज़  के  माध्यम  से  जब  तक  बाप  सारे  काम
 को  कोझप्राडिनेट  नही  करेगे  तब  तक  फाइनल

 लिट्रेसी  का  प्रोग्राम  सक्सेसफुल  नहों  हो  सकता
 है  t  सरकार  मापकों  सीड  मनी  जरूर

 सभापति  महोदय  क्या  ड्राप  का
 ध्यान  इस  सुझाव  की  झोर  गया  है  जो  कई
 माननीय  सदस्यों  ने  दिया  है  और  समाचारपत्रों
 में  भी  आया  है  कि  हम  बेकार  नौजवानों  को
 काम  देने  का  प्रयत्न  कर  रहे  है,  तो  एडल्ट

 लिट्रेसी  सेटर  खोल  कर  पंचायतों  के  द्वारा  हम
 इसको  दे  सकते  हैं  ?  यदि  इधर  भा  पका  ध्यान
 गया  है  तो  उसके  सम्बन्ध  में  भी  प्राय  क्या  कुछ
 कह  सकते  हैं  ?

 बची  io  पी०  यादव  आप  खुद  इस
 में  इंटरेस्ट  लेते  है।  पिछली  बार  जब  बिहार  से

 कुछ  किसान  जाए  करे  उस  समय  भी  पाने

 इसकी  जिज्ञासा  प्रकट  की  थो  और  बड़ी  कृपा

 करके  कहा  था  कि  प्रा पका  जो  बंक  है  बिहार
 में,  कोन्रोप्रेटिव  बैंक  उसके  बाप  चेयरमैन  भी
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 श्री  ही०  पी०  यादव]  .,ट्रेनिंग,  स्कूल्स  ,को  यूनिसेफ  के  पर  कवर
 हैं  जोर  उससे  भी  “पैसे  का  श्राधंटव  करेंगे +'  |  करेंगे  |  इस  तरह  से  1  डैशिंग  कै  प्रोग्राम
 मैं

 क्षाश्कासन  देना  चाहता हूं कि  झांके  ऐसे  को. मैसिव  वे  में  हम  लांच  करने  जा  रहे  हैं  t
 भी  सदुफ्योत्त  हम  करेंगे  ौर  Sheer  ore  |  रे पेलि ये  यह  कर  रहे  हैं  कि करीब  55  हजार
 ट्रैफिक  प्योचार,  यूथ  लीडरशिप  ट्रेनिंग  ओबराय

 में  हम  आपकी  सहायता  जरूर  करेगे।  इस  काल
 में  बंगाली  आपको  सहयोग देवा  प्रौढ़  साथ
 ही  आपका  सहयोग  भी  चाहेगा  t

 कोग्रोप्रेटिच्ज  श्र  पंचायतों  के

 माध्यम  से  एक  कंसीव  श्रोग्राम  लाच  करने  की

 आवश्यकता  है  एडल्ट  एजुकेशन  को  आगे

 बढ़ाने  के  लिए  ।

 शिक्षकों  की  इन  सर्विस  ट्रेनिंग  के  बारे

 में  श्री  विभूति  मिश्र  ने  सवाल  उठाया  है
 में  कहना  चाहता  हूं  कि  25  लाख  शिक्षक

 हमारे  देश  में  है  ।  कब  25  लाख  को  एन  सी  ई
 कार  टी  या  इसके  चार  रिजनल  कालेजों  में

 ट्रेनिंग  नहीं  दी  जा  सकती  है  |  उनके  कुछ
 लोडेरो  को  ही  हम  ट्रेन  कर  सकते  हैं  ।  उनके

 जरिये  इसका  प्रोपेगेशन  हो  सकता  है  ।  पिछले

 साल  मैने  इसका  जिक्र  किया  था  ।  आज  मुझे
 यह  कहते  हुए  खुशी  हो  रही  है  कि  सारे  देश
 की  प्राइमरी  स्कूल  टीचर्स  ऐसोसिएशन  के

 प्रतिनिधि  हमारे  यहा  जाए  और  दस

 दिन  तक  उनका  प्रशिक्षण  हुआ  ।  एन  सी  ई
 शार  टी  में  इसका  बड़ा  अच्छा  प्रभाव  पढ़ा  ।

 हमारे  भी  उच्च  अधिकारियों  कौर  प्रोफेसरों

 को  पता  चला  कि  धरातल  पर  क्या  स्थिति

 है  और  उस  स्थिति  को  देखते  हुए  किस  प्रकार

 का  करीकुलम  बताया  जाता  चाहिये  -  इसका
 चिन्तन  हम  करेंगे  हर  एक  राज्य  से  हम  लोगों

 ते  कहा  है  कि  शिक्षकों  के  प्रतिनिधियों  को

 बुला  बुला  करके  उस  राज्य  की  कया  समस्यायें

 हैं  उनको  देखते  हुए  एक  माडल  स्कीम  तैयार

 की  जाए  और  उसको  हम  करेंगे  t  यूनिसेफ
 भी  इसके  इन्दर  कुछ  शिक्षकों  की  मदद  करना

 चाहता  &  राज्य  शिक्षा  संस्थान  कौर  राज्यों

 में  जो  टीचर्स  कालेज  हैं  उनकी  भी  हम  काफी

 मदद  कर  रहे  हैं  कौर  करते  रह गे  I  eh  तो

 200  टीचर्स  कालेजों  को  झीर  400  टीचर्स

 बीस  कीचड़े  को  कौर  कुछ  साहस  टीचर्स
 को  भी  हम  इन-सर्विस  ट्रेनिंग  देना  चाहते
 हैं

 छापने  पिछले  स्म््ल्  कहा  प्रा  कि  शिक्षकों
 को  एन  सी  ई  आर  टी  के  माध्यम  से  श्राप
 एजुकैट  करे  ।  शिक्षक  प्रतिनिधियों  को  हमने
 एजुकेट  करता  शुरू  कर  दिया  है  कौर  एज  केट
 करेंगे  ।  लेकिन  उसकी  प्लेयर  बहुत  कम  होगी
 उनको  वापिस  बा  कर  'रिलैक्स  एकशन
 स्टेंट  में  चलाना  होगा  ।  इस  मे  भ्रापके  सहयोग
 की  भी  आवश्यकता  है  कौर  साथ  ही  राज्यो
 के  शिक्षा  संस्थानों  को  भी  मजबूत  करना  होगा
 उस  में  बाप  हमारी  जो  भी  मदद  चाहेंगे  हम
 करने  को  सैयार  रहेंगे  t

 sit  पी०  जी०  माल बंकर  (अहमदाबाद)  :
 कप  ज्यादा  खर्च  करेगे  तो  ज्यादा  शिक्षक

 ट्रेन  हो  सकते  हैं  और  ज्यादा  शिक्षको  को  ट्रेनिंग
 मिलेगी  शिक्षक  ज्यादा  अ्रच्छे  होगे  तो  इसके
 विद्याथियों  को  भी  फायदा  होगा  ।

 श्री  डी०  पी०  यादव  :  देश मे  26  लाख
 शिक्षक  हैं।  उनको  चार  रिजनल  मे  ar  एक
 एन  सी  ई  शार  टी  के  हैडक्वार्टर  में  हम  ट्रेस
 नहीं  कर  सकते  हैं  :  भाप  उसको  लीडरशिप

 भले  भी  दे  सकत ेहै  -  लीडरशिप के  लिए
 महाराष्ट्र  से  भी  काफी  शिक्षक प्रा  रहे  है  +

 हर  एक  जिले  से  दो  दो  शिक्षक  भा  रहे  हैं  t
 यह  लीडरशिप  प्रोग्राम  अच्छा  है  t

 क्रि  दलीप  सिह  (वाह  दिल्ली)  :  शिक्षा
 मता लय  की  मांगों  का  समर्थन  करते  के  लिए

 में  खड़ा  हुआ  हूं  ।  कई  माननीय  सदस्यों  ते
 कहा  है  कि  शिक्षा  के  इन्दर  प्रगति  बहुत  कम

 हुई  है।  मेरी  राय है  कि  प्रगति  बहुत  ज्यादा  हुई
 है  ।  वह  जमाना  मुझे  याद  हैं  कि  जब  दिल्ली  में

 हम  पढ़ते  थे  तो  सारी  दिल्ली  के  देहातों  के

 प्यार  एक  ही  स्कूल  होता  वा  जिस  का  ला मथा था
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 होई  क्  राज  दिल्ली  के  देहातों
 के  पावर  हर  गांव  में  या  हरे  दो  'ौनिगांव के जॉब  के
 बीच  में  एक  होकर  सेकेडरी स्कूल  है  गोरे  सारी
 दिल्ली  में  तकरीबन  सोहे  हद  सी  हायर
 सेकेडरी  स्कूल  हैं।  इस  तरह से  कारों  तरक्की

 हुई है  काफी  प्रगति  हुई ंहै  ।

 लेकिन  शिक्षा  को  झापने  दो  भागों  में
 बांटा  हुआ  है  ।  एक  वह  भाग  है  जिस  में  धनी
 लोगों  के  बच्चे  पैसे  के जोर  से  शिक्षा  खरीद
 करते हैं  झौर एक वहू एक  बहू  भांग है.  जिन में  गरीब
 आदमियों  के  बच्चे  जो  गांव  के  बच्चे  हैं  वे
 पढ़ते  हैं।  जो  धनी  लोगों  के  लड़के  लड़कियां  हैं
 दे  कारों

 में  बैंक  कर  स्कूल  जाते  हैं.  सीधे  स्कूल
 के  दरवाजे  पर  कार  से  उतरते  हैं  उनको  सुबह
 का  ब्रेक  फास्ट  या सच  जो  कुछ  भी  होता  है  मिल
 जाता  है  शीर  उनको  इतनी  श्र्ण्छो  किस्म  की
 शिक्षा  दी  जाती  है  कि  रूलिंग  क्लास  उन  में
 से  पैदा  होती  है  |  भारत  में  85  प्रतिशत
 आबादी  गांवों  में  रहती  है  जहां  पर  किसान
 रहता  है  मजदूर  रहता  है  खेतीहर  मजदूर
 रहता  है  शौर  वहां  स्कूलों  की  हालत  यह  है  कि
 वहां  टीचर  तक  नहीं  होते  हैं  t

 दिल्लो  में  हमारे  गांवों  के  लांगो  ने  एक
 एक  स्कूल  के  लिए  बीस  बीस,  पच्चीस  पच्चीस
 एकड़  ज़मीन  दो,  भौर  वहा  ख़ूबसूरत  बिल्डिंग
 भी  बनी  t  लेकिन  राज  हालत  यह  है  कि  कितने
 ही  स्कूलों  में  मैथेमेटिक्स  के  टीचर  नही  हैं  1
 क्या  सरकार  इस  शिक्षा  पति  के  जरिये
 समाजवाद  लाने  की  बात  सोच  रही  है  ?
 में  थो  यादव  का  बड़ा  शुक्रगुज़ार  हू  कि  उन्होंने
 किसी भी  शोबे  के  लिए  पैसे  की  कमी  नही  बताई
 है  लेकिन  दिल्ली,  कें,  जा  हिन्दुस्तान  को  राज-
 धानी है,  स्लो  में  मेघभटिक्स  के  टीचर  न  हो
 कौर  साइंस  पढ़ाने  का  इस्तद्घम  न  हो,  बह  एक
 अफ़सोस  की  बात  है।  एस्तामिसेशन  11  चुके
 हैं,  लेकिन  टीचर  ज  होने  की  वजह  से  स्ट्डेटस
 संयेनेक्सिद  नहीं  पढ़  सके  है  ।  इस  बात  को
 तरफ  ध्यान  नहीं  चिना  जाता  है  कि  उस

 स्कूलों  कें  मैथेमेटिक्स  के  टीचर  नहीं  है  शर
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 साइंस  पढ़ाने केी  ह... ||  महीं  t  क्योकि
 '  जन्में  . सरीन  लोच  के  बच्चे  पढ़ते  हैं  +

 चाज  हमारे  देश  में  मुख्तलिफ़  नौकरियों
 के  लिए-भोई८  ७०  एस०,  कराई  पी०  एल  ०,
 चि  dre  wire  दोष  हना  डी०  ge  हम
 कालिया  कॉम्पिटीशन  बोध्य  है भाष  अन्दाज़ा
 लगा  सकते  हैं  कि  जो  लड़के  गांवों  के  स्कूलों
 में  पढ़ते  हैं,  वे  किसे  उन  काम्पीटीशन्ड  में

 कामयाब ही  संकते  ey

 मिनिस्टर  साहब  ते  बताया  है  कि  देश
 भर  में  i800  केन्द्रीय  महाविद्यालय  बेले

 गये  हैं।  यहं  बड़ी  प्रगति  बाते  है,  क्योंकि  जिन
 अकले मेंट  सर्वेट्स  का  अलग  झलक  जगहो  १९

 द्रांसकर  होता  रहता  है,  उन  के  बच्चों  की  शिक्षा
 के  लिए  इन  स्कूलों  का  होना  बहुत  जरूरी  है।
 लेकिन  सरकार  ने  गावों  में  शिक्षा  के  लिए
 क्या  इन्तजाम  किया  है  ?  इलेक्शन  के  सिलसिले
 में  मैं  हाल  ही  में  बुलन्दशहर  यया  था,  जो  दिल्ली
 से  चालीस  मोल  के  फासले  पर  है।  मैं  ने  देखा
 कि  गाव  में  स्कूल  में  एक  कमरा  है,  ग्राही  चल

 रही है,  चल  उड़  रहो  है,  और  वहां बैठ  कर  बच्चे
 पढ़  रहे  हैं।  इस  के  मुकाबले  से  जिन  शक्लो

 में  धनवानों से  बच्चे  पढ़ते  हैं,  e  सब  तरह  की
 सहूलियतें  मौजूद  हैं,  वहा  टैक्स्ट बुक्स  दूसरी  है
 कौर  शिक्षा  पढ़ती  भी  दूसरी  है  ।

 एक  बार  जब  में  अपनी  कास्टीटयूएन्सी
 में  गया,  तो  मुझे  यह  देख  कर  खुशी हुई  कि  एक

 हरिजन  लड़का,  जिस  का  बाप  जलाहे  का
 काम  करता  है,  भाई०  ए०  एस०  में  सिलेक्ट

 हुआ  ।  इसी  तरह  एस  दूसरा  लड़का  भी

 झाई०  Yo  एस०  में  सिलेक्ट  हुमा,  जिसका
 बाप  जूती  बनाने  का  काम  करता  है।  इस  लिए

 यहं  न  समझा  जाये  कि  ग़रीब  भारतीयों  का

 विभाग  सही  है।  अगर  उन  के  बच्चों  को  मुना
 सिर  मौका  दिया  जाये,  तो  &  भो  इन  कम्पनी-
 टीशन्ज्  में  ग्यमयाब  हो  सकते  हैं  ।

 मई  दिल्ली  &  जो  पहली  स्कूल  खुले
 हुए  हैं,  उन  में  गरीब  प्राणियों  के  बच्चे  नहीं
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 [  भो  अधीन  सिह  ]

 सा  सकते  हैं।  जब  सिलेक्ट हिंदी  में  दिए  नी  स्कूल

 बुजूकेशन  दिल  पर  बहस  हो  रही  वी,  तो  मैं

 ने  शनेजनेट  के  एक  प्रतिनिधि  से  gar fe  उस

 के  स्कूली  में  इतनी  क्रीस  ी  आती  है,  कया

 उन  में  गरीब  आदमियों के  बच्चे भी  जा  सकते

 हैं  उन्होने  कहा कि  झगर  गवर्नमेंट  बचों

 देती है,  तो  कुछ  रश्  से बेते हैं  हैं।  मैंने  पिछली

 सका  भी  कहा  था  कि  सारे  मुल्क  में  एक  शिक्षा

 प्रकृति  हो  कौर  सब  स्थलों  में  एक  सी  किताबें

 लवाई  चा,  ताकि  बाब  केके  भी  दूसरों
 का  मुकाबला  कर  सक  लेकिन  सरकार

 मौजूदा  शिक्षा  पद्धति  को  बदलना  नहीं  चाहती

 है  ।  भारतवर्ष  की  85  फीसदी  आबादी  गारों

 में  रहती  है  ।  सरकार  का  चन  लोगो  के

 बप्णो  का  भी  खयाल  करना  चाहिए  ।

 हम  देखते  है  कि  ज।  सात,  हद  या  दस

 साल  का  बच्चा  तीसरी  या  चोथी  मात  से

 पढ़ता  है,  चह  किताबों  का  गये  का  बोझ  लाद

 कर  ले  जाता है  समझ  मे  नही  प्राता  कि  छोटे

 छोटे  बच्चे  इतनी  किताबों  को  कैसे  पढ़  सकते

 हैं  -  जो  हम  लोग  पढ़ा  करते  थे,  तो  मंडी  सी

 किताब  हा  करती  थी  इर  उस  जमाने

 का  पढ़ा-लिखा  आदमी  राज  कल के  ग्रेजुएट
 या  हायर  संकरी  पास  से  कही  ब्रेड तर  है  ।

 इस  लिये  मिनिस्टर  साहब  बच्चो का  किताबों

 का  हम  बटाने  की  कोशिश  करें

 feet  शक्ल  एजुकेशन  बिल  को  इस

 लिए  पास  किया  गया  कि  टीचर-बागें  को

 प्रोडक्शन  मिले  शौर  रेलों  के  मेनेजमेट  धांधली

 न॑  कर  सके  |  राज  मुझे  झनगृद्िड

 सर्कल  2. अ  एसोसियशन  के  सेक्रेटरी,  भि सज
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 चरी  सच कनकी की  पाक  शिद््ढी  दली  है,  जो
 &  'खि कि सदर  साहब  को  दे  ढूँढ़ा।  |  में कहा

 नका है.  कि  करो  झालूल  कार्य  ह: .. |  क्क्,
 पर्सा  रोड़  मे  प्रमहिड  टीचर  ज़े;  उस  स्कूल

 "कै  जो  मैंनेजर  हैं,  इन  की  बी वो उस  की
 प्रिसीपल  है  ;  श्री  गुल  दबाव  स्कूल  को:  बैरल-
 पटेल  नगर  ब्रांच  में  काम  करते  थे;  उन  को
 कार  भेज  कर  हैड  अाफिस  मे  बुलाया  गया  भोर

 एक  कमरे  में  बन्द  कर  के,  जिस  के  बाहर  दस

 बारह  भ्रादमी  खड़  कर  दिये  गये  थे,  इन
 का  रेजिस्ट्रेशन  ले  लिया  गया।  राज  वह
 ब्यक्ति  दर  दर  की  ठोकरें  खा  रहा  है।  उस
 ने  पुलिस  में  रिपोर्ट  की  और  लेबर  कोर्ट  मे

 दरख्वास्त  दी,  लेकिन  कोई  एक्शन  नहीं  लिया
 गया  है।  शब  उस  ने  डायरेक्टर  आफ  एज-
 केशन  के  नाम  दरख्वास्त  दी  है  -  उस  के

 साथ  बड़ा  झन्पाय  मिया  गया  है।  भ्रमर  इस
 तरह  एक  गरीब  टोचर  का  इस्तीफा  जबरदस्ती
 ले  लिया  जाता  है  कौर  मैनेजमेंट  की  तरफ
 में  उस  को  परेशान  किया  जाता  है,  तो  फिर
 दिल्ली  स्कूल  एजूकेशन  बिल  को  पा प्त  करने  का
 फायदा  क्या  है  ?  मैं  चाहता  हू  वि  मंत्री
 महोदय  इस  तरफ  ध्यान  दे  ।

 मेरी  कास्टीट्यु इसी  में  हरियाणा  शक्ति
 हायर  सेकंडरी  स्कूल,  कंझावला,  में  बच्चो  शौर
 टीचर  #+#  तरफ  से  प्रिसीपल  के  खिलाफ
 छ  महीने  तक  हड़ताल  रही,  लेकिन  सरकार
 उस  स्कूल  की  टेक  आवर  नही  कर  सकी।  पता

 नहीं,  बच्चों  का  एग्जामिनेशन  भी  हुआ  है
 या  नहीं।  जब  मैं  ने  देखा  कि  कोई  सुनने  वाला

 नही  है,  तो  मैं  ने  उस  की  तरफ  ध्यान  देना

 छोड़  दिया  ।

 देहात  के  स्कूलों  मे  सीनियर  पी०  टी०

 झाई ०  भी  मही  हैं।  हम  प्रश्न  मौजवायों की की
 दिलचस्पी  देनों  में  पैदा  करना  चाहते  हैं
 कौर  उन  को  क्य  |. ड  नाड़ी  बनाना  चाहते  हैं  ।

 इस  बारें  में  डायरेक्ट्रेट  ख़ाक  एजुकेशन  में

 972 और  4  973  में  इन्टरव्यू हुए  प्रौढ़  चैनल
 बनाया  नया,  लेकिन  आज  तक  किसी  को
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 एकाउंट  नहीं  कमि  क्या  है।  अब  सड़कों में
 पौ?  ही+  छाई०  बोजूब  नहीं  हैं,  तो  हमारे

 ण्  खेलों  में  हिस्सों.  नहीं में मे.  सकेंगे ।
 मिनिस्टर  साइब  को  इस  तरफ़  बकर  ध्यान
 देसा  चाहिए  |

 ब्रह्म  तक  धाक्रशालोयी  का  ताल्लुक  है,
 हमारे  यहां  कितनी  ही  कूलेंट  और  हिस्सा-
 रिजर्व  'चिस्डिस्ख  हैं।  कलेर  ग्रांट  प्रमाउद्ीस
 खिलजी  के  किले  के  प्रकार  झतबाद है,  जिस  को
 सिटी  बीरी  कहते  हैं।  बह  किला  कभी  तक
 किसी  ने  किसी  शक्ल  में  कायम  है।  उस  की
 दोबारें  भरी  दिखाई  देता  हैं।  पहले  मैं  देखता
 शा  कि  उस  की  प्रोडक्शन  के  लिए  कोई  रोकी-
 द्वार  होता  था  |  उस  के  साब  साथ  मखदूम
 शाह  तौलिया  को  बराह  धौर  दूसरी  विस्डिग्स
 के  लिए  भो  चौकीदार  होता  था।  लेकिन  राज
 वहा  कोई  चौकीदार  लहर  नहीं  जाता  है  t
 लोग  फोर्ट  की  जमीन  पर  नाजायज  कब्जा
 करते  चले  जा  रहे  हैं  और  फोर्ट  का  खत्म  क्रिया
 जा  रहा  है।  मसिक्स्टिर  साहब  को  इस  तरफ
 ध्यान  देना  चाहिए  ताकि  हमारी
 हिस्टोरिकल  ब्िल्डिग्र  में  रहें  शौर  हमारी

 पुरानी  यादगार  कायम  रह  सके  ।

 जहा  तक  शिक्षा  पहली  का  समाल  है
 आप  उस  पुराने  जमाने  की  याद  कीजिए,
 ये  राजा  के  लड़के,  बाण,  झोर  गरीब  ब्राह्मण
 का  लहका,  सुदामा,  होगा  एक-साथ  बट
 बन  बार  पढ़ते  थे  ।  उन  दोनों  का  एक  ही
 गुण  था  झोर  एक  द्वि  शिक्षा  थी  ।  उन  रनों
 में  इतना  प्यार  था  कि  ह 2  बाद  में

 कृष्ण  राजा  बने,  तब  भी  उन  की  तरफ  से

 सुदामा  को  बहत  Rowe  दी  भई  ।  खिल  को
 हम  भगवान  |...  हैं,  जिन  को  योगेश्वर
 कहा  जाना  है,  वह  मरी  एक  रोड  ब्रम्हा
 के  लडके  के  साथ  de  कर  बढ़ते  थे  |  लेकिन
 राज  हम  देखते  हैं  कि  धनवानों  के  बच्चे  गरीब
 आदमियों  के  क्यो  के  करीब  यही  झाला
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 उत  को  ब्रह्म भाती  है।  धनवानों
 के  wee,  मनक-न्माक्रेंटिसर्ज  के  बच्चे,  देश  के
 बेईमानों  के  कषच्चें,  जिन  लोगो  ने  ब्लैक  बर  के
 पैसा  कमाना  है,  उन  के  अपने  ऐसे  स्कूली  से
 पढ़ते,  हैं  जहा  उन  को  धूप  और  हुवा  भी  न  लगे
 जैसे  कागज  की  पुड़िया  मे  से  निकले  हो  t

 वही  ग  गोरा  गोरा  सुबह  से  काम  तक  नजर
 याएं  शौर  हमारे  गाव  के  कच्चे  जो  बाहर  बैठते

 हैं  उन्हे  गर्मी  में  लग  लगे,  सर्दी  के  दिनो  में  ठण्डा
 हवाए.  लगे  शोर  गाधी  न  जाय  नो  सारी
 धन  मुंह  पर  दौर  उन  के  सिर  पर  जम  जाये,
 फिर  वह  भाप  को  कुछ  देंगे  नहीं  भर  वे  ड्राप
 के  लिए  मेहनत  १२  के  ह... ल  पेदा  व  रंगे  बाप  को
 प्रश्न  देंगे  ।  सो  श्राप  का  का  महू  उन  की  तरफ
 क्यों  नही  होता  है  ?  बाप  वहा  उत्तर  बच्चों
 को  बैठने  के  लिए  जगह  दीजिए  उन  के  स्कूलो
 में  हर  एक  सबजेक्ट  का  टीचर  दीजिए  ।  राज
 जब  दिल्लो  के  प्रकार  यह  हालत  है  और  40
 मील  दूर  बलन्द शहर  की  बात  मैं  न  बता थी
 ती  और  जगह  की  बया  हालत  होगी  ?  ब्रिहार,
 उड़ीसा  की  हालत  प्राय  देखे,  बहत  पहले
 मैं  उसे  देख  बरपाया  हैं  फिर  दिल्ली  को
 जब  यह  हालत  है  तो  एस  सेमूर  लगता  है
 कि  उन  स्थिति  की  क्या  हालत  होगी  ?

 मेरा  गाव  शाहपुर  जट  है  जो  हौज  खाए
 के  पास  है।  जब  मैं  एवरा  था  उस  से  पहल
 बहा  एक  प्राइमरी  स्कूल  भा  अपर  राज  भी

 कही  प्राइमरी  सकल  चला  धा  रहा  है
 डायरेक्टर  साफ  एजुकेशन  को  मैंने  चिट्ठा
 भी  लिखी  ।  वहा  हौज  खास  से  एक  हायर

 सैकेंडरी  स्कूल  था  जहा  हमारे  बच्चे  पढने  जाते
 ये।  झब चहू  भो  बहा  से  उठ  गया  है  कौर  उन
 को  डेढ़  बढ़  दो  दो!  मोल  दूर  जाना  पडता  है
 तो  मैं  श्राप  &  मिदेदन  करूगा  कि  डायरेक्टर
 चिया  एजुकेशन  ते  कह  कर  एक  हायर  लकड़ी

 शक्ल  ती  चहा  खुलवा  कीजिए  ।  इन्हीं  शब्दों
 कै  साथ  मे  मैं  झुकाना  करी  भागों  का  समर्थन
 छह  हू  ।
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 SHRI  ह  a  MAVALAN  (Ah-
 ‘medabad):  Mr.  Chairman,  i  a  de~
 ‘mocratic  and  progressive  nation:  is
 known  by  the  quality  of  edycation  it
 mauintaing  and  by  the  attention  it  pays
 to  and  the  moneys  it  provides  for
 oth  the  quality  and  quantity  af  edu-
 cation,  If  you  consider,  the
 ‘Ministry  of  Education’s  Report  with
 ‘this  measuring  yard,  you  will  find
 thet  the  report  is  far  from  satigfac-
 ‘tory.  Not  that,  it  has  not  done  many
 good  things,  which  this  Report  men-
 ticns.  Of  course,  it  has  done  some
 gcod  things.  But  from  the  very  begin-
 Ding  of  our  Indepedence  education
 has  not  been  given  the  right  priority,
 one  of  the  top-most  priorities,  and  we
 find  a  chequered  history  of  our  Edu-
 cation  Ministers  being  inside  and  out-
 side  the  Cabinet.  Y  should  have
 thought  that  particularly  in  a  deve-
 loping  democracy,  Education  Munis-
 ters  all  along  would  be  members  of
 the  Cabinet,  and  not  only  members  of
 ‘the  Cabinet,  but  members  who  would
 also  influence  the  decisions  of  the
 Cabinet,  Every  single  decision  you
 take,  no  matter  whether  it  is  on  eco-
 nomic  or  social  or  on  other  allied  sub-
 jects,  the  Minister  of  Education  and
 this  considereq  judgement  and  opinion
 are  bound  to  be  influential.  Therefore,
 my  feeling  is,  this  report  talks  about
 many  things,  but  it  does  not  convey
 them  in  the  real  sense  in  which  it
 cught  to.  The  sad  fact  ig  that  it  just
 cannot  convey.  This  is  one  thing.

 The  second  aspect,  is  the  Ministry
 of  Education  is  constantly  suffering
 frem  paucity  of  funds.  This  problem
 cf  paucity  of  funds  and  resources  is
 a  perennial  one,  This  can  be  seen
 from  the  Report  itself.  In  the  Report,
 there  is  mention  of  this  fact.  When
 the  resdurces  for  the  Fifth  Five  Year
 Plan  were  being  aseeased,—the  report
 itself  says  on  Page  Q  of  the  Intro-
 ductory  Chapter—the  proposals  for
 educational  development  in  the  Fifth
 Five  Year  Plan  were  estimated  to
 cost.  Rs.  3200  crores,  Later  on,  they

 ‘were  stale  down  to  Rs.  2200  crores.
 Vitimately,  the  amount  decided  was
 Rs.  2726  crores  My  friend,  the  Deputy
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 Minister  yesterday  v  ene
 ‘thustastitally  and  see tly’  io,  about

 १  the  fect  thet  the  stciel  Welfare  budget

 has
 been  eaned  by  six  dines,  In

 the  Fifth  Tire  Year  Plan.  I  wiah  his
 senthatlasm  prevails’  over  the’  next
 five  years.  But  I  am  afraid,  as  we  pass
 through  the  next  months  and  years,
 there  will  be  some  economies  and  cuts
 and  I  think  those  economies  ang  cuts
 will  always  be  far  education  and  80"
 clal  welfare  as  if  these  are  things
 which  can  be  taken  up  at  the  last
 minute.  As  a  matter  of  facet,  these
 things  should  have  been  done  earlier.

 Now,  I  woulg  briefly  mention  cer
 tain  points  about  the  Report.  I  would
 draw  the  attention  of  the  hon.  Mixis-
 ter  to  certain  things  and  I  hope  he
 will  give  reply  to  some  of  the  points.
 On  page  (v)  of  the  Introductory  Chap-
 ter,  the  report  referg  to  the  proposal
 to  establish  a  National  People’s  Uni-
 versity  for  non-formal  higher  educa-
 tion.  But,  the  details  of  this  propogal have  not  been  spelt  out.  We  would
 like  to  know  something  about  this.
 On  page  9  the  Report  tells  about
 the  ‘Teachers  Day’  and  about  the
 funds  collected  for  teachers  aid,
 and  about  the  National  Awards
 to  and  honour  of  teachers,  It
 is  all  good,  if  you  give  to.  the
 teachers  a  honoured  place  in  the
 society  and  give  them  aid,  especially
 to  those  teachers  who  are  economi-
 cally  needy.  But,  Sir.  what  about  the
 other  freedom?  A  good  number  of
 them,  particularly  the  teacherg  at  the
 higher  education  level,  are  unable  to
 express  themselves  freely,  and  some
 minent  professors  are  unable  to  go
 abroad.  I  would  draw  the  attention
 of  the  Minister  to  this  particular  pro-
 blem  and  I  hope  ke  will  give  answer
 to  this  particular  question.  Does  the
 Ministry  of  Education  enable  out-
 standing  scholary  of  this  country  to
 Go  abroag  ang  attend  international
 conferences,  without  any  hindrance
 from  the  Governmentt

 On  Page  738  of  the  Report,  we  find
 thet  in  the  Fifth  Five  Year  Pieh,  an
 allocation  of  Rs.  ‘2i0  crores  hag  been
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 made  to  the  University  Grants  Com-
 mission.  This  is  a  very  small  amo-
 unt,  Bodies  like  the  UGC  should  get
 much  more  amount.  The  number  of
 universities  has  increased  from  4  to
 more  than  100,  if  you  take  into  ac-
 ‘count  those  institutions  as  well  which
 are  known  as  deemed  Universities.
 Now,  when  you  have  more  than  400
 such  Universities  in  this  country,  you
 have  allotted  only  Rs.  20  crores,  for
 8  period  of  5  years.  This  is  qa  very
 small  amount,  for  distribution,  for  all
 round  educational  development.
 Then.  again,  out  of  these  funds  allot-
 ted  to  UGC,  my  grievance  is  that  a
 lion’s  share  is  spent  on  Central  Uni-
 versities  like  Jawaharlal  Nehru  Uni-
 versity.  I  have  nothing  against  these
 Universities.  I  would  like  to  see  that
 these  Universities  are  ang  shoulgq  be
 properly  developed.  But,  the  dis-
 tribution  is  not  fair.

 MR.  CHAIRMAN:  Do  you  mean  to
 say  that  UGC  is  only  Delhi  Univer-
 sity  Grants  Commission?

 SHRI  P.  G  MAVALANKAR:  That
 is  what  is  happening!

 PROF.  5.  NURUL  HASAN:  Do  I
 deal  with  the  Chair's  observations
 also  in  my  reply?

 MR.  CHAIRMAN:  If  the  Minister  so
 wishes,  he  is  free  to  do  so.

 SHRI  P.  G.  MAVALANKAR:  By
 all  means  spend  more  on  _  certain
 universities,  but  don’t  neglect  others
 universities.

 Coming  to  the  Indian  Institute  of
 Advanced  Studies,  Simla,  from  Press
 and  other  sources,  I  find  it  is  not
 faring  well.  There  are  complaints
 about  its  functioning,  particularly  its
 Director.  I  am  not  completely  inform-
 ed  about  it.  The  Minister  should  tell
 us  whether  this  institute  is  delivering
 the  goods  as  expected.

 I  shall  pow  come  to  some  general
 aspects,  The  role  of  education  in  a
 developing  democracy  is  pivotal.  But
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 in  the  country  today,  whether  it  is
 primary,  secondary  or  higher  educa-
 tion,  the  picture  is  dismal  and  distur-
 bing.  Educational  places  and  univer-
 sity  campuses  have  become  by  and
 large  barren  and  waste  lands.  The
 teachers  and  students  do  not  feel  ins-
 pired  and  hopeful  about  the  coming
 events.  The  students  especially  are
 not  hopeful  whether  they  would  get
 a  placement  after  graduation.  Of
 course,  all  education  is  not  for  jobs
 but  all  education  is  at  least  to  make
 the  individuals  competent  ang  able  to
 stand  up  against  all  ordeals  in  life  and
 grapple  with  the  life’s  problems.
 Even  that  type  of  training  and  educa-
 tion  is  not  made  available  to  our
 students.  We  are  neglecting  education
 to  our  peril  and  to  the  peril  of
 posterity.  The  human  factor  in  econo-
 mic  development  is  very  important.
 Then  why  should  education  have  such
 a@  small  outlay  from  the  whole  plan?
 The  Education  Minister  shovld  per-
 suade  his  colleagues,  and  particularly
 the  Prime  Minister,  that  not  only  he
 should  be  made  a  Cabinet  Minister
 but  his  ministry  should  get  larger
 funds.

 The  other  day  he  announced  hap-
 pily  the  revised  scales  for  university
 and  college  teachers.  But  he  did  not
 mention  anything  about  the  impro-
 vement  in  the  scales  of  700  teachers
 of  Delhi  University  who  are  placed  in
 the  selection  grade.

 PROF.  S.  NURUL  HASAN:  T  have
 said  in  that  statement  that  this  matter
 is  under  the  consideration  of  UGC  and
 Government  will  take  a  decision  after
 UGC’s  views  are  available  to  Govern-
 ment.

 SHRI  P.  G.  MAVALANKAR:  More-
 over  it  ig  no  use  merely  giving  more
 pay.  Security  is  also  important.  Parti-
 cularly  in  colleges  under  private
 management,  téachers  have  no  gecuri-
 ty.  Even  if  they  do  not  do  anything
 wrong  and  they  confine  themselves
 to  educational  matters,  they  are  not
 sure  of  remaining  in  their  posts.  Some
 times  teachers  are  compelled  to  resign
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 {Shri  P.  G.  Mavalankar]
 because  they  are  not  finding  favour
 with  the  management.  Government
 should  look  into  this  aspect.

 The  Minister  shoulg  also  look  into
 the  conditions  of  Directors  of  Physi-
 cal  Education  and  Librarians,  As  a
 Principal  for  many  years  in  a  college
 in  Ahmedabad,  I  know  these  people
 are  as  much  a  part  of  the  faculty  as
 any  other  members  who  teach  this  or
 that  subject.  Without  a  good  Librarian
 and  a  goog  Director  of  Physical
 Traming  and  Education,  how  are  you
 going  to  have  an  overall  educational
 development  on  the  campuses  of
 universities  or  colleges?

 Look  at  higher  education.  The
 rerort  says,  in  960  there  were  45
 universities.  The  number  rose  to  101  in
 1973,  In  960-6l  there  were  1,542  col-
 leges.  Today  there  are  4,158  colleges.
 The  number  of  students  has  also
 naturally  gone  up  tremendously,  The
 student  explosion  in  the  colleges  and
 universities  is  so  great  that  unless
 you  do  something  concretely  in  re-
 gard  to  satisfying  the  students  and
 making  them  know  that  you  are  con-
 cerned  for  them,  you  care  for  them,
 the  students  are  bound  to  go  astray.

 A  number  of  hon.  Members  belon-
 ging  to  different  parties  have  referred
 to  the  disturbing  student  unrest.  Some
 have  called  it  student  movement  and
 others  student  power  or  student  dis-
 turbance.  I  am  one  of  those  teachers
 who  believe  that  We  need  not  nece-
 Ssurily  take  a  very  dismal  view  of  the
 student  disturbances.  Though  I  am
 very  much  tempted  to  quote,  I  would
 content  myself  by  merely  referrmg
 to  a  well  known  American  social
 critic.  Noam  Chomsky,  who  has  writ-
 ten  a  very  fine  book  called  For  Rea-
 sons  of  State  in  which  there  is  a  chap-
 ter  entitled  “The  Function  of  the
 Un‘rersity  in  a  Time  of  Crisis”.  1
 broadly  agree  with  this  social  critic
 of  America  that  the  student  move-
 ment  and  the  student  aggressiveness
 money  and  attention  to  the  problems
 good  singn.  But  it  only  means  that
 we  have  to  spend  more  in  terms  of
 ang  the  sharp  challenges  they  fling  at
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 us  are  something  which  we  must  wel-
 come.  These  are,  indeed,  some  of  the
 hopeful  developments  of  the  day.  On
 the  other  hand,  if  the  students  are
 going  to  be  docile  and  conservative,
 taking  everything  lightly  then  we
 would  be  facing  a  real  problem  and  8
 disturbing  situation.  So,  this  student
 unrest  is  a  good  sign.  But  it  only
 Means  that  We  have  to  spend  more  in
 terms  of  money  and  attention  to  the
 problems  of  the  students  in  the
 various  campuses.

 I  find  that  in  Gujarat  today,  a
 number  of  universities  and  colleges
 are  in  turmoil,  Though  there  are
 committees  established  to  look  into
 those  problems,  every  day  we  sce
 students  come  out  in  processions.  What
 are  their  demands?  They  complaint
 that  there  is  no  drinking  water  facility,
 no  sanitary  services,  no  bathrooms,  no
 adequate  class  rooms,  not  many  good
 teachers,  not  well  equipped  libraries,
 not  modern  laboratories,  no  books  or
 playgrounds  worth  the  name.  But
 over  and  above  all  this,  and  apart  from
 looking  into  the  complaints  of  the  stu-
 dents,  there  should  be  regular  dia-
 logue  between  the  teachers  and  the
 students,  so  that  the  students,  fee]  that
 they  get  something  out  of  college  and
 university  education.  At  present  they
 do  not  have  that  feeling.  Therefore,
 if  education  is  {o  become  purposive.
 meaningful  and  fruitful  then  all  our
 energy,  money  and  attention  should  be
 poured  into  this  educational  endeavour
 in  such  a  way  that  students  develop
 themselvr,  into  cultivated,  cultured
 and  considerate  citizens  ang  they  be-
 come  self-respecting,  _  self-reliant,
 sensitive  and  sensible  individuals.

 SHRI  A.  5.  KASTURE  (Khamguon):
 Mr  Chairman,  I  rise  to  sup-
 port  the  Demands  for  Grants
 relating  to  the  Ministry  of  Edu-
 cation  and  Social  Welfare.  In
 this  connection,  I  wish  to  bring  to  the:
 notice  of  the  hon.  Minister  sorme  prob--
 lems  for  his  consideratioin.  ‘The:
 statistics  show  that  87  per  cent  of  thé
 students  enrolled  for  getting  elemen-
 tary  education.  That  means  i8  per
 cent  of  the  students  are  not  enrolled
 at  all.

 Why  are  these  students  and
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 what  are  the  reasons  for  their  non-
 enrolment?  It  is  obvious  that  these
 students  are  from  the  Scheduled
 Castes  and  Tribes  and,  as  such,  they
 are  the  worst  sufferers.  The  main
 reason  is  that  they  live  in  the  imterlor
 areas.  In  order  to  bring  these  people
 on  par  with  others  some  solution
 must  be  found  ang  efforts  must  be
 made  to  see  that  these  communities
 get  elementary  education.  I  would
 request  the  Government  to  provide
 special  incentives  to  help  the  enrol-
 ment  and  retention  of  these  students
 in  schools,  such  as  scholarships,  free-
 ships,  residential  schools  (Ashrams)
 for  Scheduled  Tribes  with  some  per-
 centage  of  seats  reserved  for  Sche-
 duleg  Castes  of  that  area,  free  distri-
 bution  of  text-books  and  stationery,
 mid-day  meals,  uniforms  and  atten-
 dance  scholarships  and  some  special
 benefits  for  girls  I¢  these  measures
 are  implemented,  I  have  no  doubt  the
 children  of  Scheduled  Castes  and
 Tribes  will  come  on  par  with  others
 and  take  an  active  part  in  the  build-
 ing  up  of  our  nation.  As  a  matter  of
 fact,  there  ig  a  constitutional  obliga-
 tion  for  provision  of  universal  ele-
 mentary  education  for  spreading  mass
 literacy,  which  is  a  basic  requirement
 for  economic  development,  moderni-
 sation  of  the  social  structure  and  the
 effective  functioning  of  democratic
 institutions.  It  ig  also  a  first  step  to-
 wards  the  provision  of  equality  of
 opportunity  to  all  citizens.

 The  next  problem  is  about  adult
 education.  This  is  a  very  important
 problem.  I  am  glad  to  know  that
 measures  are  contemplated  for  orga-
 nising  a  large-scale  campaign  of  non-
 forma]  education  for  youth  in  age
 87070  of  I§—25  years  in  the  Fifth
 Plan.  The  measures  are  very  neces-
 sary  because  most  of  the  children  who
 drop  out  or  are  withdrawn  from
 schools  prematurely,  do  80  for  eco-
 nomic  reasons.  In  view  of  the  pre-
 sent  level  o¢  per  capita  income  and  the
 nature  and  pattern  of  utilisation  of
 the  labour  force,  especially  in  agri-
 culture,  it  is  unrealistic  to  expect
 that  the  problem  of  drop-out  can  be
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 completely  solveq  in  the  near  furture.
 But  in  the  meantime  some  essential
 steps  should  be  taken  on  an  urgent
 basis.  There  should  be  provision  of
 part-time  classes  for  children  who
 have  completed  five  years  of  the  pri-
 mary  school  and  who  intend  to  con-
 tinue  education  but  cannot  do  so  on
 a  full-time  basis  and  literary  classes
 for  those  who  have  never  been  at
 school  or  have  dropped  out  after
 finishing  Class  I  or  Class  IT.

 The  next  problem  is  about  the
 scholarships  at  the  secondary  stage
 for  talented  students  from  rural
 areas  The  object  of  this  scheme  is
 to  achieve  greater  equalisation  of
 educational  opportunities  to  the  deve-
 lopment  of  rural  talent  and  thereby  to
 promote  national  integration.  Dur-
 ing  1973-74,  scholarships  were  distri-
 buted  amongst  States  and  Union  Ter-
 ritories  at  the  rate  of  2  scholarships
 for  eash  Community  Development
 Block  The  same  number  is  proposed
 to  be  continued  during  the  year  ‘1974-
 75.  This  number  ig  most  inadequate
 and  hence  in  order  to  give  opportuni-
 ty  to  more  rural  talents,  the  amount
 and  rate  should  be  at  Jeast  5  scholar-
 ships  per  Community  Development
 Block  out  of  which  at  least  one  is
 from  Scheduled  Castes  and  one  is
 from  Scheduled  Tribes  necessarily.

 About  the  National  Scholarships
 for  study  abroad,  this  scheme  was
 instituted  in  1971-72  and  provides
 financial  assistance  to  meritorious  stu-
 dents  who  are  citizens  of  India  and
 who  do  not  have  the  means  to  go  ab-
 road  for  further  studies.  These  scho-
 larships  are  available  for  post-gra-
 duate  studies.  The  number  of  scholar-
 ships  awarded  under  this  scheme
 every  year  is  50.  I  do  not  know
 whether  during  the  last  4  years
 some  Scheduled  Castes/Tribes  stu-
 dents  have  been  sent  abroad
 under  this  scheme  and,  if  not.
 I  woulq  request  the  Minister  to  re-
 serve  seats  for  Scheduleq  Castes/
 Tribes  students  every  year  for  these
 foreign  scholarships  as  these  students
 have  no  means  to  go  abroad.
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 Another  point  ig  about  the  Poat-

 Matric  scholarships.  The  rates  of
 scholarships  are  old  and  there  is  a
 neeq  now  for  revision  of  these  rates
 as  the  cost  of  living  index  has  gone
 up.  This  is  the  Government  of  India
 scheme  of  Post-Matric  scholarships
 for  the  Scheduled  Castes/Tribes  stu-
 dents  studying  in  colleges.  They  get
 Post-Matric  scholarships  at  various
 rates  faculty-wise.  I  think,  the  rates
 were  fixed  in  950-5l  under  the  Post-
 Matric  Scholarship  Scheme.  Since
 then,  the  same  rates  are  stil]  conti-
 nuing.  In  spite  of  the  demand  from
 various  students  unions  and  associa-
 tions  anq  also  by  the  Parliamentary
 Committee  on  the  Welfare  of  Sche-
 duled  Castes  and  Scheduled  Tribes,
 no  attempt  has  been  made  to  revise

 these  rates.  As  matter  of  fact,  these
 students,  if  they  live  in  hostels,  get
 a  very  paltry  sum  of  Rs.  40/-  ang  day
 scholars  get  only  Rs  21/-,  These  are
 the  rates  which  were  fixed  in  1950-51.
 In  spite  of  the  demand  to  revise  the
 rates,  the  rates  have  not  been  revised.
 The  cost  of  living  index  has  gone  up
 and,  as  such,  the  rates  should  have
 been  raised.  But  so  far  it  has  not
 been  done.  I  do  not  know  when  it
 will  be  done.  It  shows  that  the  Gov-
 ernment  is  not  paying  any  attention
 towards  the  problems  of  Scheduled
 Castes  and  Scheduleg  Tribes.

 There  is  another  point  regarding
 Various  Institutes  of  Technology.
 There  was  a  Committee  appointed
 under  the  Chairmanship  of  Mr.  K.  T.
 Chandy.  They  have  submitteq  the
 report.  f  have  got  a  copy  of  that  re-
 port.  The  Committee  was  constitu-
 ted  by  the  Council  of  the  Institutes
 of  Technology  on  admission  of  Sche-
 duled  Castes  and  Scheduled  Tribes
 candidates.  They  submitted  the  re-
 port  en  6th  February,  ‘1973.  The  hon.
 Minister  of  Education  noteg  that  and
 approved  it  on  0th  February,  973
 But  in  spite  of  that,  their  recommen-
 dations  have  not  yet  been  implemen-
 ted.  There  ts  a  provision  in  this  re-
 port  that  it  wilt  be  brought  into  force
 from  thw  year  ‘1978-76.  Some  of  the
 students  studying  in  these  Institutes
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 have  met  me  and  explained  their
 difficulties.  In  spite  of  the  report  be-
 img  in  their  favour,  they  are  not  get-
 ting  any  advantage  of  the  report.  The
 recommendations  of  the  report  are  as
 follows:

 “All  SC/ST  candidates  who  have
 passed  the  Higher  Secondary  ह:
 mination  or  equivalent  be  admit-
 ted  against  the  quota  reserved  for
 them  on  the  basis  of  their  perfor-
 mance  in  the  Joint  Entrance  Exa-
 mination.  Their  performance
 should,  in  no  way,  be  related  to
 the  minimum  standards  prescribed
 for  the  general  candidates  for  quali-
 fying  at  the  Joint  Entrance  Exami-
 nation.

 Al)  SC/ST  candidates  be  given
 free  tuition,  exemption  of  hostel

 seat  rent  and  a  scholarship  of  Rs.
 ‘150/-  pm  _  to  cover  board  expenses

 and  a  food  grant  of  Rs.  300/-  per
 year.”

 36.00  hrs

 Those  students  who  are  studying
 in  the  Institutes  of  Technology  are
 not  getting  these  facilities,  and  if  im-
 mediate  steps  are  not  taken  to  pro-
 vide  them  with  these  facilities,  some
 of  them  may  leave  the  institutions.

 With  these  words,  I  support  the
 Demands  for  Grants.

 SHRI  SAMAR  GUHA:  The  grant  fer
 the  Ministry  of  Education  is  so  insig-
 nificant  that  I  do  not  know  whether  I
 should  say  that  I  stand  to  support  it
 or  I  stand  to  oppose  it.

 MR.  CHAIRMAN:  You  may  keep
 silent  on  that.

 SHRI  SAMAR  GUHA  I  will  not
 mske  any  observation  on  thet.  Ih
 ‘1973-74  it  was  Rs.  30  crores;  in  the
 revised  estimates  for  1978-74  it  wee
 Slashed  to  Rs.  6  crores.  Now  for
 ‘1974-75,  the  provision  is  Rs.  28  crores
 only.  So,  I  do  not  want  to  make  any
 observation  about  that,  Since  Inde-
 Pendence,  if  any  department  in  our
 country  has  been  neglecteg  by  the
 Centra]  Government,  it  has  bean  Edu-
 cation.  I  do  not  know  whether  the
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 Planning  Minister  and  others  think
 that  hand,  divested  from  mind,  can
 work,

 Now  I  woulg  like  to  make  ६  few
 observations  I  would,  first,  say  some
 thing  about  Prof.  S.  N.  Bose.  I  want
 to  remind  you  that  when  late  Pandit
 Jawaharlal  Nehru  visited  America  he
 met  Prof.  Einstein,  and  the  first  ques-
 tion  Uaat  Prof.  Einstein  asked  Panditji
 was,  ‘How  is  Prof.  Bose?’  And
 Panditji  did  not  know  who  it  was,
 whether  it  was  the  political  Bose  or
 come  other  Bose.  It  was  about  Prof.
 S.  N.  Bose.  I  want  to  remind  you
 that,  if  Prof.  Einstein  haq  lived  a
 year  more,  Prof.  Bose  would  have  got
 the  Noble  Prize.  It  was  Prof.  Einstein
 himself  who  suggested  his  name  for
 Noble  Prize,  but  before  he  could  for-
 malise  it,  he  died.  I  have  written  to
 you  about  the  way  Prof.  Bose  was
 treated  by  one  of  your  Secretaries  or
 Under  Secretaries.  In  the  form  of  a
 letter  addressed  to  him,  they  had
 said  that  his  application  for  National
 Professorship  was  under  consideration.
 The  close  associates  of  Prof.  Bose
 suppressed  that  letter  lest  it  should
 be  a  rude  shock.  Yet,  the  news  per-
 colated.  I  would  request  the  Minis-
 ter  to  see  that  his  officials  have  some
 sense  as  to  whom  they  are  dealing
 with.  I  know  you  have  written  q  letter
 of  apology;  I  have  seen  that  Do
 such  persons,  who  dare  to  write  such
 a  thing  to  an  eminent  student  of
 science,  deserve  to  be  in  any  depart-
 ment  of  Education?  It  was  a  matter
 of  great  distress  for  all  of  us  Y  have
 written  to  you,  Sir.  Many  scientists
 who  workeg  on  his  statistics  have
 got  the  Noble  Prize.  But  Prof.  Bose
 was  absolutely  careless  about  himself;
 he  never  tried  for  it;  he  was  not  con-
 cerned  with  earthly  affairs.  Many
 names  of  Noble  laureates  may  be
 forgotten,  but  the  name  of  Prof.  S.  N.
 Boge  will  remain  eo  Jong  as  fundamen-
 ta)  physics,  fundamental  science,  is
 there.  I  request  you  to  take  some
 measures  to  honour  him.  We  have
 not  accorded  him  any  national  hon-
 our—not  just  as  a  National  Professor:
 it  is  nothing  for  him.  ‘You  should
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 take  initiative  to  set  up  an  institute
 dealing  with  fundamental  science
 in  his  name—in  the  name  of  Prof.
 S.  N.  Bose.  That  is  my  first  request.

 Secondly,  the  room  in  which  Prof.
 Bose  was  living  for  the  last  many
 years,  its  condition  is  not  very  good.
 You  shoulg  take  some  steps  for  the
 preservation  of  that  room.

 Thirdly,  there  is  a  nucleus  of  scien-
 tists  who  are  working  on  Bose’s  sta-
 tistics  and  they  will  soon  be  requir-
 ing  some  assistance  from  you.  Not
 much  they  will  demand  from  you.
 Kindly  see  that  you  can  accommodate
 them.  They  are  the  Bose  Group  of
 Scientists  working  in  Calcutta.  They
 will  be  sending  you  their  note  soon.

 Another  thing.  Perhaps  you  know
 that.  You  had  sanctioned  a  project
 of  helium  gas  which  is  absolutely  es-
 sential  for  atomic  energy  and  for
 space  work  and  that  is  a  project  sub-
 mitted  by  Prof.  Bose  for  his  national
 professorship.  Unfortunately,  Prof.
 Bose  is  no  more  with  us.  In  Birbhum
 and  Bihar  areas  there  is  natural  gas
 and  there  ig  an  immense  quantity  of
 helium.  In  other  countries  it  is  not
 so.  The  Atomic  Energy  people  said
 that  they  will  have  any  smount  of
 helium.  You  have  sanctioned  this
 project  only  upto  August.  Please
 have  a  dialogue  immediately  with
 the  Ministries  of  Science  and  Techno-
 logy  and  Atomic  Energy  so  that  the
 whole  project  could  be  taken  up  and
 developed  further.  That  will  not  only
 obviate  our  necessity  to  import  he-
 lium  from  outside  but  it  will  have  a
 great  export  potential  also  which  will
 earn  us  valuable  foreign  ex-
 change.  For  that  reason,  I  will
 request  you  to  see  that  the  helium
 production  project  that  was  being
 developed  by  Prof.  Bose  is  quickly
 undertaken.  Just  a  few  months  efter
 his  death  there  was  a  curious  situation
 and  the  whole  organization  was  going
 to  collapse.  Fortunately,  you  have
 extended  it  upto  August.  Naturally,
 after  discussions  with  the  other
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 Ministries,  I  hope  you  will  extend  the
 project.

 You  have  announced  increased
 scales  of  salaries  for  the  University
 and  College  Teachers.  Ceoming  as  I
 do  from  that  fraternity,  naturally  I
 am  very  happy  that  they  will  be  the
 most  benefited  by  the  quantum  jump  of
 increase  in  their  calaries.  I  welcome
 it.  Though  I  welcome  it,  at  the  same
 time.  I  will  be  happier  still  if  you  had
 taken  an  integrated  view  of  the  whole
 of  the  teaching  community,  not  of  the
 College  and  University  teachers  only.
 What  is  the  number  of  University  and
 College  teachers?  1,39,000.  Primary
 School  teachers—l7,22,000.  Secondary
 and  Higher  Secondary  Teachers—
 5,76,000.  So,  the  school-teachers  put
 together  number  23,07,000.  If  I  add
 to  it  the  other  employees  in  the
 schools,  it  may  be  25  lakhs.  You  have
 given  the  benefit  to  the  College  and
 University  Teachers.  I  have  made  a
 little  calculation.  5.5  per  cent  of  the
 teaching  community  will  be  benefited
 by  your  acceptance  of  the  recommen-
 dations  of  the  Third  Pay  Commission.
 Prof.  Hasan,  if  you  have  done  first
 with  the  primary  teachers,  then  the
 secondary  and  higher  secondary  tea-
 chers  and  then  the  college  and  uni-
 versity  teachers,  I  would  have  under-
 stood  and  appreciated  it  more.  You
 know  what  the  teachers  are  getting
 at  the  moment.  Legg  than  a  Class  IV
 official.  I  can  give  the  figures  ‘You
 know  it.  What  are  you  going  to  do
 about  the  recommendation  with  regard
 to  primary  teachers,  the  secondary  and
 higher  secondary  teachers?  Are  you
 going  to  accept  the  recommendations
 of  the  Third  Pay  Commission?  If  you
 are  not  accepting  them  and  if  you  say
 that  it  is  a  State  matter,  you  cannot
 escape  it.  Prof.  Hasan,  you  have  given
 a  clarion  call  to  all  primary  teachers,
 to  all  secondary  and  higher  secondary
 teachers.  who  together  number  about 25  lakhs  and  to  more  others  and  if
 they  come  on  the  streets,  what  will
 you  say?  If  socialism  has  any  mean-
 ing,  they  should  have  started  from
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 primary  teachers,  Then  they  should
 have  gone  to  secondary  teachers  and
 higher  secondary  teachers  and  them  to
 college  and  university  teachers.
 Although  I  am  a  beneficiary  by  the
 announcement  made  by  Prof.  Hasan  ३
 would  like  to  state  that  he  will  not

 escape  this  by  just  saying  that  the
 matter  will  be  settled  by  the  State
 Governments.  Sir,  you  have  given
 the  clarion  call.  If  you  do  not  accept

 the  Pay  Commission’;  recommenda-
 tions,  if  you  don’t  convene  a  yneeting
 of  the  State  Education  Ministers  and
 find  a  way  out,  things  will  take  a
 different  shape  in  which  thousands  and
 lakhs  of  teachers  will  be  involved

 PROF.  S.  NURUL  HASAN:  Let  it
 not  be  a  threat.

 SHRI  SAMAR  GUHA:  It  7  not  a
 threat.  You  have  given  a  clarion  call.
 ‘You  have  acted  as  a  leader.  You  have
 shown  the  way.  It  is  all  right  about
 the  higher  echelons.  But  what  about
 the  bottom  95  per  cent?  That  question
 ig  most  relevant.  It  is  a  most  explo-
 sive  question.

 You  should  have  an  integrated
 policy.  Instead  of  that  a  mess  is
 created  regarding  secondary  and
 higher  secondary  education.  You  have
 given  the  scheme  of  school  education:
 it  will  be  in  the  next  Fifth  Plan,  two
 plus  two  in  school  and  3  years  in
 college  education.  Now  so  far  as  the
 course  and  syllabuses  are  concerned,
 so  far  ag  the  syllabuses  are  concerned,
 method  of  teaching  and  examinations
 are  concerned,  these  are  all  in  a  mess.
 In  some  States  they  are  setting  up
 junior  colleges.  I  say,  it  will  be  a
 dangerous  thing  to  set  up junior  col-
 leges.  ‘The  reason  is  this.  The  stu-
 dents  have  one  psychology  in  the
 school  stage;  they  have  a  different
 psychology  in  the  college  stage  Diffe-
 rent  types  of  disciplines  are  involved
 in  the  school  and  college  stages.  You
 can  easily  deal  with  students  in  the
 schoo]  stage  and  develop  their  facul-
 ties  and  sense  of  discipline  but  it  will
 he  difficult  in  college  atage  because
 they  will  develop  a  kind  of  ‘mmetur-
 ed  maturity’  in  the  junior  college
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 stage.  So  this  danger  is  there,  And
 therefore  I  suggest  that  there  should
 not  be  junior  colleges.  Please  give  up
 this  idea  altogether,  You  should  have
 secondary  two  years,  higher-secondary
 2  years  ag  in  Delhi.  You  should  be
 very  firm  about  these  things.  There
 are  some  other  issues  connected  with
 this  but  I  will  not  go  into  them  in
 detail  due  to  lack  of  time.

 T  have  nothing  against  Hindi  because
 it  is  our  national  language  but  there
 are  other  national  languages  also.  So
 far  as  non-Hindi  peaking  areas  are
 concerned  the  three-language  formula
 was  accepted  long  ago,  but  what  allot-
 ment  have  you  made?  There  are  about
 l]  to  32  items  here.  These  are  for
 non-Hindi  speaking  areas.  There  are
 items  like  post-mutric  scholarsins.
 teachers’  appointment,  Teachers’
 training,  Hindi  medium  college,  volun-
 tary  organisation,  writing  books  in
 Hindi,  correspondence  course,  Hindi
 Encyclopaedia,  Hindi  Propaganda
 ubroad,  post-matric  studies  Hindi
 Library  and  so  on.  What  allotment
 nave  you  made?  A  meagre  Rs,  328
 lakhs.  About  the  expenditure  for
 Hindi,  I  do  not  grduge  it.  But  the
 point  is  this.  You  have  not  allotted
 even  a  single  farthing  to  teach  and
 develop  that  idea  of  three-language
 formula  in  the  Hindi  States.  Do  you
 think  you  will  develop  national  inte-
 gration  by  this  way?  If  vou  do  not
 have  this  three-language  formula  it
 is  not  easy  for  the  rest  of  the  non-
 Hindi  areas  to  adapt  themselves  emo-
 tionally.

 You  have  done  a  great  wrong  be-
 cause  you  have  not  allocated  a  single
 farthing  for  teaching  anv  additional
 lanpuage.teaching  Tamil  in  W.P.,
 teaching  Telugu  in  Punjah  or  Mala-
 yalam  somewhere  also.  You  have
 allocated  Rs.  8.32  lakhs  for  the  deve-
 lonoment  of  Urdu.

 MR.  CHAIRMAN:  This  is  wonder-
 ful  idea,  Please  conclude  now.
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 SHRI  SAMAR  GUHA:  I  shall  tase
 two  minutes  more.  I  want  to  draw
 his  attention  to  one  point.  What  is
 the  kind  of  amount  that  has  been  pro-
 vided  for  by  the  Education  Ministry
 fur  propagating  the  ideals  of  Gandhiji;
 but  for  Netaji,  what  have  they  done?
 There  is  sheer  discriminatory  policy
 that  is  being  followed  by  the  Educa-
 tion  Ministry.  I  do  not  want  to  use
 the  word  discrimination  because  I  do
 not  know  whether  it  is  correct  or  rot
 tv  use  that  word.  I  have  with  me  a
 catalogue  of  fifteen  items  or  so.  For
 one  year  only,  in  the  year  (97l-72,  a
 sum  of  Rs.  356  crores  has  heen  spent.
 For  propagating  the  ideals  of  Gandhi  i,
 they  spent  Rs.  9,75  crores  but,  for
 Netaji,  only  Rs.  3  lakhs  has  been  spent.
 And  recently,  they  have  set  up  a
 Sports  Association  in  Patiala.  They
 have  added  Rs.  0  lakhs  for  the
 purpose  It  is  not  very  much.  I  know
 that  the  hon.  Minister  has  got  very
 much  admiration  for  Netaji  But,  still,
 not  much  has  been  done.  You  should
 have  alletted  more  funds  for  tle
 purpose.

 PROF.  S.  NURUL  HASAN:  I  3.१
 very  happy  that  I  am  being  given  a
 lecture  on  History  by  my  distinguish-
 ed  friend,  Shri  Guha  who  is  a  scholar
 on  Chemistry.

 MR  CHAIRMAN:  He  also  talked
 about  something  in  scientific  terms  a
 Hittle  while  ago.

 SHRI  SAMAR  GUHA:  As  a  Profes-
 sor,  I  can  give  an  answer  outside.  Just
 at  the  moment  you  used  the  word
 lecture.  In  the  University  Campus  the
 word  lecture  has  a  different  connota-
 tion  On  the  floor  of  Parliament  at
 least  you  should  have  that  much  of
 understanding  and  decency  by  using
 the  word  lecture.  you  have  lowered
 yourself  you  being  a  Professor  yout-
 self.

 Anyway,  I  want  to  remind  you
 about  one  thing.  You  might  remember
 that  in  Delhi  for  the  teachers  of
 Thirtyfive  Government-aided  schools
 you  promised  some  selection  grades
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 when  they  demonstrated.  On  your
 assurance,  they  withdrew  their  agita-
 tion.  That  has  not  been  fulfilled.

 ३  hope  you  will  keep  that  assurance
 in  mind.

 SHRI  D.  P.  YADAV;  I  have  already
 assured  the  House.

 SHRI  SAMAR  GUHA:  I  have  an-
 other  very  interesting  thing  from  the
 Kharagpur  IIT.  I  have  talked  also  to
 the  new  chairman.  He  has  found  a
 tobacco  company  and  from  there  he
 has  suddenly  got  one  gentleman,  a
 personal  adviser,  on  Rs.  1800;  and
 another  person  has  also  been  recruited.
 l  know  it  and  everybody  ‘knows  it;
 that  gentleman  Mr.  Haksar  had  two
 friends  in  certain  tobacco  companies
 and  those  two  friends  have  been
 drafted  there  for  specialisation  in  the
 IIT.  You  will  be  astonished  to  know
 that  they  called  a  meeting  of  the  stu-
 dents  in  the  Calcutta  Club;  it  looks  so
 progressive  as  if  we  are  living  in
 Sweden  or  Norway  or  Paris  or  some
 such  place.  and  not  soft  cold  drinks
 but  hot  drinks  were  served  to  the
 students  by  the  director  or  the  gover-
 nors  themselves.  This  matter  should
 be  looked  into.

 I  do  not  want  to  have  a  dig  at  the
 hon.  Minister,  But  if  any  Minister
 thinks  that  his  alma  mater  is  the
 repository  of  all  genius,  naturally  cer-
 tain  suspicions  would  be  roused.  Re-
 cently,  there  had  been  innumerable
 recruitments  from  that  alma  mater  of
 the  hon.  Minister  which  creates  certain
 questions.  I  just  leave  it  to  him  for
 making  a  little  bit  of  heart-sae?shing

 MR.  CHAIRMAN:  I  do  not  wan:  ७:
 Bive  any  lecture  to  the  Bon.  Member
 since  he  is  objecting  to  jt.  But  he  is
 just  not  looking  into  my  case  at  all.

 SHRI  SAMAR  GUHA:  ९  shall  con-
 clude  in  a  minute.

 As  regards  the  NCERT,  it  is  doing
 good  work.  At  least  for  one  particu-
 lar  book  in  chemistry  at  the  school
 level  I  hag  occasion  to  have  consulta-
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 tions  there.  But  J  feel  that  could
 have  been  done  better  because  it  can
 be  done  better.  There  are  about  a
 dozen  professors,  and  recently  Gov-
 ernment  have  brought  a  good  man  as  a
 director  there  and  there  are  a  hundred
 lecturers,  But  I  would  make  one  yug-
 gestion  tor  the  hon.  Minister's  serious
 consideration,  These  professors  and
 teachers  of  the  universities  and  col-
 leges  have  their  own  specialisation  in
 their  specialised  fields  gealing  with
 students  of  special  categories,  but  they
 have  no  practical  experience  of  deal-
 ing  with  and  knowing  the  mind  of  the
 schoo]  students.  Therefore,  the  hon.
 Minister  will  do  well  to  prepare  the
 model  books  by  getting  the  help  of  at
 least  a  few  school  teachers  of  different
 categories  having  long-standing  ex-
 perience  of  ten  or  fifteen  years.  Only
 then  the  model  will  be  a  realistic  thing
 and  the  expenditure  that  is  being  made
 will  be  commensurate  with  the  output.

 SHRI  BANAMALI  PATNAIK
 (Puri):  I  would  not  like  to  speak  much
 about  higher  education,  but  about  our
 educational  system  in  general.  Our
 educational  system  should  be  an
 instrument  for  making  social  change.
 It  is  our  aim  to  establish  a  casteless
 and  classless  society.  We  have  to  see
 how  far  our  traditional  system  of  edu-
 cation  or  our  National  system  of  Edu-
 cation  has  suceeded  in  achieving  this
 objective.  Commissions  after  com-
 missions  have  been  appointed  and  all
 the  big  educationists  were  associated
 with  them  and  they  made  their  re-
 commendations,  but  we  do  not  know
 how  far  those  recommendations  Have
 been  considered  and  implemented.
 First,  we  had  the  Lakshmanaswami
 Mudaliar  Commission,  then  we  had
 the  Dr.  Radakrishnan  Commission
 end  then  we  have  had  the  Commis-
 s20n  headed  by  Dr.  Kothari.  All  these
 commissions  have  made  their  reports,
 but  we  have  failed  to  abide  by  their
 recommendations.

 Still,  we  have  not  arrived  at  any
 decision  in  regard  to  the  duration  of
 the  higher  secondary  course.  First,
 we  had  the  high  school  system,  then
 we  had  the  PUC,  and  again  we  are
 going  back  to  the  twelve-year  school
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 education.  Even  in  Orissa,  there  are
 three  universities  and  each  of  them  is
 following  its  own  system.  In  one  uni-
 versity  they  have  PUC  and  in  another
 they  are  having  IA  and  BA,  with  the
 result  that  if  a  student  who  has
 studied  in  one  university  wants  to  go
 and  join  another  university  he  is  in
 great  difficulty.  Why  should  we  not
 evolve  a  uniform  pattern  of  education
 with  uniform  standards  all  over  the
 country?  The  Central  Advisory  Board
 of  Education  should  have  been  able
 to  enforce  a  uniform  standard  all  over
 the  country,  so  that  if  a  student  from
 Orissa  goes  to  Kerala  he  may  be  ad-
 mitied  in  the  same  class  in  the  same
 school  or  college.  There  must  be  some
 such  standard  system.  But  unfortu-
 nately  that  standard  pattern  is  not
 there  and  everything  differs  from  one
 university  to  another  and  one  State  w
 another.  Unless  we  enforce  a  uniform
 standard,  our  idea  of  national  inte-
 gration  would  be  put  in  great  jeo-
 pardy.  It  is  for  the  Education  Minis-
 ter  to  solve  this  question.

 Of  course,  hg  may  say  that  educa-
 tion  is  a  State  subject  and  the  State
 Governments  do  not  like  it  if  any-
 thing  is  enforced  by  the  Centre,  and
 even  the  universities  have  got  their
 own  autonomy.  But  the  inter-uni-
 versity  board  should  have  been  able
 to  enforce  this.  After  all,  there  is
 some  purpose  in  having  this  uniform
 standard,  namely  that  our  students
 should  not  be  put  in  a  helpless  posi-
 tion.

 There  are  Central  universities  also.
 Previously,  a  large  number  of  students
 from  other  States  used  to  go  to  Bana-
 ras  or  come  to  Delhi  to  study.  Now-
 adays,  of  course,  they  are  coming  to
 Delhi  but  they  are  not  going  in  such
 large  numbers  to  Wanarag  as  before.
 What  is  the  trouble  with  the  Banaras
 University?  After  all,  that  is  also  a
 Central  university.  Perhaps,  it  is  be-
 cause  of  the  language  formula  that
 there  is  some  difficulty.  By  all  means
 let  Hindi  also  be  taught,  but  side  by
 side,  English  ghould  also  be  taught  in
 the  universities.
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 In  Central  Universities,  there  must
 be  a  certain  quota  reserved  for  stu-
 dents  from  other  States  also.

 Recently,  the  Minister  of  Education
 made  a  statement  about  the  scales  of
 Pay  for  university  teachers  as  recom-
 mended  by  the  UGC.  This  is  a  good
 thing.  But  are  all  these  things  im-
 plemented?  Even  the  previous  scales
 of  pay  have  not  yet  been  implemented
 in  many  States.  It  is  very  difficult
 for  the  States  to  implement  it.

 Recently  the  Chairman  of  the  UGC
 wrote  to  the  Vice-Chancellor  of  Utkat
 University  that  University  education
 in  Orissa  is  of  the  lowest,  that
 whereas  the  ratio  is  7.5  all-India  it
 is  2.5  in  Orissa.  How  are  you  going
 to  improve  it?  If  you  look  at  the  State
 Government's  plan,  there  is  little  pro-
 vision  for  higher  education.  They
 cannot  pay  the  increased  salaries  to
 university  teachers,  leave  aside  the
 question  of  other  government  college
 teachers.  How  are  you  going  to  rectify
 this  regional  imbalance?

 MR.  CHAIRMAN:  You  were  a  Mi-
 nister  of  Education  in  your  State.  You
 could  give  some  suggestions.

 SHR]  BANAMALI  PATNAIK:
 Those  days  are  gone.  It  is  only  a
 question  of  finance.  Without  finance,
 it  is  very  difficult  to  implement  these
 things.  For  example,  in  higher  edu-
 cation,  there  is  little  provision  in  the
 pen,  That  being  80,  how  can  you
 think  of  establishing  new  colleges
 under  the  Fifth  Plan?  Where  is  the
 question  of  implementation  of  higher
 scales  of  pay  for  college  teachers?  The
 State  Governments  are  in  difficulties.
 Their  finance  is  jeopardised.  They
 cannot  implement  the  Education  Mi-
 nister’s  programme  of  higher  scales
 of  pay.

 Postgraduate  teachers  in  Govern-
 ment  colleges  are  not  entitled  to  the
 UGC  scales  of  pay.  What  is  the  diffi-
 culty?  Only  of  finance.  This  is  the
 same  difficulty  in  your  State.  In  Go-
 vernment  colleges,  the  teachers  do
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 not  get  the  same  scales  as  the  UGC
 has  recommended.  This  is  the  posi-
 tion  in  most  of  the  States.

 There  must  be  some  uniformity  in
 this  matter.  For  this  purpose,  if
 there  is  exchange  of  teachers  and
 there  is  an  all-India  service  of  all
 teachers  in  postgraduate  colleges,  it
 will  improve  matters.  Then  univer-
 sities  are  functioning  like  isolated
 citadels.  They  do  not  exchange  tea-
 chers.  There  should  be  an  all  India
 standard.  Teachers  from  one  univer-
 sity  should  be  able  to  go  to  another
 university.  They  should  have  the
 same  improved  standard  of  scales  for
 all.  This  will  improve  the  teachin:
 standard.  I  will  not  say  more  about
 higher  education.

 There  is  talk  about  vocationalising
 education.  jometime  ago  when  Dr.
 Nagchowdhury  was  member  of  the
 Planning  Commission  in  charge  of
 Education,  there  was  a  committee  to
 inquire  into  the  vocational  system  of
 education  under  his  chairmanship.
 They  have  submitted  their  report.
 Most  of  our  students  come  from  rural
 areas.  The  rural  folk  constitute  more
 than  50  per  cent  of  our  population.
 They  live  on  agriculture.  They  belong
 to  the  agricultural  community.  In
 the  report,  it  was  recommended  that
 in  higher  secondary  schools,  agricul-
 ture  should  be  one  of  the  subjects
 taught  and  it  should  be  vocationalised
 in  such  a  way  that  when  they  go  back
 to  their  villages  they  should  be  able
 to  work  as  some  semi-skilled  workers
 with  scietific  knowledge  about  agri-
 culture.  This  type  of  education  will
 ensure  that  they  will  have  this  type
 of  knowledge  from  the  very  bagin-
 ning.  But  we  have  not  taken  steps
 in  that  direction.  What  has  happened
 to  that  report?  Dr.  Nagchowdhury
 is  now  Scientific  Adviser  to  the  De-
 fence  Ministry  and  is  shortly  taking
 over  as  Vice-Chancellor  of  Jawaharlal
 Nehru  University.  He  is  an  eminent
 educationist;  there  were  agricultrists
 and  men  of  eminence  in  the  educa-
 tional  world  in  that  Committee.  But
 nothing  thas  been  done  in  implementa-
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 tion  of  their  report  under  the  Fifth
 Plan  by  way  of  vocationalising  edu-
 cation  so  that  agriculture  receives
 first  attention  at  the  Secondary  slage
 so  that  when  these  students  go  back  to
 their  villages,  they  can  work  as  semi-
 skilled  workers.

 Coming  to  the  development  of  tribal
 education,  the  standard  of  education
 there  is  low.  What  is  the  difficulty?
 They  speak  tribal  dialects.  They
 have  no  written  language.  We  post
 teachers  in  such  areas  who  do  not
 know  their  language.  For  example,
 Koraput,  which  is  adjacent  to  the  arca
 from  which  Shri  Netam,  the  Deputy
 Minister,  comes,  many  people  speak
 the  Koya  language.  The  tcachers  who
 are  sent  there  should  know  the  Koya
 language.  If  you  say  ‘Mango’,  they
 will  not  understand.  You  should  use
 the  Koya  equivalent  of  it.  Simuarly
 in  regard  to  the  Soura,  Gadva  or
 Kond  area.  The  teachers  must  know
 these  languages,  Their  vocabulary  is
 limited.  There  are  300  to  400  words
 which  are  in  common  use.  These
 should  be  translated  and  put  in  their
 own  script,  in  the  Oriya  script  where
 they  speak  that  language  and  in  Telu-
 gu  script  those  areas  in  Andhra  Pra-
 desh  where  they  live  or  if  it  is  in
 Madhya  Pradesh,  in  the  Hindi  script
 These  300-400  words  should  be  adupt-
 ed  into  that  language.  All  the  tea-
 chers  should  be  given  a  special  type
 of  training.  They  should  be  given
 a  special  allowance  for  the  pur-
 pose  so  that  they  can  teach  people
 there  and  the  students  are  attracted.
 If  that  is  not  done,  then  it  becomes
 difficult.  Therefore,  in  those  tribal
 areas  educationa]  facilities  are  lacking
 and  education  is  not  progressing.  and
 that  is  because  the  students  are  not
 attracted  for  the  training  of  feathers.
 Moreover,  it  is  very  difficult  to  find
 out  the  teachers  in  that  community
 who  can  teach  them  in  that  language.
 So,  it  should  be  the  endeavour  on  the
 part  of  the  Education  Ministry  to  have
 a  special  programme,  geome  sort  of
 package  programme  at  the  level  of  the
 Centre.  It  should  be  a  Central  prog-
 ramme  so  that  the  people  in  the  back-
 ward  areas  and  the  tribal  areas  get
 primary  education,  gradually  get  more
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 educated  and  teachers  are  recruited
 for  that  purpose,  and  so  that  they  get
 some  sort  of  allowance  to  teach  these
 languages.  Moreover,  in  the  other
 areas,  either  in  the  Zila  Parishads  or
 in  the  Panchayat  Samitis,  there  are
 some  houses,  but  in  the  tribal  areas
 there  is  nobody  to  build  houses.
 Therefore,  most  of  the  schools  are
 eo-educated  under  the  trees.  There
 is  no  class-room  for  those  people.  The
 teacher  has  no  House  because’  the
 tribal  people  have  no  house.  So.  it  is
 vrey  difficult  for  them  to  have  a  school-
 building.  What  can  the  teachers  do
 and  where  can  they  stay?  This  is  the
 problem.  So,  under  the  minimum
 needs  programme,  we  should  lay  em-
 phasis  on  this  point  in  respect  of  those
 areas  and  we  should  improve  those
 areas  which  are  socially  and  educa-
 tionally  backward  and  see  that  they
 get  better  education  and  the  standards
 of  the  students  are  improved.

 I  must  congratulate  the  Minister  for
 declaring  the  Jagannath  Temple  as
 an  ancient  monument  of  national
 importance,  and  for  taking  over  the
 management  of  that  temple.  I  think
 the  declaration,  however,  has  not  yet
 been  made  and  that  procesg  is  there.
 It  is  one  of  the  temples  of  national
 importance,  It  is,  however,  iti  decay.
 It  ig  leaking.  Rain-water  is  leaking
 and  flowing  through  the  temple.  So,
 it  is  very  difficult,  and  if  early  steps
 are  not  taken  to  repair  the  temple,
 this  ancient  temple  will  go  to  ruin.

 Sir,  Orissa  is  full  of  archaeological
 monuments.  The  other  day,  while  I
 was  speaking,  y  mentioned  about  the
 Pushpagiri  university  which  was
 under  excavation.  The  excavation
 report  is  not  yet  out.  Miss  Debala
 Mitra  had  conducted  a  tour  of  research
 and  excavation  but  nothing  has  hap-
 pened  about  them;  the  reports  have
 not  come  out.  It  is  a  very  important
 work  which  she  was  conducting.  The
 entire  eastern  region,  beginning  from
 Puspagiri  to  the  end  of  the  Rishikul
 river  is  full  of  ancient  monuments;
 most  of  them  are  in  decay.  Nothing
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 has  been  done  80  far  for  its  protection.
 Of  course,  the  Minister  will  say  tuat
 it  is  due  to  lack  of  funds  and  so  we
 cannot  create  more  circles.  J  think  in
 the  eastern  circle,  most  of  the  ancient
 monuments  lie  in  Orissa.  So,  Orissa
 needs  a  separate  archaelogical  circle.
 Unless  that  is  created  there,  most  of
 ancient  monuments  will  be  decaying
 and  the  properties  will  be  stolen

 Allegations  have  been  made  about
 the  Superintendent  of  the  Konarak
 Museum  with  whose  connivance
 many  beautiful  deties  are  being  taken
 away  by  the  tourists.  So  far,  how-
 ever,  no  steps  have  been  taken.  Every
 day,  in  spite  of  our  Act,  the  Antiqui-
 ties  and  Art  Treasures  Act,  most
 beautiful  ancient  antiques  are  being
 stolen  and  taken  away  by  the
 forcigner.  What  step  are  you
 going  to  take  to  prevent  this?  Unless
 we  strengthen  the  Archaeologica!  De-
 partment,  unless  We  appoint  more
 care-takers  and  unless  we  appoint
 more  people,  it  is  very  difficult  to
 protect  them.  Of  course,  the  State
 Governments  can  do  it.  It  has  to
 be  done  with  the  collaboration  of  the
 State  Governments,

 The  other  day  I  mentioned  about
 the  64  Yogini  statue  which  is  a  rare
 piece  of  its  kind.  The  entire  region
 in  the  east  is  reminiscent  of  the  an-
 cient  Buddhist  culture  and  the  blend-
 ing,  and  the  tantric  culture  along  with
 the  Brahminical  culture.  All  these
 temples  are  a  blend,  a  mixture,  of
 the  Brahminical  culture.  All  these
 ture.  What  has  happened  to  these
 temples  now?  They  are  not  protec-
 ted.

 Recently,  when  the  Salandi  project
 was  in  progress,  in  that  village,  the
 Atalokiteswara  Buddha  a  promumient,
 standing  statue  of  the  Buddha,  and
 a  large  number  of  Buddhist  images
 were  found.  The  word  Baidakhya
 comes  from  Buddha.  Nothing  has
 been  protected.  We  wrdte  to  the
 Archaeological  Department,  but  no
 steps  have  been  taken.  Similarly,
 there  is  the  beautiful  temple  of
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 Khetching  in  the  district  of  Mayur-
 than)  which  is  next  to  Konarak.  That
 as  not  yet  fully  protected.  What
 sicps  have  been  taken  by  the  Areh-
 acological  Department  in  this  direc-
 tion?  They  generally  go  and  see  the
 site  and  come  back.  Of  course,  there
 is  lack  of  funds.  But  there  must  be
 proper  co-ordination  with  the  State
 Government  and  the  Archaeologicai
 Department  of  the  Government  of  India
 so  that  all  the  ancient  monuments  are
 preserved  well  and  can  stand  the
 test  of  time.

 There  have  been  proposals  fer
 locating  the  regional  sports  centre  in
 Orissa.  I  have  been  suggesting  to  the
 Minister  to  locate  it  in  Cuttack  at  the
 Barabati  stadium  which  is  one  of  the
 best  of  its  kind  in  Orissa.  What  has
 happened  to  the  proposals?  It  is,  I
 think,  much  better  than  the  Calcutta
 stadium.  Anybody  who  sees  it  can
 be  proud  of  that  stadium.  If  we  Jo-
 cate  the  regional  sports  centre  there,
 We  can  coach  the  students  by  giving
 all  the  facilities  there,  so  that  we  can
 achieve  our  goal,  because  we  are  very
 much  lagging  behind  in  the  field
 of  sports.  There  are  not  suffi-
 cient  facilities  and  sufficlent  attention
 is  not  paid  to  the  eoaching  aspect,  and
 30  in  the  international  field  we  do  not
 have  such  a  name  aS  we  ought  to
 have.  It  is  necessary  that  we  should
 develop  our  regional  sports  centres  to
 see  that  proper  coaching  is  given  to
 the  students  and  we  achieve  a  good
 name  outside  India.

 MR.  CHAIRMAN:  Shrimati  Roza
 Deshpande.

 Before  you  begin,  I  have  to  ann-
 ounce—it  always  falls  to  my  lot—that
 the  time  is  very  short.  There  is  hard-
 Yy  30  minutes  left  now  and  there  are
 six  speakers.  I  would  request  the
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 hon.  Members  to  plan  their  speeches:
 in  such  a  manner  that  they  complete
 it  in  5-6  minutes.  I  would  not  be
 able  to  give  more  than  that.

 SHRIMATI  ROZA  DESHPANDE
 (Bombay  Central):  Sir,  I  would  like
 to  emphasise  one  point  that  this  Min-
 istry  is  connected  with  a  very  sensi-
 tive,  rather  volcanic  section  of  our
 society,  namely,  students  and  yeuth.
 I  would  like  to  point  out  that  we  have
 to  be  very  careful  about  imperialist
 penetrations  throught  the  CIA  amo-
 pgst  the  youth  and  the  students.  Ac-
 cording  to  one  report,  the  Asia  Feun-
 dation  was  asked  to  close  down  be-
 cause  of  its  CIA  involvement.  Some-
 time  back,  the  New  York  Times  pub-
 lished  a  series  of  articles,  wherein,  it
 was  reported  that  CIA  wag  acting
 through  Asia  Foundation,  Indian
 youth  and  etudent  organisations.  Se-
 condly,  there  is  another  body,  the
 World  Youth  Assembly.  This  is  att-
 ing  through  mdian  Youth  Assembly
 and  it  is  influencing  our  students  and
 youth.  I  do  not  think  it  is  necessary
 to  emphasise  and  impress  upon  this
 aspect,  how  the  CIA,  all  over  the
 world,  has  been  trying  to  sabotage
 the  progressive  Govts.  of  Mie  peace-
 loving  countries  and  developing  eoun-
 tries  in  all  ways  and  by  all  means.  Not
 only  that.  Through  PL  480  funds,
 books  have  been  published  and  prin-
 ted  at  cheaper  rates  and  at  cheaper
 cost  on  all  kinds  of  subjects,  history,
 literature  social  science  etc.  I  am
 sure,  by  these  means,  they  want  to
 influence  our  students  psychologically,
 philosophically,  which  must  be  re-
 sented  to  by  all.

 Now,  we  are  told  that  there  is  ano-
 ther  foundation  which  is  being  set  up
 in  this  country,  called  the  Ford  Foun-
 dation.  I  would  request  the  hon.  Min
 ister  not  to  permit  the  functioning  of
 such  foundations  in  this  country  and
 base  our  educational  system  on  our
 own  foundations.

 Secondly,  in  the  Banaras,  Hindu
 University,  Y  am  told,  RSS  is  allowed
 to  hold  its  shackles.  I  think  this  should
 be  stopped  immediately.  Y  do  not
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 go  to  the  extent  of  saying  that  this
 organisation  should  be  banned  imme-
 diately—though  we  have  demanded
 that  RSS  shouudg  be  banned—but,  at
 least  the  minimum  can  be  done  to
 gee  that  ali  such  organisations  are
 stopped  from  functioning  in  any  of
 the  University  campuses,

 ओ  धर  बी०  बड़े  (खरगोन)  बा  सें०

 fio  भाई  की  शाखा  चित।  चाहिए  ।

 SHRIMATI  ROZA  DESHPANDE:

 कोई  हज  नहों  है।  भ्रमर  वह  चने,  तो

 आरएसएस  से  ज्यादा  बढिया  ह।गा।

 Sir,  recently,  in  the  list  of  tax
 evaders,  one  name  hag  appeared,  the
 name  of  one  Mr.  Charles  Bawes,
 Director  of  US  Foundation,  and  this
 gentleman  is  paid  annually  Rs.
 ‘62,08,270.  What  work  he  does,  who
 pays  him,  I  do  not  know.  He  is  draw-
 mg  ten  times  the  salary  of  our
 President.  What  work  he  is  doing
 should  be  investigated.  He  has  some
 income-tax  arrears  to  pay.

 There  was  a  committee  appionted
 called  the  Khosla  Committee  on  the
 findings  of  the  National  Akamedies  I
 would  like  to  know  what  hag  happen-

 eq  to  this  committee.

 Is  it  a  fact  that  Shri  A.  N.  Haksar,
 former  Managing  Director  of  Imperial
 Tobacco  Co.—now  it  is  Indian.  To-
 bacco—hag  been  appointed  by  the
 Education  Ministry  as  the  Chairman
 of  the  Board  of  Governors  of  the
 Kharagpur  HT?  It  is  alleged  that  he
 has  been  bringing  former  employees
 of  the  same  company  and  appointing
 them  to  various  posts  in  the  institute.
 ‘Why  he  treats  the  institute  as  a
 tebacte  cetitpany,  one  does  not  know.
 One  can  smoke  but  can’t  treat  a  tech-
 nological]  institute  like  that.  One  of
 them,  is  A.  N.  Sharma  who  has  been

 appointed  by  Mr.  Haksar  as  the  Chief
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 Personnel  Officer  of  the  institute  with
 a  basic  salary  of  Rs.  1800!  The  min-
 ister  should  enquire  into  this.  The
 institute  shoulg  not  go  up  in  smoke.

 It  was  said  that  the  Delhi  School
 Bill  adopted  by  Parliament  will  curb
 the  activities  of  public  schools.  I
 would  like  to  know  how  far  we  have
 done  it.  Private  management  in  edu-
 cation  has  become  a  commercial  busi-
 ness.  I  do  not  know  what  they  teach
 in  these  schools.  We  would  like  to
 know  what  kind  of  educational  sys-
 tem  we  are  evolving.  Let  us  evolve
 a  system  which  we  de  not  go  on
 changing  every  time  the  Education
 Minister  changes.  Otherwise,  it
 harms  the  children.  As  &  mother,
 I  hate  children  of  6  or  8  years  carry-
 ing  a  cartload  of  books,  coming  back
 home  and  asking  the  mothers  to
 teach  them  again.

 The  education  of  handicapped
 children  should  be  paid  more  atten-
 tion.  A  mother  who  has  a_  deaf,
 dumb  or  blind  child  would  lke  to
 see  that  he  is  educated  properly.
 After  education,  what  is  happening
 is,  they  have  to  beg  in  the  streets.
 When  they  work  in  the  workshops,
 they  have  to  go  on  strike  for  a  mini-
 mum  wage.  Why  do  you  teach  them?
 Just  to  console  because  they  are
 blind?  At  least  they  should  get
 some  wages  to  eat  and  bue.  It  is
 partly  the  responsibility  of  the  Edu-
 cation  Ministry  and  partly  of  other
 ministries  and  there  shoulg  be  pre-
 per  coordination  between  them  to
 look  after  this  section  of  youth  of
 the  country.

 ft  राम  भरत  प्रसाद  (बांस गांव)  ६
 सभापति  जी,  मुझे  बड़ी  खुशी  है  कि  शिक्षा
 मवालय के  मंत्री  भौर  उपमंद्री  दोनों  ही  शिक्षा
 विद  हैं  भ्र ौर  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  प्राथमिक  परिवर्तन
 शील  युग  की  बदलती  हुई  समस्यायें  के

 अनुरूप  परिवर्तन  करने  की  दिशा  में  बराबर
 सोचते  रहते  है  ।  इस  दिशा  में  सोचने  अभर
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 श्री  रास  सूत  प्रसाद
 करने  के  लिए  जितने  धन  की  आवश्यकता  है
 बह  धन  ने  मिलने  के  कारण  उस  की  पूर्ति  वह
 नही  कर  पा  रहे  हैं  यह  बात  सही  है।  शिक्षा

 मंत्री  जी  के  सम्पक  मे  संसदीय  सलाहकार
 समिति  जो  शिक्षा  की  है  उस  मे  रहने  का  मोका
 मिला  और  मैं  बराबर  उनके  विचारों  को
 सुनता  रहा।  वे  हमेशा  शिक्षा  वे  क्षेत्र  मे  परि--
 बत्तन  ककी  बात  करते  रहे  t  प्राचीन  कल  की
 जा  शिक्षा  पद्धति  चली  श्री  रही  है उस  से
 राज  वे  जनतन्त्र  मे  टमारा  कोई  कल्याण-
 बारी  कार्य  नहीं  हा  पाएगा  ऐसी  भावन।  उन
 की  भी  रही  और  वह  चाहते  थे  कि  इस  में
 परिवर्तन  हो  ।  वह  यह  भी  कहते  रहे  ि
 संविधान  के  निर्दिष्ट  सिद्धातों  की  पूर्ति  हेतु
 प्राइमरी  शिक्षा  पर  विशेषकर  ७  से  !  वर्ष
 न  बच्च।  की  शिक्षा  के  ऊपर  अधिक  ध्यान  दिया
 जाय  1  वह  इस  दिशा  में  बाम  करने  को  तत्पर
 भी  है।

 मुझे  शिक्षा  मंत्रालय  का  स्नान  प्राइमरी
 शिक्षा  की  और  अधिक  भ्राकधित  करना  है।
 ग्रामीग  क्षेत्रों  मे अमीर  गरीब  सबके  बच्चे
 प्राइमरी  स्कूल  के  माध्यम  से  ही  शिक्षा
 पाते  है  और  उन  की  स्थिति  यह  है  कि  कही
 भवन  है  तो  वहा  पर  भ्र ध्या पक  नही  है  कही
 अध्यापक  हू  तो  वहा  पर  भवन  नही  है।  न,  नीय
 मंत्री  जी  कह  सकते  है  कि  यह  भट्ट  सबजेक्ट  है  ।
 लेकिन  सारी  जिम्मेदारी  देश  के  उत्थान  की

 उन्ही  की  है  चाहे  स्टेट  सबजेक्ट  बनाई  चाहे

 सेंट्रल  सबजेक्ट  बना  दे  ।  हम  लोगों  की  तो
 इच्छा  थी  और  सलाह  भी  थी  कि  इस  का

 सेंट्रल  सबजेक्ट  बनाया  जाये  लेकिन  बह  कुछ
 कारणों  से  ऐसा  करने  में  अ्रपने  को  असमर्थ

 पाए  इस  के  सेन्ट्रल  सार्जेन्ट  नहीं  बना  पाए  |
 सारे  दं  श  में  प्रदेश  के  स्तर  पर  भिन्न  भिन्न
 प्रचार  की  शिक्षा  व्यवस्था  न  हां  सब  का  उद्देश्य
 एग  प्रकार  का  हो  और  उस  उद्देश्य  की  पूर्ति
 की  दिशा  में  एक  कार्यक्रम  एक  क्रीक्यूजम
 निर्धारित  मिया  जाये  तभी  सारे  देश  का
 कल्याण  हो  सके  गा,  ऐसा  मेरा  विश्वास  है  ।
 प्राइमरी  स्टाक  अ्रध्यापक  पुराने  जमाने  में
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 मिडिल  पास  होते  थे  और  उस  की  जो  शिक्षा
 व्यवस्था  थी  उसमे  श्र,  ब  उसके  बाद  एक,  दो,
 तीन,  4,  फिर  5,  6,  7  और  उसके  बाद  अग्रेजी

 स्थलों  की  पढाई  में  बह  जाते  करे  ;  उस  समय
 के  जा  अध्यापक  थे  वह  इतने  प्रबुद्ध  थे  कि  उन
 के  पढाए  हुए  विद्यार्थी  बड़े  अच्छे  निकलते  थे
 और  अपन  कार्यक्रमों  में  बड़े  दुख  रहते  थ ेलेकिन
 राज  फल  की  जो  पढाई  है  और  जिस  प्रकार
 के  अ्रध्यापक  रखे  जा  रहे  है  उस  से  ऐसा
 लगता  है  वि'  कल्याण  नही  हो  पायेगा  7  मैं
 चारण  कि  माननीय  स्त्री  जी  ऐसी  व्यवस्था
 करें  फि  प्र/शमरी  र्कूनां  के  जो  शिक्षक  हों  वे
 अच्छी  शिक्षा  प्राप्त  किए  हुये  हां,  उनके  प्रति-
 क्षण  की  भी  भ्रमणी  व्यवस्था  हो  और  जो  भिन्न
 मिस  प्रकार  की  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था  मित्त
 भिन्न  प्रदेश  में  रही  है  वी  दी  सी,  वी  टी  सी,

 एच  टी  सी  सी  टी,  जे  टी  सी  इरादी  इन  सब  को
 समानता  करके  एफ  ्र  के  शिक्षण  की
 व्यवस्था  सार  देश  मे  कायम  करे  तब  कल्याण
 हैं।  एगा  और  बच्चा  की  त्  स्र्च्ठछीं।  शीना
 मिल  पाएगी  जब  शिक्ष  7  इतना  सक्षम  हो  कि

 वह  झपने  घर  की  चिनता  से  बोड़ा  मुक्त  रहे।
 उस  के  लिए  उस  का  इतना  बरच्छा  बतन  मिल
 सके  कि  उस  के  खान  पान  और  रहन  सहन  का

 तौर  7राजा  अच्छा  ह्  भरे  नमी,  उस  यो  असर

 बच्चों  पर  भी  होग। ।

 आप  ज  नत  है  देहात  में  ज्यादातर  गरीब

 परिवार  के  बीच  है  जा  अपने  मा-बाप  के  साथ

 रह  वर  भिन्न  भिन्न  वातावरण  से  झुकाते  हैं  ।

 उस  म  अभी रा  के  बच्चे  भी  आते  है,  गरीबां  के

 भी  बच्चे  द्यातें  है  कौर  सब  को  जब  एक  साथ

 प्ग्ह  कर  पढ़ना  पड़ता  है  तो  उसमें  भी  बच्चों

 की  वे  पुष्पा  और  वली,  if  मे  स्तर  मिलता

 है  ता  वही  से  सामाजिक  तौर  कायिक  दोनों

 प्रकार  की  विषमता  दिखाई  पड़ती  है।  इस

 लिए  शिक्षा  मंत्री  महोदय  प्राइमरी!  शिक्षा  पर

 ज्यादा  ध्यान  दे

 साथ  ही  सेकेंडरी  एचैकेशन  पर  भी

 विशेष  ध्यान  देने  की  भ्रावश्यकता  है  ।  राज

 कल  जो  ग्र ध्या पक  रखें  जाते  हैं  बह  कोन  होते
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 हैं?  जो  कहीं  नौकरी  नही  पाते  हैं  बह  भ्रध्यापन
 कार्य  में  जाते  है  |  प्राइवेट  विद्यालय  वाले
 उन  को  उपयुक्त  वेतन  न  देकर  कम  वेतन  पर
 उन  से  शिक्षा  का  काम  लेते  है।  हस  का  परिणाम

 यह  होता  है  कि  वे  शिक्षा  की  दिशा  में  प्रयत्न
 करके  उस  के  स्तर  को  जितना  ऊंचा  उठाना

 चाहिए,  उतना  उठा  नही  पाते  हैं  y

 यूनिवर्सिटी  शिक्षा  के  स्तर  के  सम्बन्ध
 में  मे  चाहेगा  कि  भ्राटं  साइड  पर  कम  ध्यान
 दिया  जाये;  साइन्स  शरीर  टेक्नालाजी  के  विकास
 पर  अधिक  ध्यान  दिया  जाये  क्योकि  विज्ञान  के
 माध्यम  से  ही  देश  के  उत्थान  में  ज्यादा  काम

 हो  सकता  है  t
 .

 एक  बात  में  यह  कहना  चाहता  ु
 गोरखपुर  विश्वविद्यालय  में  जो  विज्ञान  का
 संकाय  है,  उस  में  लोग  रिसर्च  कर  रहे  हैं  शौर
 इस  प्रकार  का  |  सर्च  कर  रहे  है,  जो  देश  की
 रक्षा  की  कृषि_  से  और  देश  में  उद्योग  धन्धा  को

 पनपने  की  दृष्टि  से  बड़ा  लाभदायक  होगा  ।
 में  माननीय  स्त्री  जी  से  अनुरोध  करूंगा  कि
 वे  उस  का  अ्रष्ययन  करायें  और  उस  विभाग
 को  ू०  जी०  सी०  से  अधिकाधिक  प्रदान
 दिलवाये  ताकि  वे  देश  के  रचनात्मक  कामों

 में,  देश  के  नवयुवकों  को  लगाने  की  दिशा  में
 अधिक  से  भ्र धिक  सहयोग  दे  सके  |

 इन  शब्दों  क ेसाथ  में  इस  बजट  का
 समर्थन  करता  हूं  ।

 SHRI  V.  MAYA'VAN  (Chidamba-
 ram):  Mr.  Chairman,  Sir,  I  wish  to
 say  a  few  words  on  the  Demands  for
 Grants  of  the  Ministry  of  Education
 for  the  year  ‘1974-75.

 Many  of  the  hon.  Members  have
 spoken  a  lot  about  the  medium  of
 instruction.  At  the  outset,  I  wish  to
 refer  to  the  policy  of  medium  of  in-
 struction  og  the  Central  Ministry  of
 Education.  Though  “Education”  is
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 in  the  States’  sphere,  the  Central
 Government  have  opened  Central
 Schools  in  all  the  States  on  the
 pretext  of  extending  uniform  edu-
 cational  facilities  for  the  children  of
 Central  Government  officials  who
 are  Hable  to  be  transferred  anywhere
 in  India  In  1963,  there  were  6
 Central  Schools  and  today  there  are
 69  Centra]  Schools  all  over  the
 country.  A  sum  of  Rs  823  crores
 has  been  asked  for  meeting  the
 expenditure  of  the  Central  Schools
 in  1974-75,

 The  medium  of  instruction  in
 these  Schools  is  either  Hindi  or
 English.  A  student,  if  he  so  desires
 to  learn  his  mother  tongue,  is  per-
 mitteg  to  take  it  as  an  optional  len-
 guage  For  example,  a  student  read-
 ing  in  a  Central  School  in  Tamil
 Nadu  can  have  his  mother  tongue
 Tamil  as  an  optional  language,  and
 the  medium  of  instruction  is  either
 Hindi  or  English.  This  is  the  plight
 of  q  Student  studying  in  a  Central
 School  in  Tamil  Nadu.

 I  would  now  like  to  draw  the
 attention  of  the  hon.  Minister  and
 also  of  the  House  to  what  is  being
 done  in  the  capital  city  ef  our  coun-
 try,  namely,  Delhi.  In  the  Central
 Schools  of  Delhi,  the  medium  of  in-
 struction  is  either  Hindi  or  English.
 I  need  not  say  that  in  the  Union
 Territory  of  Delhi,  more  particularly
 in  the  capital,  peoplé  from  all  the
 States  are  living  According  to  the
 Delhi  Education  Rules,  which  came
 into  effect  from  ist  January  974  in
 the  schools  started  after  this  date
 which  seek  the  recognition  and  aid
 of  the  Delhi  Administration,  the
 medium  of  instruction  should  be  only
 the  mother  tongue  or  Hindi.  I  want
 to  mention  here  that  it  is  provided
 that  English  should  not  be  the  mi-
 dium  of  instruction.  For  example,
 here.  in  Delhi.  the  Delhi  Tamil
 Education  Association  which  is  al-
 ready  running  six  secondary  schools
 in  the  capital  having  English  ag  the
 medium  of  instruction  cannot  now
 Open  a  new  school  with  English  as
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 the  medium  of  instruction.  In  st‘ch
 a  new  school,  Tamil  or  Hindi  should
 be  the  tnedium  of  instruction.  In  a
 Central  School  in  Tami,  Nadu,  the
 medium  of  instruction  is  English.  In
 a  school  which  the  people  belonging
 to  a  Stale  may  like  to  start  now  in
 Delhi,  English  should  not  be  the
 medium  of  instruction.  For  exam-
 ple,  the  Tamil-speaking  residents  of
 D.D.A.  Janakpuri  Colony  in  Delhi
 wanted  to  have  a  middle  school  in
 the  Colony  which  would,  in  course
 of  time,  be  taken  over  by  the  Delhi
 Tamil  \ducation  Association.  But
 they  have  been  told  that  the  medium
 of  instrsction  should  be  Tamil  or
 Hindi  awd  not  English.  Our  leader,
 Shri  Sethiyan,  has  moveg  aq  Reso-
 lution  s.ggesting  amendments  to
 the  Dell:i  Education  Rules.  I  would
 request  the  hon.  Minister  to  accept
 thig  amendment  to  the  Delhi  Edu-
 cation  Mules,  enabling  the  new
 schools  0  have  English  the  me-
 dium  of  instruction,

 I  need  not  narrate  the  widespread
 student  unrest  in  the  country.  In
 March,  1973,  a  Committee  was  con-
 stituted  to  inquire  into  the  reasons
 for  student.unrest  ang  suggest  con-
 rete  stcps  to  redress  the  grievances
 of  the  students.  It  is  regretable
 that  thfs  Committee  proposes  to
 meet  for  the  first  time  during  the
 courte  of  this  month.  By  the  time
 this  Committee  submits  its  report  the
 student  unrest  might  engulg  the  शान
 tire  country.

 Similarly,  when  the  country  is
 being  led  by  a  madam,  Mrs.  Indira
 Gandhi,  the  Committee  set  up  three
 years  go  to  investigate  the  status  of
 women  in  the  country  has  not  even
 begun  its  work.  Really  the  hon.
 Minister  otrght  to  have  taken  action
 .on  this  aspect.  Perhaps,  except  for
 the  chosen  few,  the  women,  both
 edtication  and  uneducated,  are  get-
 ting  a  raw  deal  from  Madam  Prime
 Minister,  and  the  Education  Min-
 istr'y’s  Committee  does  not  want  to
 offérid  the  Prime  Minister  by  pre-
 senting  a  report.
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 A  former  Minister  of  Education,
 who  is  now  the  Chief  Minister  of
 West  Bengal,  Dr.  Siddartha  Shankar
 Ray,  immediately  after  he  became
 the  Education  Minister,  announced
 on  the  floor  of  this  House  that  he
 would  formulate  a  National  Child
 Policy  at  the  earliest  opportunity.
 But  after  he  had  left  the  Centre,
 nothing  has  come  out  and  I  do  not
 know  the  reason  for  that.  The  lady
 hon.  Member  has  stated  a  little  while
 ago  that,  when  the  Minister  changes,
 the  programmes  are  not  implement-
 ed.  I  wish  to  endorse  that.  If  a
 National  Child  Policy  is  not  formu-
 lateq  under  the  leadership  of  Shri-
 mati  Indira  Gandhi,  grandmother  of
 two  lovable  kids,  I  wonder  whether
 this  will  be  done  at  all  by  the  Cen-
 tral  Government.  ‘

 In  the  budget  for  ‘1973-74,  a  sum
 of  Rs.  30  crores  was  provided  for
 the  scheme  of  providing  employ-
 ment  to  the  educated  unemployed.
 In  this  vital  scheme  which  will  save
 the  country  from  the  wrath  of  the
 educated  unemployed,  the  allocation
 was  reduced  to  Rs.  24  crores  The
 Armual  Report  of  the  Ministry  for
 ‘1973-74,  states  that  no  new  schemes
 coulq  be  started  with  this  sum.
 In  reply  to  Starred  Question  No.  59
 dated  22nq  February  1974,  the  Fin-
 ance  Minister  has  stated  that  a  sum
 of  Rs.  34  crores  was  the  saving  in
 the  employment  schemes  during
 ‘1973-74.  If  this  is  the  manner  in
 which  the  Central  Government  is
 going  to  tackle  the  student  unrest,
 a  consequence  of  growing  unemploy-
 ment.  I  have  no  doubt  in  my  mind
 that  the  country  would  be  aflame
 shortly.  The  half-a-million  job
 scheme  is  also  going  to  be  the  vic-
 tim  of  Government’s  economy  mee-
 sures.

 with  these  words.  I  conclude.  7
 request  the  bon.  Minister  to  enswer
 about  our  leader’s  Resolution  already
 sent  to  him.

 aft  toe  हेडली  रामटेके)  :  मधार्पात
 जी  कोई  भी  शहरज़ाद  देश  ओछी  शिक्षा
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 के  होरा  चरण  बं  राष्ट्र  निर्माण  को  महत्व--
 पूर्ण  समझता  हैं  शरीर  शिक्षा  के  माध्यम
 से  झ्रात्म-निर्भरता  एवं  नागरिकों  में  देश
 के  प्रति  करा  र  और  राष्ट्रभक्ति  का  निर्माण
 भी  बहुत  महत्वपूर्ण  मानता  है  1  लेकिन  आजाद:
 के  25  सालों  के  बाद  भी  दाज  हम  क्या  देख

 रहे  हैं  ?  हमारे  देश  में  जो  शिक्षा  प्रणाल
 राज  चालू  है,  उस  को  देखकर  मुझे  याद  आता

 है  कि  मैदाने  ने  जो  शिक्षा  प्रणाली  इस  देश
 में  जारी  की  थे:  उस  को  हम  प्रभी  भी  नहों
 भूल  पाये  हैं।  परिणाम  यह  हो  रहा  है,  .  ह 3

 7.60  ॥ , ज

 सभापति  सरोवर:  में  भाषा  करता  हूं
 माननीय  सदस्य  को  मेरा  ग्रनुरोध  याद  है  कि

 एक  सदस्य  के  लिए  7  मिनट  से  भ्र धिक  समय

 नहीं  है  ।

 जी  राग  हेडली  :  में  7  मिनट  में  ही
 समाप्त  कर  दगा  ।

 परिणाम  यह  है  कि  आज  हमारी  शिक्षण
 प्रणाली  एक  बेकारों  का  कारखाना  निर्माण
 करने  का  काम  कर  रही  है  ।  शिक्षण  में  जो

 प्रमुख  घटक  है  वह  हैं  शिक्षक,  पाठ्यक्रम,
 विद्यार्थी  भौर  फिर  इन  सब  बातों  का  संचालन

 इस  देश  में  जो  शिक्षा  का  संचालन  हो  रहा  है
 उसकी  ओर  में  मन्त्रों  जो  का  ध्यान  भ्राकषित
 करना  चाहेगा  ।  प्रार्थना  शिक्षा  स्थानिक
 स्वराज्य  संस्थाओं  के  मातहत  में  चलती  है  लेकिन
 माध्यमिक  शिक्षा  जो  है  उसका  संचालन  अधिक-
 तर  व्यक्तिगत  क्षेत्र  में  चल  रही  है  भोर

 इस  क्षेत्र  में  जो  स्थिति  है  उसका  वर्णन  नहीं
 किया  जा  सकता।  आज  शिक्षण  के  लिए  जो
 पैसा  हम  ग्रान्ट  के  रुप  में  शक्लो
 को  देते  है  क्या  बहु  पैसा  शिक्षा
 के  उत्थान  ५  लिए  वहा  के  शिक्षकों  की
 पगार  के  लिये  उचित  हग  से  खर्चे  होता  है?
 काला  बाजार  करने  वाले  और  पैसे  को  भगवान
 समझते  वाले  लोग  उस  क्षेत्र  में  भी  घुस  चुके
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 &  i  शिक्षा  का  संचालन  करना  उनका  एक  dar
 बन  चुकाने  |  में  ऐसे  कई  उदाहरण  दे  सकता

 हूं  जहां  पर  उन  लोगों  को  शिक्षा  क्षेत्र  से  बारे
 में  बिल्कुल  ही  आदर  नही  है,  उतको  कोई  ज्ञान

 नहीं  ह ैलेकिन फिर  भी  उन  लोगों  ने  स्कूल  खोल
 रखे  है।  उनके  स्कूल  में  सौ  सौ  टीचर  हैं
 कौर  हर  एक  टीचर  से,  सरकारी  जो  वेतन
 श्रेणियां  हैं  उन  वेतन  श्रेणियों  के  हिसाब  से
 पे-रोल  पर  उनके  सिग्नेचर  करा  लिए  जाते

 हैं  परन्तु  उनको  कभी  भी  पूरी  तनख्वाह  नहीं
 दी  जाती  है  |  वास्तव  में  जब  नौकरी  के
 लिये  उनसे  बस्ती  ली  जाती  है  उसी

 समय  उनसे  तय  करा  लेते  हैं कि  3  सौ
 की  मार  पर  तुम  से  रसीद  ली  जायेगी  लेकिन

 तुम्हारे  हाथ  में  सो  रुपये  दिये  जायेंगे,
 इस  ते  पर  यदि  नौकरी  मंजूर  हो  तो

 यहां  पर  नौकरी  करने  के  लिए  जाईये।  साथ
 साथ  जब  खतरों  एप्वाइंटमेन्ट  आडंबर  दिया
 जाता  है  तो  इस्तीफा  लिखाकर  उसपर  भी
 दस्तखत  करा  लिए  जाते  है।  मैं  समझता

 हुं  जो  गरीब  लोग  है  वही  प्राथमिक  और
 माध्यमिक  स्कूलों  में  शिक्षक  बनते  हैं  क्योंकि
 जो  पाँच  शिक्षा  पा  सकता  है  या  मेरी  का
 आदमी  होता  है  वह  कभी  भी  एजुकेशन
 डिपार्टमेन्ट  में  नहीं  जाता  जो  गरीब  लोग

 होते  है,  जो  लाचार  होते  हैं,  जिनको  दूसरी
 जगह  नौकरी  नहीं  मिलती  है  वही  इस  क्षेत्र
 में  नौकरी  के  लिए  आते  हैं  ओर  उसी  जगह
 पर  उनका  शोषण  शुरु  हो  जाता  है।  नागपुर
 से  एक  अखवार  ''तरूण  भारत'  निकलता  है
 जिसके  6  अमल  के  अंक  में  एक  प्रोफेसर
 भास्कर  भट्ट  चन्द्र पुरी  ने  मराठी  में  लिखा  है  :

 (The  hon.  Member  quoted  in  Marathi)

 उन्होंने  लिखा  है  कि  केन्द्रीय  शिक्षा  मंत्री

 महोदय  ने  शिक्षकों  की  वेतन  श्रेणियों  में  जो

 बढ़ोत्तरी  की  है  क्या  वह  पैसा  हमको  मिलेगा  ?

 बह  शिक्षक  पूछता  है  क्या  बहू  जो  धनराशि
 आने  वार्ड।  है  वह  क्या  सही  माने  में  हमारी  जेब
 में  आने  वाली  है  ?  उतने  स्पष्ट  किया  है  कि

 यह  धनराशि  हमारे  पास  पाने  वाली  नहीं  हैं
 बल्कि  संचालको  की  जैव  में  ही  जाने  वानी  है
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 [aft  राम  हाऊ  ]

 यदि  यही  स्थिति  चलती  रही  तो  हम  शिक्षकों
 को  संतुष्ट  नही  रख  सकते  है।  इस  क्षेत्र  मे

 जो  शोषण  हो  रहा  है  उसको  रोकना  होगा  1
 इस  सम्बन्ध  में  मुझे  सरकार  से  अनुरोध  करना
 है  कि  यदि  आपको  एक  योजना  कार्यान्वित
 करनी  है,  भ्रच्छी  शिक्षा  प्रदान  करनी  है,
 गरीबो  के  बच्चो  को  अच्छी  शिक्षा  देनी  है  तो
 फिर  आपको  शिक्षण  के  बारे  में  गम्भीरता
 से  सोचना  होगा  और  यह  निर्णय  करना  होगा
 कि  इसका  संचालन  किसके  हाथ  में  रखे  |  राज
 95  प्रतिशत  पैसा  प्रिन्ट  के  रूप  में  शिक्षण
 स़्थानो  को  दिया  जाता  है  लेकिन  वह  95
 प्रतिशत  पैसा  उसमे  लगता  नहीं।  मैं  कहूंगा
 यदि  शिक्षा  पर  95  प्रतिशत  पैसा  हम  खर्चे
 करते  हैं  गौर  5  प्रतिशत  सचालको के  द्वारा  खर्च
 किया  जाता  है  तो  फिर  उन  शिक्षण  सस्थाओरो
 को  केन्द्रीय  सत्ता  भ्र पने  ही  हाथ  मे  क्यो  न  ले

 ले,  उसका  राष्ट्रीयकरण  क्यो  न  हो  जाये  ?  इसके
 परिणामस्वरूप  बच्चो  को  शिक्षा  भी  अ्रच्छी
 मिलेगी  और  शिक्षा  पर  जो  पैसा  हम  खर्च
 करते  हूँ  बह  पैसा  भी  शिक्षण  सस्थाझ्रो  मे

 काम  जायेगा  |

 जहा  तक  प्राथमिक  शिक्षा  का  र  स्कन्ध  है,
 प्राथमिक  शिक्षकों  के  प्रति  देहातों  में  आदर
 की  भावना  बिल्कुल  नहीं  रही  है  और  इसके
 कारण  वे  शिक्षक  अपना  काम  ठीक  ढंग  से

 नही  बर  पाते  हूँ  1  देहात  में  महाजन  के  यहा
 जो  सालदार  होता  है  पानी  भरने  वालों  उसकी
 स्थिति  और  प्राथमिक  शिक्षकों  को  स्थिति

 बिल्कुल  बराबर  ह।  देहात  में  बहा  के  नेता
 और  सरपंच  इस  ढग  से  उस  शिक्षक  की  शोर
 देखते  हूँ  जैसे  वह  उनका  आदमी  हा  7  उसको  वे

 स्कूल  से  भी  बुला  लेते  हे  ।  उनके  यहा  कोई

 मेहमान  झा  गया  तो  उस  शिक्षक  को  उन्होंने
 बुला  लिया।  झगर  शिक्षक  उनके  मेहमान
 को  लोहा  भर  पानी  देता  है  तो  वह  भ्र पनी

 जगह  पर  काम  करता  रहेगा।  महाजन  की
 बीबी  भी  मास्टर  को  बुला  लेती  है भीर  कहती
 है  मास्टर  साहब  जरा  लकड़ी  फड़  दो  ।
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 मास्टर  लकड़ी  फाड़  देता  है।  झगर  मास्टर
 को  यह  मजूर  नही  तो  साल  से  G6-5  बार
 उसका  ट्रान्सफर  हैं  ता  है  और  स्ब  कतार
 जाता  है।  ऐसी  दशा  में  "सका  न्या  झा दर

 हो  सकता  है।  मै  ने कई  जगह  देखा  है  कि  गाव
 का  जो  नेता  होता  हे  बह  रास्ते  में  मास्टर  का
 अपमान  कर  देता  हे।  तो  इस  प्रकार  की  जो

 स्थिति  है  :<को  हमे  बदलना  होगा  ।  इसके  लिए
 मै  प्रार्थना  बरू गा  कि  प्राथमिक  जौर  माध्यमिक
 शिक्षा का  राष्ट्रीयकरण  करने  के  लिए  शासन

 को  गम्भीरतापूर्वक  बदम  उठाना  होगा।

 इसके  साथ  है।  मैं  संक्षेप  में  कुछ  सुझाव
 देना  चाहूँगा।  जबतक  बौद्धिक  और  तकनीकी
 शिक्षा  में  प्रभाव  नही  करते  तब  तक  हमारे
 यहा  बेकारी  बढती  रहेगी।  इसलिए  मैं  सुझाव
 दगा  कि  वी  कक्षा  तक  पूरे  देश  मे  करीकुलम
 समान  हो  और  मातृभाषा  में  ही  वहा  पर  उनको
 शिक्षा  दी  जाये  ।  साथ  साथ  हिन्दी  को  भ्र निवार्य
 भाषा  के  रूपए  में  पढाया  जाये।  फ्री  कक्षा  के
 बाद  एक  साल  तक  विद्याथियों  की जो  मानसिक
 कल  है,  किस  लाइन  की  ओर  वे  आकर्षित

 होते  है  उसका  मनोवैज्ञानिक  लग  से  शिक्षक
 द्वारा  अध्ययन  किया  जाये  अभ्र/र  जिन  क्षेत्र  मेवे
 झ्राथिक  रूचि  लेते  हा  नम  प्रकार  की  शिक्षा
 उनको  उपलब्ध  कराई  गये  ।  इस  से  जो
 कॉलेजों  में  भीड़  हो  रही  है  बह  सब्ब  नरायणी
 और  तकनीकी  शिक्षा  के  कारण  एक  स्वय
 सिद्ध  पुरुष  इस  देश  मे  नागबलि  के  रूप  में
 सामने  आयेगा  जिन  से  बेचारी  की  समस्या
 हल  हो  सकेगी  |

 शिक्षण  क्षेत्र  मे  अच्छे  लोग  श्रावित  हा
 इस  के  लिए  आल  इंडिया  एजुकेशनल  सलीम
 का  निर्माण  करना  आवश्यक  है।  देहाती  से
 गरीबी  इतनी  बढ़  गई  है  कि  बच्चे  भूखे  कराते

 हूँ  स्कूल  मैं  ने  उ-वा  अनुभव  किया  है  भार

 भूखे  भजन  न हाये  गोशाला  ।  भुखा  बच्चा
 पढाई  की  और  ध्यान  नहीं  द  सकता  हे।  तो
 इन  गरीब  बच्चों  को  दोपहर  के  भोजन  की
 व्यवस्था  होता  बहुत  जरूरी  है  क्योकि  ने
 के  तबके  के  प्राणी  अपने  बच्चों  को  नहीं
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 पढ़ा  पा  रहे  हू  ।  जब  खेती  का  काम  शर ूहो  जाता

 है  तो  पिता  कहता  है  कि  स्कूल  न  जा,  खेत  में

 चल  |  नतीजा  यह  होता  है  कि  बच्चे  की

 'शिक्षा  बन्द  हो  जाती  है।  यदि  पहली  कक्षा

 में  .00  लड़को  ने  प्रवेश  पाया  हो  तो  उस  मे

 से  35  लड़के  चौथी  कक्षा  से  गिर  जाते  है,
 सिर्फ  65  प्रतिशत  लड़के  ही  चौथी  कलाम  पास

 होते  हैं।  तो  इस  35 प्रतिशत  बच्चों  के  लिये

 आपको  कुछ  करना  चाहिये।

 महाराष्ट्र  शासन  ने  एक  अनोखी  बात
 की  है।  जनता  नें  रोटी  मानी  और  महाराष्ट्र
 शासन  ने  सस्ते  अनाज  की  दुकान  के  बजाय
 सस्ती  दारू  की  दुकाने  वहा  खोल  दी  हूं,
 कौर  वह  स्कूल  के  बाहर  ही  गेट  के  पास।

 इसका  परिणाम  यह  हुआ  कि  है  50  पैसे  से
 जैसे  चाय  नही  मिलती  होगी  लेकिन  35  पसे

 मे  दारू  का  एक  पैग  मिलता  है  और  स्थल
 कालेज  वाले  बच्चे  दारू  का  पैग  मार  कर  स्कूल,
 कालेज  जाने  लग  गये  है  7  मेरा  निवेदन  हे  कि
 जितनी  भी  ऐसी  ग्र सामाजिक  तत्व  है  वह
 सकल  के  इदेगिद  नहीं  होने  चाहिये।  कम  से
 कम  2000  हज़ार फट  को  दूरी  पर  यह  दुकाने
 होनी  चाहिये।

 जो  हमने  यहा  धार्मिक  सिखाये  है,  देवालय
 है  जहा  बहुत  सम्पत्ति  है  उस  का  उपयोग
 शिक्षा  के  लिये  होन।  चाहिये ।  वह  किस
 हग  से  करना  चाहिये  इस  के  बार  में  यदि
 संविधान  में  संशोधन  करने  की  भी  जरूरत
 पड़े  तो सरकार  और  सदल  का  सो  चन।  चाहिये।

 श्री  क्र मर माथ  विधालंकार  (चरठीरढ):
 सभापति  महोदय  बहुत  सारी  बाते  पहनी
 थी,  लेकिन  चूकि  समय  कम  है  इसलिये
 संक्षेप  में  ही  पपी  बात  बहना  ।  इस
 बात  से  मुझे  बड़ी  खुशी  है  कि  इस  समय
 हमारे  जौ  शिक्षा  मली  महोदय  हैं  यह  बड़े
 कान्ति कारी  विचारो  के  है,  स्वय  शिक्षा  के
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 विशेषज्ञ  हैं पौर  उन  को  शिक्षा  का  काफी

 अनुभव  है।  मैं  ऐसा  महसूस  करता  हूँ
 कि  उन  के  समय  में  भ्रमर  शिक्षा  के  इन्दर

 जो  करा नित  हम  लाना  चाहते  है  वह  करती
 अगर  नही  ला  सके  तो  फिर  जब  ला
 सके ।  मैं  एस।  थी  अनुभव  करता  हू
 कि  काफी  पुराना  कूडा  करकट  जमा  हैं
 जिस  के।  साफ  करना  है,  अगर  शिक्षा  के
 क्षेत्र  मे बागे  बढ़ना  चाहते  है  ।  मैं  नहीं
 वह  सकता  कि  जिस  प्रकार  की  स्थिति  है
 उस  में  वह  कड़े  कचड़े  को  साफ  कर  सकेंगे
 और  शिक्षा  को  नई  दिशा  दे  पायेंगे
 इस  के  लिये  काफी  कठिनाइथा  उन  के
 रास्ते  में  आयेगी  और  मैं  समझता  हू  कि
 हमे  और  सदन  को  उन  का  समर्थन  करना
 चाहिये  जिस  से  मत्री  महिला  को  उस  कडे
 कचड़े  को  निकालने  में  सहायता  मिले

 दूसरी  बात  यह  है  कि  उन  के  रास्ते
 में  सब  से  बडी  कठिनाई  यह  है  कि  शिक्षा
 बा  बहुत  भार  प्रान्तों  के  हाथों  में  है,  वह
 स्टेट  सार्जेन्ट  है  ।  और  केद्र  के  हाथ  में

 बहुत  कम  शक्तियां  है  |  -स  वजह  से

 बहुत  बाते  जो  वह  करना  चाहते  है  उन
 के  रास्ते  में  काफी  रुकावट  आती  दे  t
 मैं  समझता  है  हम  लोग  इस  बात  पर
 गम्भीरता  से  विचार  करें  कि  आया  हम
 शिक्षा  के  अन्दर  करती  लाना  चाहते  है,
 उस  को  उपयोगी  बनाना  चाहते  है,  शिक्षा

 को वस्तुत  समाज  के  कल्याण  वा  साधन
 बनाना  चाहते  है  ?  यदि  हा  तो  से
 में  बहतर  साधन  शौर  कोई  नहों  है,
 कौर  क्या  यह  आ्रावश्यक  नहीं  है  कि  गना
 की  कान करेंट  सब्जेक्ट  बनाये  ?  म  से
 कम  वह  ग्रन्थकार  जो  ब्रा लता  के  हाथ  में
 है  वह  सेन्टर  को  भी  दे  ।  अभी  तक  काफी

 कठिताइया  हुई  है  और  दंग  बात  की
 झावश्यषता  है  कि  अगर  शिक्षा  के  क्षेत्र
 में  भाग  बढ़ता  चलते  है  ता  ,भारा
 प्रारम्भिक  शौर  पहली  श्रावण्यकता  यह
 है  कि  हम  शिक्षा  को  कास्केट  सब्जेक्ट
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 [oft  श्रमदान  विधालंकार]
 ब्रनाय  ताकि  सेन्टर  सही  तौर  पर  ब्टेटप
 की  रहनुमाई  कर  सके  ।

 हमारे  यहा  पर  वयस्कों  की  शिक्षा
 का  पूरी  तरह  से  प्रबन्ध  नहीं  है  उस  को
 महत्व  नहीं  दिया  जा  रहा  है  1  उसको

 महत्व  दिया  जाना  चाहिये  ।  मै  फिर  कहता

 ह्  कि  यह  मामला  स्टेट्स  का  है,  लेकिन
 किस  प्रकार  से  आगे  बडे,  यह  कह  कर
 कि  स्टेट  का  मामला  है,  हम  कक  नहीं  सकते  ।
 जो  चीज  राष्ट्र  निर्माण  के  लिये  आवश्यक  है
 उस  को  किस  प्रकार  कारगर  तरीके  से  करना

 चाहिये  इसका  भी  हमे  विचार  करना  चाहिये  1
 बास्को  की  शिक्षा  प्राग  नहीं  बढ़  रही
 है,  थोडा  बहुत  काम  ही  हुआ  हूँ  ।

 इसी  प्रकार  से  हमारा  प्रोब्लम  था
 अनिवार्य  और  सार्वजनिक  शिक्षा  का  -  उस
 में  भी  बहुत  ज्यदा  आगे  नही  बढ  सके  ।  यद्यपि
 कभी  कभी  जोर  लगाते  है  लेकिन  फिर  श्री
 ढील  पड़  जाती  है  चाहे  धन  की  कमी  से

 गाहे  साधनों  की  कमी  ।  लेकिन  जो  एक  राष्ट्र
 का  अभियान  होता  है  प्रोग्राम  को  पूरा  करने  के
 लिये  उस  प्रकार  से  आगे  नहीं  बढ  सके  t

 इसी  प्रकार  से  काफी  चर्चा  थी  आजादी
 के  बाद  बेसिक  शिक्षा  की  शिक्षा  की  रकम  हम
 प्रारम्भ  से  बदलना  चाहते  थे,  यानी
 प्रारम्भिक  शिक्षा  का  ऐसा  रुप  करना  चाहते
 थे  कि  विद्यार्थी  एक्टिविटी  के  साथ  जेसे  काम
 कर  उस  के  साथ  साथ  उस  की  शिक्षा  हो
 शोर  उस  पर  महात्मा  गाधी  ने  काफे  सहयोग
 दिया  था  हमारे  बहुत  से  शिक्ष।  शास्त्री
 इस  दिशा  में  बहुत  कुछ  करते  रहे  ले।कन  वह
 तमाम  शिक्षा,  बेसिक  शिक्ष।  अरब  समाप्त  हा  बई
 है  |  मुझे  खुशी  होती  प्रगर  बेसिक  शिक्षा  हमारी
 सफल  नहीं  हई  नो  कोई  कौर  परीक्षण  करते
 जिस  से  शिक्षा  को  क्रिया  के  साथ  ,  एक्टिविटी
 के  साथ  शिक्षा  को  मिला  सकते  1  ले,कन  कोई
 नाई  शिव  नही  वा  सके  बेसमय  शिक्षा  को  भी
 खत्म  कर  दिया।  मै  समझता  हू  कि  हमारी
 अपमान  शिक्षा  प्रणाली  अ्रग्रेजी  की  प्रणाली
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 पर  कायम  है।  एफ  कात्रिक  तरीके  से  हमारी
 शिक्षा  चलती  है  उस  में  हम  कोई  प्ररिबरतेन

 नही  कर  पाये  t

 विगत  26  साल  में  कितने  ही
 शिक्षा  कमीशन  बै5  और  उन्हों  ने  प्रररश्भिकम
 माध्यमिक  और  उस  के  बाद  उच्च  शिक्षा  के
 सम्बन्ध  में  बड़े  अच्छे  अच्छे  सुझाव  दिये  ।
 लेकिन  उन  में  से  किसी  पर  भी  हम
 काम  नहीं  कर  सके  ।  शिक्षा प्रणाली  परपज लैस

 हैजिस  की  वजह  से  बेकारी  है  t

 इस  समय  बहुत  सारी  राष्ट्रीय  समस्यायें
 शिक्षा  प्रणाली  से  पैदा  हुई  हैं  कौर

 व  का  हल  भी  शिक्षा  मे  ही  ह ै-  चाहे  भ्रध्यापको
 की  शिक्षा  हो,  चाहे  विद्याथियों  की  शिक्षा:

 हो।

 हमारे  विश्वविद्यालयों  मे  शिक्षा  का  वाता-
 वरण  नही  हैं  बल्कि  एक  प्रकार  से  वहा
 पॉलिटिक्स  चलती  है  और  वह  राजनीति
 के  अड्टे  बन  गये  हैं  या  विदेश।  षडयंत्रकारियों

 केवड़े  बन  गये  है।  मैं  समझता  ह  कि  विद्या-
 थियो  मे  जो  विद्रोह  की  भावना  है  उस  के

 कई  कारण  हैं  लेकिन  उस  विद्रोह  की  भावना  को
 विदेशी  लोग  राजनीतिक  दिशा  से  प्रेरित  कर

 रहे  ह ैऔर  इस  का  कारण  यह  है  कि  विदेशी
 घडयत्रकारी  हमारे  शिक्षा  के  क्षेत्र  मे  घुम
 गये  हैं  ।हमारी  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  साप्रदायिक
 गिरोह  काफी  धम  गये  हैं  उन  का  भी  बहुत
 हाथ  है  जो  विद्याथियों  को  कम्यून  रास्ते
 पर  डालते  है  ।  तो  यह  सब  शक्तियां  जो  राष्ट्र
 की  प्रगति  में  वाधा  पैदा  कर  रही  है  उन  का
 जमाव  शिक्षा  के  क्षेत्र  मं  हो  रहा  है।  हम
 विवेचन  करे  कि  कौन  व्यक्ति  बहा  धर  है
 किस  प्रकार  के  व्यक्ति  वहा  पर  पाने  है
 किस  प्रकार  की  शक्तियां  काम  करती  हैं  ।

 इन  सब  बातो  से  गहरे  हो  कर  हमारी  तमाम
 शक्ति  एक  धन्य  को  चलाने  मे  लगी  हुई
 है।  लेकिन  उस  में  से  क्या  निकला  है  और

 क्या  उस  का  उद्देश्य  है  शौर  किलर  वह
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 इम  की  लें  जा  रहो  हैं  इंस  तरफ  हमे  तवज्जा

 नहीं  दे  रह  हैं  ।

 हम  शिक्षा  प्रणाली  से  कोई  परिवर्तन

 नहीं  कर  सके  ।  कहीं  भी  कनवोकेशन

 ज्श्ह्स  हो,  बड़े  बड़े  शिक्षा  शास्त्रियों  क ेभाषण

 हो,  हर  एक  वही  कहता  है  कि  श्लोक  की  शिक्षा

 खुटिषू्ण  है  श्लोक  उसको  थे  कंडोम  करते  है
 उसकी  कन् टेट  पूरी  नहीं  है, उसके  इन्दर  बहुत

 कुछ  सुधारों  की  गुंजाइश  है  लेकिन  इस  बारे

 में  कुछ  किया  नहीं।  गया  है।  भ्रापको  देखता

 चाहिए  कि  किस  प्रकार  के  सुधारों  की  श्रावश्य-
 कता  है  कौर  उनको  आप  करे  |  साथ  ही  साथ

 हम  को  उस  समस्याओं  का  भी  हल  निका-
 लना  है  जो  नई  नई  पैदा  हो  रही  है,  जैसे
 छात्रों  की  समस्यायें  है,  अ्रध्यापको  की  हैं,
 आराम  री  शिक्षा  की  हैं।  आप  किसी  भी  प्राइमरी

 स्कूल  में  चले  जाए,  देहात  के  प्राइमरी  स्कूल
 में  जाए,  शहर  के  प्राइमरी  स्कूल  में  जाएं,
 दिल्ली  के  प्राइमरी  स्कूल  भें  जाए  आर  वहां
 बच्चा  जिस  प्रकार  में  रहता  है,  जिस  प्रकार
 चलता  है,  बैठता  उठता  है.  इसको  देख  कर
 आप  धारा  उठेंगे,  जो  व्यक्ति  भी  बच्चों  को
 प्यार  करता  है  व्यक्ति  जो  बच्चो  को  ठीक
 प्रकार  से  रखना  चाहता  है  भ्र पने  बच्चों  को
 उन  स्कूलों  में  वह  भेजना  नहीं  चाहेगा।
 इसका  आप  दुसरे  देश  के  रसूलो  से  मुकाबला
 करे  वहा  जो  बच्चे  प्राइमरी  शिक्षा  प्राप्त
 करते  है,  उनके  साथ  इन  बच्चों  का  मुकाबला
 करे  तो  श्राप  देखेंगे  1.  कितनी  हमारे  में  कमी
 है  और  ये  जो  कमाया  है  इनको  आप  को

 दुर  करने  की  कोशिश  करनी  चाहिये  ।

 अब  मैं  इतिहास  की  शिक्षा  के  बारें  में

 कुछ  कहना  चाहता  हूं  |  इतिहास  जो  पढ़ाया
 जाता  है  उस  में  साम्प्रदायिकता  का  विष  घुसा
 हुभा है  अंग्रेजों  ने  जो इतिहास  तैयार  कराया
 उस  में  उन्होंने  कट  कूट  कर  विष  भरवाया,
 साम्प्रदायिकता  का  विष  शौर  उसी  को  हम
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 ऑपनि बच्चों को पढ़ाते जति  हें  -  उन्होंने
 इस  तेरह  की  भावना  बच्चों  में  पैदा  करने  की
 कोशिश  जैसे  हमारा  तमाम  इतिहास  की  जो  है
 वह  सॉस्थ्रदायिंक  झगड़ों  से  भरा  पड़ा  है,
 प्रत्या चारों  की  कहानियों  से  भरा  पड़ा
 है,  एक  सम्प्रदाय  बूँ सरे  सम्प्रदाय  पर  अत्याचार
 ही  अत्याचार  करता  रहा  है  ।  इस  तरह
 जो  चीज  हे  इसको  हम  इतिहास  की  पिताओं
 में  सेमूर  करवाए  t  मुझे  खुशी  है  कि  आपने
 इस  पुष्टि  से  इतिहास  की  पुस्तकों  में  सुधार
 लाने  का  प्रयत्न  किया  है।  लेकिन  शमी  भी
 विशेषकर  प्रान्तों  में  भर  यूनिवर्सिटियों
 में  जो  पाठ्य  पुस्तक  रखी  जाती  है  उन  में
 कही  किसी  न  किसी  प्रकारसे  यह  बात
 भा  जाती  है।  इस  ओर  आपका  ध्यान  जाना
 चाहिये  |

 हम  को  शिक्षा  के  सवाल  को  एक  बहुत
 अहम  सवाल  समसना  चाहिये  और  कान्ति कारी
 परिवर्तन  इस'  में  लाने  चाहिये  t  जो  कान्ति
 हम  अपने  देश  मे  लाना  चाहते  है  वह  शिक्षा
 के  द्वारा  ही  सम्भव  है  श्र  किसी  प्रकार  से

 नहीं  ।

 सभापति  महोदय  :  थोड़ी  बेर  पहले  मैंने
 बहा  था  कि  समय  की  बनी  हे  दस  वास्ते
 7  मिनट  से  ज्यादा  कोई  माननीय  सदस्य

 ने  ले  ।  लकन  अब  वह  सीमा  ओर  भी  घट
 गई  है  in  wa  बाकी  जो  सदस्य  है  उन्हें  दो
 दा  मिनट  से  अधिक  नहीं  मिल  सकतें  हैं  q
 मैं  खड़ा  हा  जाऊंगा  और  दूसरे  सदस्य  को

 पुकार  दूंगा  ।  इस  शर्त  पर  माननीय  सदस्य

 बोलने  की  कृपा  करें  t

 श्री  नागों  प्रसाद  यादव  (सितारों)  :

 वो  मिनट  में  तो  प्यार  भी  नहा  रखे  जा  सकते

 हैं  t

 सभापति  सहो क्य  :  एक  या  दो  व्यय

 बिन्दु दो मिनट में दो  मिनट  में  अ्रच्छी तरह से तरह  से  कहे जा
 सकत ेहैं
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 SHRI  MADHURYYA  HALDAR
 (Mathurapur):  The  Minister  can  re-
 ply  tomorrow,

 MR.  CHAIRMAN:  That  is  not  pos-
 sible.

 SHRI  GIRIDHAR  GOMANGO
 (Koraput):  Mr,  Chairman,  Sir,  I  rise

 to  support  the  demands.  For  want  of
 time,  I  shall  not  make  a  long  speech.
 I  had  asked  a  question  to  the  minis-
 try  whether  Government  has  any  pro-
 posal  to  develop  the  tribal  scripts.
 Santhali  and  Savara?  The  Hon'ble
 Minitser  replied  that  they  have  in-
 formation  about  the  OL  script  in  San-
 thali  language  but  they  have  not  in-
 formation  about  the  Savara  script.

 Article  29()  of  the  Constitution
 provides  for  the  development  of  any
 language  or  script  of  any  community.
 I  would  like  to  submit  SAVARA  script
 book  for  the  consideration  of  the  Mi-
 nister  the  question  of  the  develop-
 ment  of  the  Savara  script.

 There  are  nearly  300  different  dia-
 leets  and  languages  in  the  country.
 There  are  about  62  different  tribes  in
 Orissa.  They  have  got  different  dia-
 lects.  They  could  not  understand  each
 other’s  language  and  dialects.  Here
 we  speak  about  development  of  tribal
 education.  This  being  the  position,
 how  can  we  develop  eduaction  among
 the  tribals?

 My  submission  is  that  the  private
 colleges  which  come  under  the  Sche-
 duled  areas  and  Scheduleq  Tribal
 districts  should  be  taken  over  by  Gov-
 ernment.  The  primary  schools  and
 the  secondary  schools  which  are  the
 foundation  for  eduaction  of  the  tribals
 should  all  be  taken  over  by  the  State
 Government.  (interruptions),

 SHRIMATI  T.  LAKSHMIKANTHA-
 MMA  (Khammam):  Please  give  him
 some  more  time  especially  because  he
 is  referring  to  the  tribals.

 MR.  CHAIRMAN:  It  is  not  just  pos-
 sible  today.  I  have  every  sympathy
 for  him,  but  it  is  just  not  possible,
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 SHRI  GIRIDHAR  GOMANGO:  Se-
 condly,  the  Minister  in  charge  of
 culture  replied  to  my  question  that
 Government  will  develop  the  tribal
 culture.  I  would  submit  to  the  hon
 Minister  that  the  Government  should
 have  a  National  Institute  of  Tribal
 Culture  for  the  cultural  development
 of  the  tirbal  people.

 My  third  submission  is  that  there
 should  be  a  Rural  Institutes  for  the
 development  of  language  and  training
 of  the  tribal]  studetns.  Lastly,  be-
 cause  the  time  is  very  short,—I  was
 waiting  and  waiting  to  speak  some-
 thing—I  will  just  mention  one  thing
 and  conclude.  You  know,  in  the  au-
 gust  House,  and  everywhere,  we  are
 deprived  of  the  opportunity  to  apeak
 about  our  grievances  and  put  them
 before  the  Government  and  the  Par-
 liament.  I  am  not  angry  that  I  could
 not  get  the  time.  But  the  point  is
 this.  You  know  the  tribals  have  lan-
 guage  but  they  have  no  voice  to  put
 the  grievances.  They  sent  us  to  speak
 but  we  cannot  get  the  time  to  speak.
 Lastly,  Sir,  I  want  to  submit  before
 the  Government  that  they  should  coa-
 sider  the  development  of  our  tribal
 language  and  education.

 SHRI  P  M.  MEHTA  (Bhavnagar):
 Mr.  Chairman  Sir.  I  do  not  want  to
 take  much  time  of  the  House,  and  I
 will  be  very  brief,
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 The  Gujarat  Government  had  taken
 a  decision  to  establish  a  residential
 university,  namely,  the  Bhavnagar
 Residential  University,  at  Bhavnagar.
 I  think  a  Bill  to  this  effect  hag  also
 been  passed,  but  the  Government  could
 not  implement  the  decision  or  it  has
 failed  to  implement  the  decision  if  Y
 may  say  so.  Now,  as  you  know,  the
 State  of  Gujarat  is  under  President's
 rule,  which  means  _  practically  it  is
 under  Central  rule  and  therefore,  !
 want  to  bring  this  matter  to  the  notice
 of  the  hon.  Minister  and  I  would  ap-
 pea]  to  him.  As  the  Gujarat  Govern-
 ment  has  passed  the  Bill  to  establish
 a  residential  university,  namely.  the
 Bhavnagar  Residential  University,  at
 Bhavnagar,  the  Government  should
 come  forward  and  implement  te

 decision  without  any  less  of  time,
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 I  may  add  that  the  people  of  Bhav-
 nagar  district  as  a  whole  are  very
 sensitive  over  this  question,  and  there-
 fore,  I  suggest  that  the  hon.  Minister
 should  attend  ६0  it  immediately  and
 implement  the  decision  taken  by  tne
 Gujarat  Government  to  establish  the
 Bhavnagar  Residential  University,

 att  नागेन  प्रसाद  यादव  (सीतामढ़ी)  :
 प्रीत  में  जो  शापने  मुझे  समस  दिया  है  उसके

 लिए  मैं  मापकों  धन्यवाद  देता  हूं  ।

 मैं  आपका  ध्यान  प्राइमरी  स्कूलों  की
 शोर  ले  जाता  नसीहत  हूं  ।  इन  स्कूलों
 की  खस  कर  गावों  में  स्थिति  बहुत  ही
 खराब  है।  उनके  लिए  ग्रभी  तक  भवन  नहीं
 बन  सके  है  ।  कुछ  दिन  पहले  उनके  लिए  भवन
 बनाने  के  लिए,  एक  कोठरी  ते  मकान  बनाने
 के  लिए  आपने  isoo  रूपये  प्रति  कोठरी

 हिसाब  से  स्वीकृत  किए  थे।  अब  इतने
 पैसे  मैं  कोई  मकान  नहीं  बन  सकता  है।
 मैंन  देखा  है  बिहार  मे ंएक  मकान  के  लिए
 दो  हजार  रुपये  का  एर्स्ट/मेट  दिया  गया  है  |
 इस  एस्टीमेट  में  इंच  की  कीमत  60  किये
 प्रति  हजार  लगाई  गई  है  1  बिहार  मै  इस
 वक्त  115 से  i20  a  प्रथ  हजार  के

 हिसाव  से  बडे  धिक  रही  है।  मेरा  निवेदन  है
 है  कि  यह  जो  एक्ट  मेट  है  यह  रिवाइज
 होना  चाहिये,  दूसरा  बनना  चाहिये  और
 यह  इतना  होना  चाहिये  ताकि  मकान
 इसके  इन्दर  बस  सके।  जो  वर्तमान  कीमत
 हे  उनको  ध्यान  मै  रखते  हुए  ग्रांड  आयतों
 बढ़ानी  चाहिये  ।

 में  पाच  मिनट  आप  से  लेना  चाहता  हु  1

 स्पोटर्स  ग्र  उन्नत  के  डिवेलेयमेंट  के  लिए
 देश  के  हर  एक  जिले  में  श्राप फो  दो  लाख
 रुपये  की  राशि  स्वीकृत  करनी  चाहिए  ।

 देश  में  जो  सेंट्रल  स्कूल  हैं  वे  बहुत  बरच्छा
 काम  कर  रहे  हैं।  लेकिन  उनकी  संख्या  बहुत
 कम  है।  उनकी  संख्या  कप  से  कम  पांच  सौ

 होनी  चाहिए  ब्रोकर  नए  सेंट्रल  स्कूलों  की  स्थापना

 होनी  चाहिये  ।

 जो  पोलिटिकल  सफरर  है  जिन्होंने  देश
 की  आजादी  की  लड़ाई  लड़  और  कइयों  को
 फांसी  भी  हुई,  उनके  बच्चा  के  लिए  प्राकार  देश
 में  जो  पांच  कराई  बाई  टी  है  उन  में  सरिता  किसी
 किस  डिवीजन  का  ध्यान  किए  हुए  मार्क्स
 इरादी  कॉ  ध्यान  किए  हुए  एडमिशन  देने  को
 व्यवस्था  करनी  चाहिये।

 इसके  अलावा  देश  से  जो  मेडिकल  कालेज
 तथा  अरन्य  कालेज  है  उन  में  भी  पोलिटिकल
 सफ रण जे  के  बच्चों  को  एडमिशन  देता  चाहिए
 शौर  बिता  डिविजन  या  मास  का  खयाल
 किये  उन  को  इस  बारे  मे  प्रेफरेंस  देनी  चाहिए।

 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  अब
 समाप्त  करें---भरी  नूरन  हुडा  ।

 क्रो  नागर  प्रसाद  यादव:  सभापति

 महोदय,  केवल  दो  मिनट  और  1

 MR.  CHAIRMAN:  Your  speech  will
 not  be  recorded  if  you  go  on.

 ft  ante  प्रसाद  यादव  :  सभापति

 महोदय,  जब  श्राप  ने  दूसरे  सदस्यों  को  पारस
 शौर  बीस  मिनट  तक  दिये  है  तो  श्राप  मुझे  पाच
 मिनट  क्यों  नही  हद  आप  यहा  भो  समाज-
 बादा  व्यवस्था  ताइपे  ।  आप  को  टाइम
 का  रिकार्ड  रखता  चाहिए।  आप  को  समय
 देना  पडेगा  -  आप  मेरे  साथ  इस  तरह  इन-
 जस्टिस  न  कीजिए  ।

 MR.  CHAIRMAN:  You  take  it  up
 with  your  own  party.  You  cannot
 ask  the  Chair,

 शी  भागेगा  प्रसाद  यादव  :  सभापति

 महोदय,  मैं  बोलूंगा  ।  कप  रिकार्ड  करायें  या
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 नही,  मैं  बोलूंगा  ड्राप  जानते  हैं  कि  इलेक्शन
 पेटीशन  के  संबंध  में  मेरे  दो  बरस  हाई  कोर्ट
 और  सुप्रीम  कोर्ट  में  लग  गये  लेते  फिर
 भी  मेरे  साथ  न्याय  नहीं  होता  है

 MR.  CHAIRMAN:  All  right.  the
 hon,  Member  may  conclude  in  one

 minute.  .

 ओ  तागे  प्रसाद  यादव  :  :  स्कूल  ग्राफ़
 बिजनेस  मैनेजमेंट  पट  में  खोला  चाहिए  t

 प्राइमरी  एवं  माध्यमिक  विद्यालयों  के
 अध्यापकों  का बेतेल  खनी  हिसाब  से  बढ़ाना

 चाहिए,  जिस  हिसाब  से  कलेन  के
 शिक्षकों  का  बेन  बताया  गया  है  t

 मैं  शिक्षा  मत्री  का  ध्यान  उत्तर  बिहार
 में  सीत/मढी  की  और  ले  जाता  चाहता  हू  ।
 सीत/मड़ी  माता  सीता  की  जन्मभूमि  है।
 चहा  पर  नेहरू  य्रु्रक  केन्द्र  शीघ्रातियात्र
 खोलने  की  व्यवस्था  की  जाये  ।

 सबाफनति  महोदय,  शाप  ने  मुझे  टाइम
 दिया  उस  के  दिए  धन्प्रताद  av

 SHRI  NOORUL  HUDA  (Cachar):
 Mr.  Chairman,  Sir,  I  wish  to  draw  the
 attention  o*  the  Education  Mhunister
 to  the  fact  that  recently,  the  Govern-
 ment  of  Assam  have  introduced  a  syl-
 Jabus,  on  the  strength  of  which,  the
 Jinguistic  minorities  of  the  State  of
 Assam  such  as  the  Bodo  people,  the
 Manipuri  speaking  people  as  well  as
 the  Bengali  speaking  people  all  over
 the  State—especially,  in  my  district,
 the  Bengali  speaking  people  constitute
 about  80  per  cent  of  the  population—
 have  to  learn  Assamese  as  a  com-
 pulsory  language  which  was  not  there
 for  the  lJast  28  or  27  years,  If  this
 syllabus  is  introduced  compusorily,  in
 all  the  schools  where  linguistic  mino-
 rities  study,  it  would  create  more
 confusion,  bitterness  ang  a  feeling  of
 animosity  would  be  generated.  So,  J
 would  request  the  Education  Minister
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 to  persuade  the  State  Government  and
 ask  them  not  to  impose  Asgamege  Jan-
 guage  as  a  compulsory  subject  in  all
 the  schools.  Rather,  we  propase,  As-
 samese  may  be  introduced  as  an  op-
 tional  subject.  We  have  noillwill  or
 grudge  against  the  Assamese  language
 and  if  it  is  introduced  as  an  optional
 language,  people  belonging  to  the
 linguistic  minorities  would  be  able  to
 learn  Assamese  language  and  more-
 over,  the  introduction  of  Assamese
 language  as  a  compulsory  subject
 would  debar  the  linguistic  minorities
 from  learning  Hindi,  which  is  the
 official  language  of  the  whole  Indian
 Union.  Since  I  have  not  much  time,
 I  would  request  the  Education  Minis-
 ter  to  consult  the  State  Government
 and  take  necessary  steps  to  see  that
 this  discriminatory  attitude  on  the
 part  of  the  State  Government  is  put
 a  stop  to

 THE  MINISTER  OF  EDUCATION,
 SOCIAL  WELFARE  AND  CULTURE
 (PROF.  Ss.  NURUI  HASAN):  Sir,
 before  I  start  my  speech

 I  would  like  to  express
 through  you  my  apologies  to  my  re-
 vered  and  distinguished  friend,  the
 honourahle  Shri  Samar  Guha.  I  do  not
 remember  what  honorific  I  used,  but  if
 I  used  an  honorific  which  appeared  to
 he  derogatory  to  him,  I  withdraw  it
 and  apologise  most  sincerely.  I  think
 he  is  a  public  man  of  such  eminence
 that  an  honorific  is  not  really  rele-
 vant  to  him.  I  may  disagree  with
 my  friends,  but  I  do  not  want  them  fo
 feel  that  I  am  lacking  in  respect  or
 regard  for  them,  particularly  my
 friends  on  the  opposite  side.

 I  would  like  to  express  to  my  hon.
 friends  on  all  sides  of  the  House  my
 very  deep  sense  of  gratitude  for  the
 keen  interest  they  have  shown  for  the
 progress  of  education,  social  welfare
 and  culture  in  the  country.  They  have
 made  extremely  valuable  and  en-
 lightening  suggestions.  I  can  assure
 them  that  I  shall  go  through  the
 record  of  their  speeches  with  great
 care  ang  wherever  possible,  I  shall
 try  incorporate  in  our  programme



 397  D.G.,  1074-75.  CHAITRA  20,

 their  miggestions.  Because  of  this  keen
 interest  shown  by  the  hon,  Members
 and  the  fact  that  the  debate  has  gone
 on  for  fuli  two  days,  I  may  not  be
 able  to  touch  on  every  point,  but  I
 hope  I  will  be  forgiven  for  not  refer-
 ring  to  each  point  separately.

 Last  year  was  rather  difficult  for
 my  Ministry.  As  the  House  is  aware,
 the  draft  five-year  plan  proposals
 were  finalised  early  in  June  last.  Our
 original  idea  was  to  utilise  the  year
 1973-74  to  taking  advance  action  so
 that  the  plan  implementation  should
 begin  from  the  very  beginning  of  the
 fifth  plan  period.  But  because  of  the
 economy  drive,  we  lost  the  funds  that
 we  would  have  ordinarily  got  for
 advanee  action.  Our  plan  allocation
 wag  cut  by  about  Rs.  0  crores  and
 we  had  to  struggle  hard  to  see  that
 the  work  wag  as  little  affected  us  pos-
 sable.  We  have  done  our  best  to  get
 acceptability  of  the  programme,  to
 formulate  the  programme,  to  plan  a
 course  of  action  which  I  hope  will
 enable  us  to  start  implementing  the
 programme  very  soon  indeed.

 I  entirely  share  the  senge  of  disap-
 pomtment  expressed  by  several  hon.
 Memberg  at  the  reduction  in  our  al-
 weations.  In  view  of  this,  many  of  the
 schemes  have  had  to  be  given  up,
 pnorities  altered  and  phasing  under~
 takin,  But  I  am  still  hopeful  that  we
 might  be  able  to  persuade  the  pow-
 ers  that  he  to  give  consideration  to
 ‘ome  of  the  more  urgent  programmes.
 However,  even  though  our  allocations
 have  had  to  be  reduced  because  of  the
 economie  constraints  and  difficulties
 with  which  the  country  is  faced,  I
 think  it  ig  a  challenge  to  all  of  us  who
 are  in  the  field  of  education.  We  can-
 not  give  up  our  objectives;  it  is  our
 duty  to  implement  them,  If  funds
 ure  inadequate,  we  have  to  work  out
 new  strategic  and  new  ways  because
 we  cannot  ignore  the  needs  and  =  re~
 quirements  of  the  newer  generations
 and  the  urgent  necessity  of  investing
 in  the  manpower  of  the  future;  I  am
 not  using  the  term  “manpower”  in
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 the  limited  economic  sense  but  in  the
 sense  of  the  progress  and  develop- ment  of  the  country.

 During  this  time  the  formulation  of
 our  plang  is  more  or  less  over  and
 implementation  has  started.  We  have
 initiated  action  on  some  of  the  pro-
 grammes  such  as  the  third  educational
 survey,  the  transformetion  of  the
 primary  education  system,  the  intro-
 duction  of  a  uniform  pattern,  the
 vocationalisation  of  education  at  the
 higher  secondary  stage,  the  regulation
 of  enrolment  in  full-time  higher  edu-
 cation  and  programmes  of  its  qualita-
 tive  improvement.  In  the  course  of
 this  year  we  will  develop  these  pro-
 grammes  further  and  initiate  several
 others.  It  is  our  hope  that  by  tne  end
 of  this  year  the  Fifth  Plan  should  be
 in  full  swing.

 Several  hon.  Members  have  eme
 phasized  the  importance  of  primary
 education.  This  38  a  view  which  we
 subscribe  to  fully.  I  reahse  that  the
 allocation  for  primary  education  is
 not  as  much  a3  we  had  hoped  for.
 Originally,  the  National  Develop-
 ment  Council  had  given  us  about
 Rs.  1,109  crores  for  ptimary  educa-
 tion  which  is  about  50  per  cent  of  the
 total  Plan  outlay.  This  had  to  be
 reduced  to  Rs.  743  crores.  Even  this
 is  now  in  the  Minimum  Needs  Pro-
 gramme  scctor  and.  therefore,  I  hope
 the  money  will  be  available.  The  per-
 centage  38  43,  which  is  the  highest  for
 clementary  education  rector  when
 compared  to  any  of  the  earlier  plans
 so  far,  and  if  is  more  than  three  times
 what  had  been  provided  for  in  the
 Fourth  Plan,  which  was  Rs.  239
 crores.  I  would  further  like  to  sub-
 mit  that  it  is  not  the  size  of  the  out-
 lay,  but  the  manner  in  which  _  this
 outlay  is  going  to  be  utilized.  which
 is  going  to  influence  the  course  of
 elementary  education,

 Several  hon,  Members  have  refer-
 red  to  drop-outs,  to  the  fact  that
 there  are  many  gections  of  our  popu-
 lation,  particularly,  the  Scheduled
 Castes  and  Tribes,  women  and  other
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 weaker  sections  of  the  community
 where  the  peroentage  of  ‘drop-out  is
 very  large  indeed.  Therefore,  no
 programme  of  primary  education  is
 likely  to  meet  the  requirements  of
 the  case  unless  this  problem  of  drop-
 out  is  squarely  tackled.  We  have,
 therefore,  decided  that  the  ingle-
 point  entry  should  be  modi-
 fied  and  that  we  _  should

 arrangements be  prepared  to  make
 for  multiple  entry;  that  is  to  gay,
 apart  from  entry  in  the  6  to  7  age
 group,  there  should  be  further  entry
 at  9  to  YW  and  i2  to  4  age  groups,
 part-time  education  and  informal  edu-
 cation.  We  are  also  providing  incen-
 tives  to  the  children  of  the  weaker
 sections  of  the  community  so  that  they
 may  be  able  to  benefit  from  school
 education.  I  am  not  going  into  the
 details  because  of  shortage  of  time.  If
 the  hon.  Members  would  care  to  see
 the  proceedings  of  the  Central  Advi-
 sory  Board  of  Education  and  of  its
 Standing  Committee,  they  would  find
 out  the  main  outlines  of  this  pro-
 gramme.

 I  would  like  to  inform  the  House
 that  the  targets  to  be  achieved  at  the
 end  of  the  Fifth  Plan  are  much  above
 the  levels  reached  at  the  end  of  the
 Fourth  Plan.  The  enrolment  in  the
 age  group  of  6—I!  will  increase  from
 84  per  cent  in  1973-74  to  97  per  cent
 in  1978-79,  and  in  the  age  group  from
 ll—4,  the  enrolment  will  increase
 from  36  per  cent  in  1973-74  to  47  per
 cent  in  1978-79  In  addition,  we  pro-
 pose  to  enroll  78  lakhs  additional  chil-
 dren  in  the  courses  of  non-formal
 education.  At  the  end  of  the  Fifth
 Plan,  therefore,  we  might  reach  the

 enrolment  of  75  per  cent  in  the  age
 group  of  ll—l4.  Although  we  have  not
 been  able  to  fulfil  the  constitutional
 directive  as  envisaged  in  article  45
 of  the  Constitution,  we  hope  that
 within  the  Sixth  Plan  period,  the  ob-
 jective  would  be  achieved.

 Let  me  inform  the  House  that  we
 did  take  a  few  measures  to  help  in-
 creasing  enrolment  in  primary  edu-
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 cation  towards  the  end  of  the  Fourth
 Plan  period.  When  we  found  that
 owing  to  financial  difficulties  the
 State  Governments  were  not  in  a
 position  to  appoint  the  necessary  num-
 ber  of  teachers,  we  sanctioned  76,000
 additional  teachers  under  various
 schemes.  These  teachers  were  utilis-
 ed  to  open  new  achools  in  school-less
 villages  and  to  improve  the  pupil-
 teacher  ratio  in  ethers.  In  addition,
 We  sanctioned  97,000  teachers  under
 the  other  scheme  of  half  a  million
 jobs.  This  substantial  assistance  gave
 the  boost  to  enrolment  at  the  primary
 stage.

 We  have  also  attempted  cide  by  side
 to  have  quality  improvement  pro-
 grammes.  The  National  Council  of
 Educational  Research  and  Training
 in  collaboration  with  the  State  Insti-
 tutes  of  Education  in  the  States  and
 the  National  Staff  College  in  collabo-
 ration  with  the  District  Education
 Officers  have  been  taking  up  va-
 rious  programmes  of  quality  im-
 provement.  The  content  of  educa-
 tion  and  its  changes  in  the  cur-
 riculum  are  extremely  important  and
 by  no  means  less  important  than  ex-
 pansion  of  the  facilities  of  education.  I
 am  happy  to  inform  the  House  that
 the  preliminary  work  which  hag  been
 done  by  the  N.C.E.R.T.  towards  cur-
 riculum  improvement  is  of  a  very
 high  order.  A  Special  Committee
 under  the  Chairmanship  of  the  Direc-
 tor  of  the  NCERT  has  been  examining
 the  question  and,  we  hope,  the  new
 curriculum  will  be  available  shortly
 We  hone  to  make  this  curriculum
 available  to  State  Governments  80
 that  they  have  it  examined  by  their
 State  Institutes  of  Education  and  bv
 other  educationists.

 SHRI  SAMAR  GUHA:  Before  fina-
 lisation,  certain  experiences  of  tea-
 chers  should  also  be  considered.

 PROF.  S.  NURUL  HASAN:  Yes.  As
 my  hon.  friend  mentioned,  we  have
 evolved  the  school  teachers’  organi-
 sation  both  at  the  secondary  level
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 and  the  primary  level.  Apart  from
 the  fact  that  refresher  courses  are
 given  to  them....

 SHRI  SAMAR  GUHA:  Some  semi-
 mars  may  algo  be  organised.

 PROF.  S.  NURUL  HASAN:  The
 seminars  are  being  organised.  They
 have  already  been  organised.  I  entirely
 agree  with  what  my  hon.  friend  has
 said.  I  think,  without  involving
 school  teachers,  this  programme  will
 not  become  as  ‘meaningful  as  we  hope
 it  would.

 Many  hon.  Members  have  spoken  of
 basic  education.  We  still  subscribe  to
 the  ideul  of  basic  education.  We
 realise  that  because  of  certain  short-
 comings...

 PROF.  MADHU  DANDAVATE
 (Rajapur):  Without  allocation.

 PROF.  S.  NURUL  HASAN:  23
 thought  when  Gandhiji  put  forward
 the  concept  of  basic  education,  he  was
 not  thinking  in  terms  of  allocation.

 PROF.  MADHU  DANDAVATE:
 Poor  Gandhiji!

 PROF.  S.  NURUL  HASAN:  There
 were  some  difficulties.  We  are  now
 devising  ways  and  means  to  overcome
 those  difficultics.  But  the  basic  idea
 is  very  much  acceptable  to  us  still  and
 is  guiding  पड  in  our  policies.  For  this
 purpose.  we  have  already  sanctioned
 1,000,  schoo]  teachers  for  introducing
 work  experience  in  selected  middle
 schools.  The  programme  will  be
 expanded  by  the  State  Governments
 under  the  Fifth  Plan.  Work  experi-
 ence  at  the  secondary  schools  is  also
 being  emphasised,  and  attempt  to
 inculcate  a  sense  of  dignity  for  manual
 labour  fs  very  much  there.

 The  question  of  examination  re-
 forms  hag  been  mentioned  here.  Both
 at  the  school  as  well  as  tertiary  level,
 attempt  is  being  made  to  introduce

 Benn
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 examination  reforma.  Many  institu-
 tions  of  higher  learning  have  adopted
 the  various  proposals  of  the  UGC  and
 of  the  other  Committees  in  regard  to
 examination  reforms.  Some  of  the
 State  Governments  have  already  intro-
 duceg  the  recommendations  of  the
 CABE  Committee  on  examination
 reforms...

 SHRI  MADHURYYA  HALDAR:
 Which  are  those  States?

 PROF.  S.  NURUL  HASAN:  I  can
 straightaway  mention  Tamil  Nadu.  I
 think,  Maharashtra  has  also  done  it.

 I  read  the  reports  of  these  two  States
 recently,  and  I  think  that  the  pro-
 gramme  of  evaluation  which  they
 have  introduced  in  consultation  with
 the  NCERT  is  a  very  interesting  pro-
 gramme.....

 SHRI  SAMAR  GUHA:  Give  us  a
 resume  of  the  work  done  there—on
 examination  reforms.  That  will  be
 interesting.

 PROF.  S.  NURUL  HASAN:  I  wish
 I  had  time  to  do  it.  I  would  like  the
 hon.  Members  to  be  good  enough  to
 write  to  me,  and  I  will  supply  them
 the  information  in  this  regard  because
 I  think  the  country  ought  to  know
 that  work  on  this  has  started;  at  least
 it  has  been  initiated.

 Some  hon.  Members  have  referred
 to  shortage  of  paper.  {  share  the
 concern  of  the  hon.  Members....

 SHRI  MADHU  LIMAYE  (Banka):
 Share  the  stocks  of  paper  and  not  only
 the  concern.

 PROF.  S.  NURUL  HASAN:  We  have
 some  stocks  which  we  are  sharing.  We
 were  able  to  get  some  ctocks  from
 UNICEF  and  some  friendly  Govern-
 ments,  and  those  are  already  being
 supplied  to  the  various  State  Govern-
 ments  for  the  publication  of  schoo!
 text-books.  We  have  been  working
 in  close  contact  with  the  Ministry  of
 Industrial  Development,  and  steps
 have  been  taken  to  bring  down  the
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 price  of  paper  and  for  increasing  the
 menufacture  of  printing  ang  writing
 paper.  The  Ministry  of  Commerce
 have  stopped  the  export  of  printing
 ang  writimg  paper.  We  are  in  cons-
 tant  touch  with  the  nationalised  text-
 book  boardg  as  well  as  with  the  fede-
 rations  of  printers  and  booksellers  and
 stationers,  and  all  possible  steps  will
 be  taken  to  see  that,  if  the  shortage
 of  book  is  not  eliminated,  at  least  the
 hardship  is  minimised.

 Many  hon.  Members  referred  to  the
 importance  of  text-books  in  schools,
 particularly  from  the  point  of  view
 of  national  integration,  as  also  for
 inculeating  a_  scientific  outlook  among
 the  people.

 The  House  will  recall  that  when
 Prof,  ्य  K.  R.  V.  Rao  war  the  Minister
 of  Education,  he  had  initiated  a  pro-
 gramme  of  crash  evaluation  of  school
 text-books  So  far,  3.000  books  have
 heen  screened  and  final  reports  regard-
 ing  books  in  5  States  and  Union
 Territories  have  been  sent  to  the  par-
 hes  concerned,  Most  of  our  recommen-
 dations  have  been  accepted  by  the
 State  Governments.  Some  action  has
 alreadv  been  taken  to  implement
 these  recomendation;  and  I  hope  that
 it  will  be  possible  for  us  to  persuade
 the  State  Government,  that  those
 recommendations  which  have  been
 accepted  by  them  should  pe  imple-
 mented  as  quickly  as  possible.  Now,
 the  review  of  text-books  will  be  a
 continuous  process  and  all  types  of
 schools  whether  affiliated  to  the  State
 Boards  or  schools  like  those  affiliated
 to  the  Council  of  Indian  Schoo!  Certi-
 ficate  will  also  be  reviewed  by  the
 NCERT.

 As  regards  scientific  approach  and
 science  education  in  our  States—this
 was  referred  to  by  an  hon.  friend  of
 mine  who  thought  that  in  rural  areas
 this  was  not  being  done.  I  can  assure
 him  that  the  School  Sectence  Program-
 me  hag  been  taken  up  by  us  in  right
 earnést,  as  well  as  the  production  of
 science  books,  science  kits,  populariza-
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 tion  of  science  fairs  and  science  exhi-
 Bitions  and  so  on.  Thése  books  have’
 been  translated  into  local  languages
 and  tried  out  in  about  400  schools  in
 the  country.  We  are  now  in  a  posi-
 tion  to  have  these  introduced  in  @
 very  large  number  of  schools  through-
 out  the  country.  There  is  also  a
 scheme  to  have  a  mobile  science
 laboratory  in  every  district  ang  this
 is  being  finalised.

 Many  hon.  Membens  have  rightly
 and  correctly  emphasized  the  question
 of  educational  opportunities  for  Sche-
 duled  Castes  and  Scheduled  Tribes
 students.  Again,  I  would  say  that  I
 entirely  share  th’s  concern.  But  this
 specific  subject  is  now  being  transfer-
 red  since  last  year  to  the  Ministry  of
 Home  Affairs  and  I  understand...

 SHRI  MADHURYYA  HALDAR:
 Then  transfer  your  share  also.

 PROF.  MADHU  DANDAVATE:  it
 is  being  mis-managed  by  the  Home
 Ministry.

 PROF  S  NURTI.  HASAN:  I
 understand  that  the  Hone  Ministry
 has  decided  that  the  quantum  of
 scholarships  should  be  raised  (Inter-
 ruptions)  It  is  only  fit  and  proper  that
 my  colleague  here

 थ्री  मथ  लिमये  दऋरान  के  चीन  में बैठे  है  ।

 THE  MINISTER  OF  STATE  IN  THE
 MINISTRY  OF  HOME  AFFAIRS
 AND  IN  THE  DEPARTMENT  OF
 PERSONNEL  (SHRI  RAM  NIWAS
 MIRDHA):  The  proposal  is  to  increase
 the  scholarship  by  50  per  cent  at  least,
 for  both  categories

 श्री a  लिमये  :  लेकिन  54  पर पेन्ट
 कास्ट  कार  विविध  इंडेक्स  ऊर  उठा  दे  t

 PROF.  8  NURUL  HASAN:  We  are
 having  sub-plans  within  the  educa-
 tional  sector  for  the  weaker  sections
 of  the  community.

 In  so  far  as  the  Indian  Institutes  of
 Technology  are  concerned,  the  House
 will  be  glad  to  know  that  we  have
 succeeded  in...



 045  Pakistan  Agreement  (Stat.)
 MR.  CHAIRMAN:  I  am  sorry,  the

 hon.  Minister  will  allow  me  to  inter-
 rupt  him.  The  Foreign  Minister  is  to
 Make  a  statement.

 The  Foreign  Minister.
 mermtetes

 38.00  hrs.

 STATEMENT  RE.  BANGLADESH-
 INDIA-PAKISTAN  AGREEMENT

 THE  MINISTER  OF  EXTERNAL
 AFFAIRS  (SHRI  SWARAN  SINGH):
 ३  have  the  honour  to  lay  on  the  table
 of  the  House,  the  text  of  the  Bangla-
 Gesh-India-Pakistan  Agreement,  sign-
 ed  in  New  Delhi  on  April  9,  1974.
 This  Agreement  38  the  culmination  of
 our  efforts  since  the  end  of  the  con-
 flict  in  97i  to  bring  about  a  resolu-
 tion  of  all  humanitarian  jssues  arising
 out  of  the  events  of  A971  through  bi-
 lateral  ang  peaceful  means.  As  the
 House  is  aware,  India  undaunted  by
 the  difficulties  and  obstacles,  conti-
 nued  to  take  repeated  initiatives,  in
 consultation  with  the  Peoples  Republic
 ef  Bangladesh,  so  that  today  India  and
 Bangladesh  can  say  with  some  satis-
 faction  that  our  efforts  have  borne
 fruit.  The  three  countries  of  the  gub-
 continent  have  reached  the  thresh-
 hold  of  reconciliation.  This  ig  largely
 due  to  the  enlightened  statemanship
 of  the  Prime  Minister  of  Bangladesh,
 India  and  Pakistan  who  were  pre-
 pared  to  work  for  mutual  accommo-
 dation  and  reconciliation  in  the  larger
 interest:  of  their  people.  In  this  con-
 text  India's  well-known  stand  advo-
 cating  the  establishment  of  harmoni-
 ug  and  peaceful  relations  between
 the  three  countries  of  the  sub-conti-
 nent  based  on  mutuality  of  interest

 =
 equality  has  been  amply  vindicat-

 ed.

 In  April,  973  Bangladesh  and  India
 took  the  initiative  of  issuing  a  Joint
 Declaration  delinking  the  political
 question;  from  the  resolution  of
 humanitarian  issues  This  was  a
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 major  step  forward  to  break  the
 deadlock,  existing  at  that  time  due  to
 the  non-recognition  of  Bangladesh.
 Following  the  Declaration,  India  again
 took  the  initiative  to  hold  a  series  of
 talks  with  Bangladesh  and  Pakistan
 which  ultimately  resulted  in  the  Delhi
 Agreement  of  August  ‘1973,  This
 Agreement  has  already  enable  nearly
 300,000  people  to  return  to  their
 homes.  Almost  all  the  Banglees  in
 Pakistan,  who  wanted  to  return  to
 Bangladesh  have  been  repatriated,
 84,000  Pakistani  Prisoners  of  War  and
 civilian  internees  have  been  repatria-
 ted  by  India  while  over  90,000  Pakis-
 tan  nationals  from  Bangladesh  have
 so  far  been  cleared  for  repatriation  to
 Pakistan.  In  accordance  with  the
 recent  Tripartite  Agreement,  Pakistan
 has  reiterated  that  all  those  Pakistanis
 in  Bangladesh  who  fall  in  the  speci-
 fied  categories  would  be  received  by
 Pakistan  without  any  limit  ag  to
 numbers,  and  that  the  rejected  cases
 would  be  subject  to  review  between
 the  Governments  of  Pakistan  and
 Bangladesh.  Thig  Agreement  brings
 about  a  final  and  mutually  agreed
 solution  to  the  humanitarian  problems
 arising  out  of  the  conflict  of  97I.

 The  question  of  95  prisoners  of
 war  has  been  resolved  to  the  mutual
 satisfaction  of  both  Bangladesh  and
 Pakistan  Governments  and  we  wel-
 come  this  development.  This  decision,
 is  in  the  larger  interests  of  the  700
 million  people  of  the  three  countries
 and  signifies  the  resolve  of  their  Gov-
 ernments  to  work  for  the  promotion
 of  normalisation  of  relations  and
 establishment  of  durable  peace  in  the
 rub-continent.

 I  am  also’  placing  on  the  table  of
 the  House  the  text  of  a  bilateral
 Agreement  between  India  and  Pakis-
 tan  on  the  release  and  repatriation  of
 pre-war  detainees  ang  the  text  of  a
 Joint  Communique.  The  Agreement
 on  the  release  of  pre-war  detainees
 denotes  an  important  step  which  will
 bring  about  and  eng  to  the  continued


